
ВИНОВАТЫ ЛИ КИТАЙЦЫ  
В ПАДЕНИИ РУБЛЯ?
Поднебесная первая проткнула 
лопающиеся пузыри на фондовом рынке

«ЗАПРЕЩАЯ НЕЦЕНЗУРНЫЕ 
ВЫРАЖЕНИЯ, ТЫ НАЧИНАЕШЬ 
ГРОБИТЬ НАЦИОНАЛЬНУЮ 
КУЛЬТУРУ»
Киновед Кирилл РАЗЛОГОВ рассказал 
«МК», что нужно сделать для российского 
кино

Вы ошарашены новым курсом рубля, кото-
рый, похоже, поставил перед собой цель спу-
ститься в самое низкое место на земле — Мари-
анскую впадину? Тогда спешу вас успокоить или, 
напротив, еще больше расстроить. Стремитель-
ное скукоживание нашей национальной валюты 
— это еще не самая интригующая новость. Есть 
новость еще более странная: исчезновение с 
«лица земли» российского кабинета министров 
или по меньшей мере его председателя Дмитрия 
Медведева. 

Судите сами. За последние две недели на 
личном сайте премьер-министра РФ отмечено 
аж целых пять событий с его участием. В по-
следний вторник минувшего года Медведев дал 
аудиенцию губернатору Астраханской области. 
31 декабря Дмитрий Анатольевич поздравил 
всех нас с Новым годом, предложив гражда-
нам России «открыть двери ярким событиям и 
новым успехам, которые обязательно будут у 
всех нас в следующем 2016-м!» 5 января глава 
правительства провел совещание по вопро-
сам развития внутреннего туризма. Через два 
дня он переговорил по телефону со своим 
казахстанским коллегой Каримом Масимо-
вым и поприсутствовал на рождественском 
богослужении. И это все! Больше человек, на 
котором лежит формальная ответственность 
за положение дел в российской экономике, на 
публике не появлялся. 

Мол, зачем лишний раз мозолить глаза на-
селению? В стране ведь не происходит ровным 

счетом ничего тревожного! Все радуются ярким 
событиям и новым успехам, которые в точном 
соответствии с предсказанием нашего люби-
мого премьер-министра происходят в жизни 
нашей национальной валюты! 

Мне не свойственна чрезмерная наивность. 

И я поэтому не ожидаю, что вследствие по-
явления Дмитрия Анатольевича Медведева на 
публике рубль устыдится и начнет судорожно 
набирать потерянный им было вес. 

Читайте 3-ю стр.

■ ЛЕОНАРДО ДИ КАПРИО по-
сле съемок в фильме «Выживший» 
может считать себя специалистом 
по экстриму. «МК-Бульвар» побе-
седовал с актером и теперь знает 
некоторые его страхи.
■ АЛЛА ПУГАЧЕВА и другие 
звезды выложили отчеты о сво-

их зимних каникулах. «МК-Бульвар» изучил 
фотографии и решил, что кризис на звездном отдыхе 
никак не отразился.
■ А ТАКЖЕ: Брэд Питт подозрительно помолодел, 
Макар Запорожский примерил образ арабского шейха, 
Борис Гребенщиков испугался поклонника и много 
другое.
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НУЖЕН ЛИ ПУТИНУ 
«СТАРЫЙ УМНЫЙ НЕМЕЦ»

Максим АРТЕМЬЕВ, 
журналист, политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

16+ ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «МК-БУЛЬВАР»:

Адепт шуточной псевдорелигии 
получил водительское удостовере-
ние с фотографией, где он запечатлен 
с шапкой-дуршлагом на голове. По-
добной «победы над режимом» он до-
бился, назвав свою шапку атрибутом 
фантазийного культа.

Житель Москвы Андрей Филин до-
бился от сотрудников ГИБДД, чтобы 
на новых правах он был запечатлен 
в шапочке в виде дуршлага. Для это-
го мужчина явился 9 января в МОТО-
ТРЭР СЗАО на улице Твардовского в 

означенном головном уборе и с кипой 
распечаток интернет-страниц, посвя-
щенных учению так называемых паста-
фариан в руках. Чудаки, называющие 
себя приверженцами пастафариан-
ства (от слова «pasta» — макароны), 
по всему миру добиваются от местных 
властей права фотографироваться 
на документы в дуршлагах на голове. 
Мотивируя такое желание своими ре-
лигиозными убеждениями. 

Читайте 6-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ ДВА ДНЯ БЕЗ ПРАВИТЕЛЬСТВА 

УЖАСЫ НЕМЕЦКОГО ГОРОДКА 

Новогодние беспорядки в не-
мецком Кельне всколыхнули всю 
Германию. Из самых разных кон-
цов страны стали появляться со-
общения о разнузданном поведении 
приезжих. 

«МК» поговорил с бывшими со-
отечественниками, живущими в Гер-
мании, и выяснил, как им живется 
теперь в некогда спокойных немец-
ких городках. 

Читайте 4-ю стр.

«Берут в магазинах что хотят и не платят, 
заявляя на кассе: «Меркель рассчитается»

ap
«СВИДЕТЕЛИ ДУРШЛАГА» ПОБЕДИЛИ ГИБДД

Правда, только на четыре дня

Беженцы на улицах 
немецких городов.
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12 января 2016 года нефть упала ниже $31 за баррель. Курс 
российской валюты снизился до 76,6 рубля за доллар (-65 копе-
ек). Если «черное золото» провалится до $20, а такое развитие 
событий предрекают сразу несколько крупных зарубежных 
финансовых институтов, то «деревянный» рискует обрушиться 
до 90 рублей за доллар, а то и ниже.

Столь же дешево «черное золото» стоило 12 лет назад. В 

начале апреля 2004 года нефть, так же, как и сейчас, стоила 
чуть больше $31. Многие спрашивают: почему же тогда доллар 
стоил всего 28,5 рубля?

Видимо, дело не только в нефти. Как выяснил «МК», всего 
есть пять основных причин, которые влияют на курс рубля.

Читайте 2-ю стр.

Январь 2016 года:
Стоимость нефти: $31
Курс доллара: 76,6 рубля
Средняя зарплата: 30–31 тыс. рублей
Доходы бюджета: 13,25 млрд трлн рублей
Расходы: 15,42 трлн рублей

Апрель 2004 года:
Стоимость нефти: $31
Курс доллара: 28,5 рубля
Средняя зарплата: 6,7 тыс. рублей
Доходы бюджета: 3,428 трлн рублей
Расходы: 2,7 трлн рублей

НЕ НЕФТЬЮ ЕДИНОИ
Почему в 2004 году при той же стоимости нефти доллар стоил  

в два с половиной раза дешевле
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СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ ПОДАЛСЯ В БАЛЕТ
Любимый актер рассказал, почему три года не появлялся на 
экране, почему стал иркутянином и о каком счастье мечтает 
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АКТЕР АНДРЕЙ ГРАДОВ 
ЗАСЕКРЕТИЛ СВОЮ БОЛЕЗНЬ

Хирургическая 
операция потребо-
валась заслужен-
ному артисту РФ 
Андрею Градову. 
Впрочем, уже на 
следующей неделе 
медики выпишут его 
домой.

Как стало извест-
но «МК», в медицин-
ское учреждение 
61-летний Андрей 
Петрович был го-
спитализирован несколько 
дней назад. Хворь, которой 
страдает артист, довольно де-
ликатного характера, поэтому 
он предпочитает о ней не рас-
пространяться.

Во вторник врачи проопери-
ровали именитого пациента. 
Как пояснил сам Андрей Пе-
трович, хирургическое вмеша-
тельство прошло успешно.

— Чувствую себя нормаль-
но, вот недавно отошел от 

наркоза. Род-
ственники под-
держивают меня 
как могут, спасибо 
им огромное. Меня 
обещают выписать 
на следующей не-
деле, — пояснил 
сам артист.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

Андрей 
Градов 
с 1977 
года по 
настоя-

щее время сыграл более 80 
ролей в советском и россий-
ском кинематографе. Изве-
стен своими ролями в леген-
дарных картинах, среди 
которых — «Место встречи из-
менить нельзя», «Гостья из 
будущего», «Берегите жен-
щин». Активно работает акте-
ром закадрового озвучивания 
и дубляжа. С конца 1990-х го-
дов снимается преимуще-
ственно в телесериалах.

В НОВОГОДНЮЮ НОЧЬ МОСКВИЧИ 
ИЗМЕНИЛИ ТЕЛЕФОНУ С ИНТЕРНЕТОМ

Почти 6,5 миллиона звонков 
сделали жители Москвы со 
стационарных и мобильных 
телефонов в канун Нового 
года, 31 декабря, и в первые 
часы января.

Как стало известно «МК», 
это на 21% больше по срав-
нению с обычным непразд-
ничным днем. Общее время 
разговоров составило при 
этом 35,5 млн минут, что в три 
раза больше по сравнению с 
обычным днем. 

В отличие от прошлого года, 
когда пик звонков пришелся 
на время с 21.00 31 декабря 
до 3.00 1 января, в этом году 
горожане поздравляли род-
ных и друзей с Новым годом 
в течение всего дня более 
равномерно. 

Кроме того, операторы 
зафиксировали еще одну 
интересную тенденцию — 
люди стали намного чаще 

поздравлять друг друга с 
Новым годом по Интернету. 
В частности, в этом году по 
сравнению с прошлым на 15% 
вырос трафик пользования 
различными программами-
мессенджерами. 

Между тем, несмотря на 
общемировую тенденцию по 
уменьшению количества поль-
зователей стационарными те-
лефонами, тысячи москвичей 
звонят родным и близким за 
рубеж именно с домашних те-
лефонов. Так, с января по но-
ябрь прошлого года москвичи 
совершили больше 14 тысяч 
международных телефон-
ных звонков, большая часть 
из которых (около 70%) при-
шлась на следующие страны: 
в ближнем зарубежье — Бела-
русь, Казахстан и Молдова, 
в Европе — Германия, Вели-
кобритания, Сербия, Босния 
и Герцеговина.

ВРАЧИ «СКОРОЙ» НЕДООЦЕНИЛИ 
БОЛЕЗНЬ ФУТБОЛИСТА  

СЕРГЕЯ ШУСТИКОВА
Причину позднего приезда 

«скорой помощи» к 45-летнему 
футболисту Сергею Шустико-
ву, который в итоге скончался 
от сердечного приступа в ночь 
на 7 января, озвучил столич-
ный Департамент здравоохра-
нения. По мнению чиновников, 
виновата оператор, поздно 
передавшая информацию 
бригаде 03. Однако коллеги 
диспетчера не согласны с об-
винением.

Как уже сообщал «МК», 
спортсмену стало плохо, когда 
он вышел из ванной. Его жена 
вызвала «скорую». Вызов по-
ступил в 00.30, а фельдшер-
ская бригада приехала в квар-
тиру в Новых Черемушках в 
1.35. В 1.43 фельдшер вызвал 
вторую врачебную бригаду. К 
этому моменту у Шустикова 
наблюдалась клиническая 
смерть. Скончался он от сер-
дечного приступа.

Почему «скорая помощь» 
ехала так долго — объяснили 
коллеги диспетчера, получив-
шего вызов. Дело вот в чем: 
по телефону жена футболи-
ста сообщила, что у Сергея 

Викторовича — судороги. Это 
не является экстренным по-
водом (по правилам, сначала 
кареты 03 едут на вызовы в 
общественные места, на трав-
мы и к детям). Все остальное 
— давление, температура, 
судороги — обслуживается в 
порядке общей очереди. Бы-
вает, что вечерами «зависает» 
40–60 звонков. 

К слову, если бы диспетчеру 
сообщили, что судороги слу-
чились в результате травмы, 
то «скорая» приехала бы го-
раздо раньше. А так диспет-
чер просто поставила вызов 
в очередь. Коллеги утверж-
дают, что забыть или поздно 
передать она не могла.

Тем не менее у чиновников 
от здравоохранения своя точ-
ка зрения. Они считают, что 
причиной задержки послужи-
ла несвоевременная подача 
информации оператором бри-
гаде «скорой».

Кстати, вдова Шустикова 
Наталья планирует прокон-
сультироваться с адвокатами 
по поводу подачи иска к Депар-
таменту здравоохранения.

МЛАДШЕКЛАССНИКАМ ВЫДЕЛИЛИ 
НА КОМПЬЮТЕР ПЯТЬ МИНУТ

Уроки для первоклашек 
в зимне-весенний период 
сократятся на пять минут. А 
на каждом занятии, где ис-
пользуется компьютер или 
электронная доска, появятся 
обязательные физкультурные 
минутки.

Как стало известно «МК», 
новшества в школьной жизни 
утвердил Роспотребнадзор. 
Ведомство опубликовало по-
правки к СанПиНу «Требования 
к условиям и организации обу-
чения в общеобразователь-
ных организациях», о проек-
те которого ранее «МК» уже 
писал. Однако итоговый до-
кумент сильно отличается от 
первоначальной разработки. 
В частности, изменился под-
ход к электронным гаджетам. 
Если по проекту предпола-
галось, что учитель во время 
урока сможет пользоваться 
только одним устройством, то 
утвержденный вариант разре-
шает два. Кроме интерактив-
ных досок список разрешен-
ной электроники пополнился 

сенсорными экранами и ин-
формационными панелями. 
Кроме того, теперь в сани-
тарных нормах прописано, 
сколько времени школьники 
могут непрерывно смотреть 
«в компьютер» на уроке. Для 
учеников с первого по чет-
вертый классы это пять ми-
нут. Потом обязательно надо 
делать перерыв на физза-
рядку или упражнения для 
глаз. В целом же гаджеты в 
младших классах по новым 
правилам можно использо-
вать максимум 20–25 минут. 
Школьники постарше — с пя-
того по одиннадцатый классы 
— смогут смотреть на вклю-
ченный монитор без отрыва 
десять минут, а общий лимит 
электронного обучения в 5–6-
х классах составит 30 минут 
за урок, с 6-го по 11-й классы 
— 35 минут. Кроме того, в ито-
говой версии правил есть но-
вые требования к конструкции 
помещений школ. Так, теперь 
разрешено использовать под-
весные потолки в классах.

МУЖЧИНА РЕШИЛ СЖЕЧЬ БЫВШУЮ ЖЕНУ РАДИ ДЕТЕЙ
В живой факел превратил 

бывшую супругу недоволь-
ный разводом муж на Венев-
ской улице в Москве в ночь на 
вторник. Женщина с ожогами 
лица госпитализирована в 
больницу.

Как стало известно «МК», 
36-летняя Эльвира Кахри-
манова в компании знако-
мой возвращалась домой с 
ночной смены в районе 0.40. 
Женщины, по слухам, трудят-
ся в супермаркете и снимают 
квартиру в доме 19 (собствен-
ник жилья переехал в США). 
Кахриманова, уроженка 
Чечни, не так давно расста-
лась по своей инициативе с 
супругом, 43-летним Тофи-
ком, уроженцем Дагестана 
(у них двое детей). Мужчина 
затаил злобу, неоднократно 

высказывал претензии по 
поводу детей — он хотел вос-
питывать их лично. А в ночь 
на вторник Тофик решился на 
злодеяние. Обиженный муж 
поджидал экс-благоверную 
возле подъезда с банкой 
бензина в руках. Он напал на 
нее сзади, на глазах подру-
ги и таксиста, поджидавше-
го клиента, вылил горючую 
жидкость на голову, чиркнул 
зажигалкой и убежал. Банку 
он бросил возле дома, из нее 
вылились остатки бензина.

Эльвира была одета в крас-
ную куртку, брюки, перчатки, 
но головного убора не было. 
Она дико закричала, пере-
будив полподъезда, упала 
на снег и принялась по нему 
кататься, пытаясь сбить пла-
мя, — загорелись волосы и 

верхняя часть куртки. Жиль-
цы бросились звонить в «ско-
рую», полицию, МЧС. Многие 
повыскакивали из квартир в 
чем были. Так, в подъезде жи-
вет сотрудник МЧС — он вы-
бежал с лопатой и принялся 
с таксистом, забывшим про 
клиента, закидывать бедо-
лагу снегом. Всем вместе 
им удалось побороть крас-
ного петуха. С ожогами 4-й 
степени Эльвиру госпитали-
зировали в 36-ю больницу. У 
женщины обожжено лицо, а 
также сожжены волосы. Она 
в тяжелом состоянии в реа-
нимации. Все произошедшее 
прекрасно зафиксировали 
камеры видеонаблюдения. 
Полицейские Юго-Западного 
округа разыскивают злоу-
мышленника.

ЮНЫЕ ГРАБИТЕЛЬНИЦЫ ИЗУРОДОВАЛИ ЖЕРТВУ  
В ОТМЕСТКУ ЗА ПЛОХУЮ ДОБЫЧУ

Зверскую расправу учинили 
над спящим на лавочке муж-
чиной две юные грабительни-
цы, задержанные столичны-
ми полицейскими 12 января. 
Школьницы 14 и 15 лет изуро-
довали несчастного штопором 
и отобрали у него сумку. 

Как стало известно «МК», 
49-летний подвыпивший 
москвич Александр зашел в 
ТЦ «Гвоздь» на проспекте Ан-
дропова в понедельник около 
22.00 погреться и отдохнуть. 
Он присел на скамейку около 
эскалатора, где в тепле его 
скоро сморил сон. Через не-
которое время в торговый 
центр зашли две школьницы, 
14-летняя Виктория и 15-лет-
няя Наталья (имена измене-
ны). Безмятежно дремавший 
Александр показался им 
подходящей жертвой, а его 
борсетка, стоявшая без при-
смотра на лавочке, — легкой 
добычей. Оторвы приняли ре-
шение ограбить мужчину. Они 
незаметно стащили борсетку 
и направились в туалет, где 
распотрошили ее в поисках 
ценностей. Но ничего, кроме 
одной книги (это была худо-
жественная литература) и 
личных вещей гражданина, в 

числе которых был и штопор, 
они не обнаружили. Тогда одна 
из девушек (полицейские 
предполагают, что это была 
Виктория) со злости предло-
жила отомстить хозяину сум-
ки. Бросив борсетку на полу в 
туалете, они вернулись к вы-
пивохе. Виктория штопором 
стала ожесточенно наносить 
удары по лицу спавшего муж-
чины. На записях с камеры на-
блюдения видно, как Наталья 
при этом закрывает глаза ру-
ками и просит подругу пре-
кратить экзекуцию. В конце 
концов школьницы убегают.

На помощь к окровавлен-
ному мужчине подбежал 
охранник и попросил персо-
нал вызвать «скорую». Меди-
ки приехали буквально через 
несколько минут, загрузили 
теряющего сознание Алексан-
дра в автомобиль и доставили 
в реанимацию Первой град-
ской больницы. Состояние 
мужчины оценивается как 
тяжелое, но из реанимации 
его уже перевели в общее от-
деление. 

Что касается кровожадных 
школьниц, то полицейские за-
держали их через несколько 
часов на улице Высокой. Двух 

беспредельщиц отпустили 
под подписку о невыезде и 
надлежащем поведении. Воз-
буждено уголовное дело по 
двум статьям УК РФ — «Умыш-
ленное причинение тяжкого 
вреда здоровью» и «Грабеж». 
Виктория заявила правоохра-
нителям, что она почти ничего 
не помнит — только мужчи-
ну, который лежал на полу. 
Но потом, объясняя случив-
шееся, она призналась, что 
Александр якобы косо на нее 
посмотрел.

Родные Натальи считают, 
что именно Виктория сбила 
девочку с правильного пути. 
Наталья учится в школе с углу-
бленным изучением англий-
ского языка, она сама освоила 
французский, читает Диккен-
са в оригинале, занимается 
спортом... В ноябре прошлого 
года родители девушки по-
ставили на уши полицию и во-
лонтеров в связи с ее исчезно-
вением: после уроков Наталья 
не пришла домой. Ее нашли 
живой и здоровой только спу-
стя пять дней в подмосковном 
Подольске, куда она сбежала 
с подружкой. Кстати, Викто-
рия до этого случая уходила 
из дома четыре раза. 

ДОРОЖНОЙ РАЗМЕТКЕ ДАДУТ 
ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ НА ТРАМВАЙНЫХ 

ПУТЯХ
Наносить дорожную раз-

метку на трамвайные пути 
предлагают специалисты по 
транспорту московского цен-
тра «Пробок.нет».

Как пояснил «МК» руководи-
тель проекта Александр Шум-
ский, сейчас на трамвайных 
путях обычно не наносят до-
рожную разметку, например, 
пешеходный переход. Иногда 
это может привести к печаль-
ным последствиям, поскольку 
движение по путям автомо-
билистам часто разрешено, 
и водитель может просто не 
ожидать увидеть человека на 
проезжей части. Получается, 
что разметки перехода нет, а 
то, что есть по бокам на самой 
дороге, может быть «закрыто» 

другими машинами.
Кроме того, по словам 

специалиста, на трамвайных 
путях будет полезна и направ-
ляющая разметка — напри-
мер, одинарная прерывистая 
линия (пункт 1.7 ПДД), которая 
процентов на 40% может по-
вышать пропускную способ-
ность перекрестков за счет 
упорядочивания движения. 
Однако сейчас, согласно ГО-
СТам, строго перед трамвай-
ными путями она заканчивает-
ся, поэтому автомобили едут 
как хотят.

В ближайшее время экс-
перты центра направят свои 
предложения по изменению 
действующих ГОСТов в Мини-
стерство транспорта РФ. 

САМЫМ ЖЕЛАННЫМ ПОДАРКОМ  
ЗА РЕШЕТКОЙ СТАЛ ПУСТОЙ КОНВЕРТ 

Пустой конверт, шоколадку 
и носки получат в подарок от 
Деда Мороза многие москов-
ские заключенные. Правда, в 
роли сказочного персонажа 
выступят «коридорные», кото-
рые будут обходить камеры. 

Как стало известно «МК», 
нынешние новогодние и рож-
дественские праздники мало 
чем порадовали заключенных 
московских СИЗО. Никакого 
специального меню (кроме 
винегрета) в эти дни им не 
предлагалось. Более того, 
заказать в интернет-магазине 
продукты, из которых можно 
приготовить что-то празд-
ничное, тоже не удавалось 
(сбои в доставке достигали 
двух недель, к тому же ино-
гда вместо одного товара 

приходил другой). Утешением 
стали еловые ветки, которые 
разносили по некоторым ка-
мерам. 

Однако совсем без подар-
ков заключенные не оста-
нутся. В ближайшие дни им 
раздадут наборы от благо-
творителей, в которые вошли 
сладости, предметы гигиены 
и конверты. Так, в «Матрос-
ской Тишине» арестантам уже 
начали раздавать подобные 
наборы. Больше всего за-
ключенные радуются пустым 
конвертам — благодаря им 
они могут отправить домой 
письма. Бесплатно конверты 
заключенным сейчас в СИЗО 
не выдают, а не все сидельцы 
имеют возможность их при-
обрести. 
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КТО ОСТАНОВИТ 
ПАДЕНИЕ РУБЛЯ?
Что нужно российской 
экономике кроме секвестра 
бюджета
2016-й начался бурно. Хотя динамика цен 
на нефть полностью отражает проис-
ходившее год назад, но смотреть надо 
вперед. Что видим? Во-первых, просма-
триваются контуры возвращения миро-
вого кризиса. Можно предположить, что 
он просто брал антракты, а разворачи-
вается в трех действиях: первое дей-
ствие — США, ипотечный кризис, Lehman 
Brothers; второе действие — Европа, 
Греция, евро; третье действие — разви-
вающиеся страны, и прежде всего Китай. 
Во-вторых, Россия пусть не в главной 
роли, но задействована во всех трех 
действиях и имеет все шансы из кризиса 
в 2016 году так и не выйти.

Они
А теперь подробности. Если присмотреться 

к трем действиям мирового кризиса, то в первом 
повинна политика дешевых денег ФРС США, во 
втором — помимо слабой общей бюджетной 
конструкции еврозоны те же дешевые деньги, 
эстафету от ФРС принял ЕЦБ.

Давно известно, лекарство часто бывает 
ядом, все дело в дозировке. «Больным» США и 
Европе дешевые деньги помогли выйти из кризиса. 
Но наступило третье действие.

Да, здесь в центре событий Китай, проблемы 
его экономики и политика девальвации юаня. Но 
не только.

4 и 7 января в Китае останавливались торги 

из-за резкого падения котировок и панических 
распродаж. Но такое уже бывало. С середины июня 
до 8 июля 2015 года индекс Shanghai Composite 
потерял 35%. В Китае тогда предпринимались 
отчаянные меры: от вливания на фондовый рынок 
около 200 млрд долларов, до арестов трейдеров, 
чиновников и даже журналистов, «виновных в па-
нике» на биржах. Но тогда отзвук на американских 
рынках был куда глуше.

Что же изменилось? Изменилась политика 
ФРС. В декабре был совершен поворот к ужесто-
чению кредитно-денежной политики. Хотя он был 
сделан весьма осторожно, тем не менее это был 
сигнал. С одной стороны, к перетоку капиталов 
из развивающихся стран в США, но если бы дело 
ограничивалось только этим, фондовый рынок 
США не падал бы, а рос. Есть другая сторона — 
появились контуры новой старой реальности, то 
есть возвращения экономики с облаков дешевых 
денег, которые расшатали основы эффектив-
ной экономики — рациональное использование 
имеющихся ресурсов и прежде всего рост про-
изводительности труда. Это возвращение имеет 
свою цену. Маршрут проходит через лопающиеся 
пузыри на фондовом рынке. Китай лишь первым их 
проткнул. В США же нового краха Lehman Brothers 
не будет, в частности, потому что рынок поддержат 
капиталы из развивающихся стран.

Мы
Теперь обратимся к России. Ключ наших 

проблем — цена нефти. Почему она нырнула так 
глубоко именно сейчас? В избытке предложения 
над спросом ничего не изменилось, о прибли-
жающихся иранских поставках известно давно. На 
практике изменилась все та же политика ФРС.

При чем тут цена нефти? Повышение ставки 
ФРС, а — главное — сам поворот в кредитно-
денежной политике регулятора в сторону более 
дорогого доллара является фактором удешев-
ления нефти, точнее, стало толчком к снижению 
ее цены. Можно сказать иначе: в Китае и США 
главные болевые точки — лопающиеся пузыри на 
фондовом рынке, в России — лопнувший пузырь 
нефтяных цен, который был надут все теми же 
дешевыми долларами.

Где оно, очередное дно цен на нефть, — этого 
аргументированно не скажет никто.

Какие отсюда следуют выводы, продемон-
стрировал Минфин, который готов на 10% сек-
вестрировать российский федеральный бюджет. 
Мера практически безальтернативная. Верить при 
текущих ценах, а нефть марки Urals упала ниже 
$30 за баррель, в то, что в 2016 году цена нефти в 
среднем составит бюджетные $50, уже не просто 
наивно, но и безответственно.

Можно задаваться вопросом, почему в эти 

$50 вообще поверили, почему в арсенале Минфина 
лишь секвестр — стрижка всех под одну гребенку, 
а не сохранение приоритетов, которые помогли бы 
экономике, но ситуацию это уже не изменит.

Перспектива
Само по себе сокращение бюджетных рас-

ходов — это сокращение спроса. С учетом места 
государства в экономике это новое испытание. 
Позитив в том, что иначе — эмиссия и новый хаос 
в экономике. Дополнительный позитив секвестра 
— поддержка курса рубля.

А вот вопрос, на который надо ответить обя-
зательно: так за счет чего российская экономика 
может перейти в рост?

У правительства ответа нет. ЦБ делает вид, 
что вопрос вообще не к нему. А отвечать надо, 
иначе вся наша экономическая политика будет 
сродни секвестру, стрижке вовсе не модельной. 
Ответ — ключ к той экономической политике, ко-
торую следует проводить.

Прежние драйверы — углеводородный экс-
порт и потребительский спрос с задачей «вы-
тянуть бегемота из болота» не справятся, что же 
остается? Ресурсы самих российских компаний. А 
они есть — за первые 9 месяцев 2015 года чистая 
прибыль российских компаний выросла на 29,7%. 
Этот рост наблюдается в добывающем секторе 
(+21,6%), в обрабатывающей промышленности 
(+55,3%), в розничной и оптовой торговле (+30,3%), 
в транспорте и связи (+17,2%), в сельском хозяй-
стве (+46,7%).

28 декабря аналитики Sberbank CIB написали: 
«Раньше реальные доходы населения росли зна-
чительно быстрее реального ВВП. В то же время 
сильный рубль и повышение зарплат ухудшали 
конкурентоспособность корпоративного сектора. 

Под влиянием этих двух факторов доля прибыли 
компаний в ВВП снижалась. Теперь же, когда цены 
на нефть упали и в обозримом будущем, по всей 
видимости, не вернутся на прежние рекордно 
высокие уровни, этот дисбаланс должен скоррек-
тироваться. Нормализация прибыли компаний в 
процентах от ВВП подразумевает увеличение 
совокупной прибыли на 10%». Именно корпора-
тивный сектор, прибыли компаний могут стать 
драйвером роста.

Но для этого прибыли должны быть конвер-
тированы в инвестиции. Чтобы это произошло, 
необходимо предъявить весомые аргументы. Они 
не исчерпываются традиционной суетой вокруг ад-
министративных барьеров, необходимо доказать 
на практике рост защиты частной собственности, 
в том числе от посягательств многочисленных 
чиновников и силовиков. А это задача, которую 
должна решить в первую очередь судебная си-
стема. Без этого новая модель экономического 
роста не заработает.

Есть и альтернативы. Самая известная — 
программа советника президента, академика 
РАН Сергея Глазьева. С эмиссионным финанси-
рованием жестким административным контро-
лем индикативным планированием и видами на 
мобилизационную модель экономики. Это ставка 
не на компании, а на государство.

Надо выбирать. И курс, и реформаторов. 
В правительстве их не нашлось. Стоит вспом-
нить вброшенную в конце декабря агентством 
Bloomberg информацию о том, что и Владимир 
Путин, и Дмитрий Медведев провели встречи с 
Алексеем Кудриным. Если речь шла о возможном 
возвращении Кудрина во власть, это значит, что по-
ворота к глазьевской модели не будет. Но справит-
ся ли Кудрин с ролью главного реформатора?

Бюджетную сферу он уже реформировал, 
сделает это и еще раз, проведет и повышение 
пенсионного возраста. Но для роста экономики, 
для превращения прибылей российских компаний 
в новые инвестиции этого недостаточно. Нужны 
в том числе и политические реформы. Кудрин 
это прекрасно понимает: еще в июне 2015 года 
он не исключал своего возвращения во власть, 
но подчеркивал, что условием этого является 
проведение реформ, в том числе политических. 
Годы во главе Комитета гражданских инициатив 
он вряд ли зачеркнет.

Своей отставкой Кудрин доказал, что у него 
есть позиция и твердый характер. Правда, про-
демонстрировал он их тогдашнему президенту 
Медведеву, а теперь ему предстоит их демон-
стрировать президенту Путину.

Итоги переговоров Кудрина с первыми ли-
цами российского государства неизвестны. Зато 
известно, что реформы России совершенно не-
обходимы. Как и реформаторы.

ДВА ДНЯ  
БЕЗ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
c 1-й стр.

Фундаментальные причины паде-
ния нашей национальной валюты 
находятся вне контроля и Дмитрия 
Анатольевича, и даже Владимира 

Владимировича. Цена нефти упорно стремится 
вниз. При таком раскладе рубль не может на-
ходиться в состоянии завидного здоровья. И это 
еще не все. Есть признаки того, что в состояние 
кризиса погружаются экономики не только сы-
рьевых государств. Судя по отдельным глухим 
намекам, рассыпанным по страницам междуна-
родных СМИ, угроза нового мощного экономи-
ческого кризиса вполне может носить и обще-
мировой характер. 

В полной мере я осознаю и другое: отсут-
ствие мероприятий, о которых сообщается пу-
блике, совсем не обязательно означает, что наша 
власть бездельничает. Скажу больше: в условиях 
нарастания экономического кризиса чрезмерная 
публичность при принятии принципиально важ-
ных решений противопоказана. 

Однако политика — это всегда искусство 
соблюдения баланса. Баланса, например, между 
правом публики знать и необходимостью для 
власти принимать решения в максимально спо-
койной и не стрессовой обстановке. С моей точки 
зрения, в первые рабочие дни 2016 года этот ба-
ланс был самым серьезным образом нарушен. 

Скажу о своих личных ощущениях, которые, 
как мне кажется, являются довольно типичными. 
Отдохнув в новогодние каникулы, я морально 
приготовился к трудовым будням. Но наступили 
не будни. Наступили дни, когда ты чувствуешь: 
каждые 24 часа тебя — слава богу, только в пере-
носном смысле — бьют обухом по голове. 

Рубль падает — несется вниз самым 

пугающим образом. И все это на фоне полного 
молчания со стороны власти. Молчит премьер-
министр, обещавший нам «обязательные успехи». 
Молчит Центральный банк. Молчит — в смысле 
свежих, сделанных в этом году знаковых эко-
номических заявлений — президент. Граждане 
оставлены один на один с фактом падения рубля. 
Им молчаливо предложено делать собственные 
выводы и строить собственные планы на будущее, 
которое каждый день становится все более не-
явным и неочевидным.

Еще раз повторяю: я не верю, что у власти 
есть некое волшебное средство от всех эконо-
мических хворей. И не жду от наших лидеров 
очередных дежурных слов утешения: мол, не 
волнуйтесь, возлюбленные россияне! Все под 
контролем! Все хорошо! Чего я тогда от них жду? 
Наверное, честного разговора из разряда тех, 
что иногда случаются между взрослыми людьми. 
Разговора о том, к чему готовиться. О том, что 
может ждать нас впереди. 

А еще я жду от власти, как ни банально это 
прозвучит, самых серьезных изменений в ее 
работе. В последние пару лет Владимир Путин 
производил впечатление лидера, живой интерес 
у которого вызывала в первую очередь внешняя 
политика. Возможно, это впечатление обманчиво, 

не спорю. Но со стороны все выглядело и вы-
глядит именно так, как я сказал. И чем дальше, 
тем больше подобное положение дел вызывает 
у меня самую серьезную тревогу.

Я понимаю, что активная внешняя поли-
тика требует жертв. Я понимаю, что принятие 
такого судьбоносного и принципиального внеш-
неполитического решения, как воссоединение 
Крыма с РФ, сделало неизбежными серьезные 
экономические потери и сконцентрировало вни-
мание главы государства главным образом на 
теме противостояния России и Запада. Но все 
хорошо в меру. У страны с глубоко нездоровой 
экономикой не может быть активной внешней 
политики. Или, вернее, она может быть, но только 
в формате, который абсолютно неприемлем для 
России, — в формате Северной Кореи, шантажи-
рующей мир своим «супероружием». 

Я не представляю, как Путин может быстро 
разрулить все внешнеполитические кризисы, 
с которыми одновременно приходится сейчас 
иметь дело России. Семейная ссора с Украи-
ной. Мировоззренческий конфликт с Западом. 
Война в Сирии. Острый конфликт с Турцией. 
Любая из этих проблем в краткосрочной или даже 
среднесрочной перспективе не имеет простого 
и очевидного решения. Но я все равно уверен: 

«Черная душа» 
нефти

Конечно, первый и основной фактор, который 
рушит рублевые котировки, — это стоимость угле-
водородного сырья. В России, наверное, только 
младенцы не знают, что падающая цена барреля 
(с лета 2014 года она снизилась со $114 до $31) 
напрямую влияет на курс «деревянного».

При низких ценах Россия получает меньше 
экспортных доходов. Соответственно, снижают-
ся доходы бюджета. Сокращается индексация 
заработных плат. Люди начинают экономить, 
падает потребительский спрос, снижается при-
быль у самого широкого сектора предприятий, 
начинаются сокращения рабочих мест, что опять 
же отрицательно влияет на спрос. Наблюдается 
так называемый «эффект спирали».

Расходы растут, доходы 
снижаются
Вторым немаловажным фактором, кото-

рый может привести к окончательной гибели 
российской валюты, является соотношение 
доходов и расходов как государства, так и на-
селения. С одной стороны, за последние 12 лет 
государственные расходы, например социаль-
ные, а также на военную и правоохранительную 
деятельность, существенно выросли.

На армию, милицию и других силовиков в 
2004 году выделялось около 27% бюджета (что 
также считалось довольно много: в 2003 году 
было чуть более 18%). Несмотря на то что каж-
дый пятый рубль госрасходов в бюджете-2016 
засекречен, по неофициальным данным, шесть 
из каждых 10 рублей расходов будут направле-
ны на социальную помощь, оборону и работу 
правоохранительных органов, и только 2 рубля 
пойдут по разделу «Национальная экономика».

В результате доходы государства сокраща-
ются. Дефицит бюджета в этом году составит 
не менее 3% ВВП. Но это по предварительным 
прогнозам. Учитывалась нефть в $50 за бар-
рель. Теперь же речь может пойти о дефиците 
в 5–6% ВВП.

Кроме того, в 2004 году МРОТ составлял 600 
рублей, а сейчас он превышает 6,2 тыс. рублей. 
И хотя средние заработные платы с 2004 года 
выросли с 6,7 тыс. до 30 тыс. рублей, теперь 

те же самые 30 тыс. совсем не те 30 тыс., ко-
торые были 12 лет назад. За это время цены 
на потребительские товары выросли в 2,5–3 
раза. Как уже говорилось, людям приходится 
элементарно меньше тратить. Население уже 
давно предпочитает скупать доллары и евро 
и хранить их «под подушкой» (или, по крайней 
мере, в банке), что опять же подогревает курсы 
валюты и бьет по рублю.

Политика «гибкого»,  
но «низкого» рубля
Нельзя забывать и о решении ЦБ отпустить 

«деревянный» в свободное плавание в ноябре 
2014 года и перестать поддерживать его валют-
ными интервенциями.

Зачем интервенции были нужны? В том же 
2004 году и позднее бывали моменты, когда 
котировки нефти резко падали, а доллар рос. 
Тогда Банк России выбрасывал на рынок опреде-
ленные валютные объемы (как говорят бирже-
вики, от $300 млн до $1 млрд). Это приводило к 
увеличению стоимости рубля. Но тогда цены на 
нефть все-таки в целом росли, и деньги на такие 
операции у государства имелись.

Но в ноябре 2014 года ЦБ отпустил рубль в 
свободное плавание, и отказался от интервенций, 
и при падающих нефтяных котировках предпочел 
экономить золотовалютные резервы. В принципе 
это оправданно, но рублю на пользу не идет.

Лишним доллар не бывает
Четвертым фактором, влияющим сейчас на 

курсовую волатильность рубля, является отказ 
государства в 2006 году от требования к компа-
ниям продавать определенную часть валютной 
выручки. Эту меру ввели в 1991 году. Тогда она 
была необходима, поскольку валютный рынок был 
крайне нестабилен, а ЦБ почти не имел резервов. 
Инфляция стремительно росла. Поэтому только 
такие экстренные меры могли предотвратить 
утечку денег из страны.

В 2006 году положение наладилось, и от тре-
бования продавать до 50% валюты отказались. В 
том же взятом за пример 2004 году Россия экс-
портировала примерно 240 млн тонн нефти, что 
принесло компаниям почти $55 млрд. Нетрудно 
подсчитать: внутреннему валютному рынку из 
этой суммы досталось тогда более $27 млрд 

в качестве обязательной продажи валютной 
выручки.

В 2015 году доходы от экспорта российской 
нефти составили $80 млрд (пока не подсчитанная, 
но самая оптимистичная сумма, полученная по 
большому счету посредством серьезного уве-
личения экспортных поставок углеводородов за 
последнее десятилетие). С одной стороны, госу-
дарство получило больше налоговых доходов. Но 
отсутствие требования обязательной продажи 
валюты фактически не дало рынку права получить 
до $40 млрд. Это еще один удар по рублю.

Пресловутая торговая 
«война» с Западом
И, конечно, нельзя не упомянуть о западных 

санкциях, из-за которых многие отечественные 
компании потеряли возможность получать де-
шевые зарубежные, да и российские кредиты. 
В 2004 году отечественные банки столкнулись с 
серьезной конкуренцией на рынке кредитования 
крупных предприятий и компаний. Это привело 
к тому, что финансовые учреждения снизили 
процентные ставки по кредитам в среднем на 
3–5% годовых по рублевым займам и на 2–3% 
— по валютным.

Другое дело сейчас. В декабре 2014 года ЦБ 
повысил ключевую ставку до 17%. Это привело к 

тому, что банковские ставки по кредитам скак-
нули выше 20% (в отдельных случаях доходило 
до 25%).

И несмотря на то, что ключевая ставка была 
поступательно снижена до 11%, в 2016 году экс-
перты прогнозируют, что банковские кредиты по 
валюте не опустятся ниже 16–17%.

Брать средства под такие проценты решатся 
далеко не все — ведь отдавать-то нечем. Поэтому 
продолжит снижаться и далее и уровень инве-
стиций. В первую очередь прямые иностран-
ные. Уже в 2014 году их объем сократился на 
70% — до $21 млрд. В 2015 году на фоне низких 
цен на нефть падение инвестиций и выданных 
кредитов продолжилось. По предварительным 
данным, только в нефтегазовый сектор объемы 
инвестиций снизились на 20–25%.

Что будет в 2016 году — пока остается дога-
дываться. Все перечисленные факторы — в пер-
вую очередь низкие цены на нефть, отсутствие 
поддержки рубля и его постоянно падающий 
курс, дорогие кредиты, отсутствие инвестиций 
— говорят о дальнейшем снижении курса на-
циональной валюты. 

Очевидно, необходимы реформы, а нынеш-
няя государственная экономическая политика 
не вполне отвечает реалиям. Что же предложит 
нам правительство, чтобы нынешний кризис не 
убил российскую экономику?

Николай МАКЕЕВ.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор  

«Финансовой газеты»

Путин обязан вернуться во внутреннюю политику. 
Путин обязан с головой погрузиться в решение 
экономических проблем страны. 

Кроме ВВП, сделать это просто некому. В 
английском языке есть такое выражение — «fair-
weather friend». Означает оно «друг в хорошую 
погоду», друг, который рядом, когда у тебя все 
хорошо, и который чудесным образом испаря-
ется, когда у тебя все плохо. Я ни в коей мере не 
умаляю степени патриотизма и любви к родине 
Дмитрия Медведева — и в данном случае в моих 
словах не следует искать даже тени иронии. Но, по 
моему глубокому убеждению, Медведев является 
«fair-weather prime minister» — «премьер-министр 
в хорошую погоду». 

Когда в экономике все неплохо и от прави-
тельства требуется прежде всего не мешать, 
Медведев как премьер-министр идеален. Он 
будет произносить красивые речи, перерезать 
ленточки на торжественных церемониях, давать 
стилистически безупречные интервью. Но когда 
погода в экономике резко ухудшается — как, на-
пример, сейчас, — эффективность Медведева как 
премьера резко снижается. Ну не приспособлен 
наш Дмитрий Анатольевич к принятию содержа-
тельных решений — и, собственно, поэтому он 
так высоко и взлетел. 

Как у официального лидера партии власти в 
год парламентских выборов у Медведева с высо-
кой долей вероятности есть гарантия своего со-
хранения на нынешней должности. Но так ли уж в 
России важна формальная конфигурация власти? 
Важна реальная конфигурация. Важно то, чтобы 
Путин по примеру первых лет своего правления 
переключил свое внимание на сферу экономики. 
Важно, чтобы Путин понял: именно в этой сфере 
будет определяться будущее России. 

Тема, которую я поднял в начале своего ма-
териала, — оглушительное молчание власти на 
фоне падения рубля — является, конечно, пре-
ходящей. Уже в ближайшее время «проблема» 
отсутствия публичных выступлений первых лиц 
о состоянии экономики, насколько я понимаю, 
будет решена. Но я не случайно взял слово «про-
блема» в предыдущем предложении в кавычки. 
Реальная проблема ведь не в отсутствии за-
жигательных экономических речей президента 
и премьера. Реальная проблема в том, что в 
современной России экономика выступает в 
роли нелюбимой падчерицы внешней политики. 
И заявить о том, что эта проблема будет решена 
завтра, я, к сожалению, не могу. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Рубль падает 
вниз быстрее, 
чем Медведев 
скатывается  
с горы? 
Съемка 2012 года.
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SOSЕДИ ФИНАНСЫ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ОПРОС

МИНОБОРОНЫ РОССИИ 
ОПРЕДЕЛИЛОСЬ 

С ПРИОРИТЕТАМИ 
НА ГОД

Первое в этом году селек-
торное совещание провел 
во вторник министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу. 
На нем он вкратце обозна-
чил приоритеты на текущий 
год. Вот что он, в частности, 
заявил:
— Предстоит поднять уровень 
оснащенности войск новей-
шим вооружением с 47 до 
51 процента. Повысить долю 
исправной техники с 89 до 92 
процентов.
— В Ракетных войсках страте-
гического назначения поста-
вить на боевое дежурство 5 
ракетных полков, оснащенных 
современными ракетными 
комплексами.
— На фоне непростой 

международной военно-
политической обстановки в 
ходе учения «Кавказ-2016» 
важно оценить наши возмож-
ности по защите националь-
ных интересов на Юго-
Западном стратегическом 
направлении.
— Важнейшая задача — 

формирование в этом году 
трех дивизий на Западном 
направлении.
— В Арктической зоне не-
обходимо завершить все, что 
связано с островной частью; 
далее мы переходим ко вто-
рому этапу строительства и 
создания наших баз в Арктике.

РОССИЙСКОГО 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВА  

НА УКРАИНЕ НЕ БУДЕТ
Россия не будет продле-
вать контракт о постав-
ках электроэнергии на 
Украину. Прежний контракт, 
на основании которого 
Украина переправляла часть 
поставляемой ей российской 
энергии в Крым, прекратил 
свое действие с 1 января 
2016 года. Новый же контракт 
о поставках электричества на 
полуостров через террито-
рию Украины заключен не 
был, поскольку украинская 
сторона поставила невы-
полнимые условия для его 
подписания, фактически 
потребовав признать Крым 
украинским. Так что для 
российской стороны вопрос 
поставок электроэнергии 
в Незалежную больше не 
актуален. Украинское же 
правительство в ноябре по-
считало, что страна больше 
не нуждается в российском 
электричестве. В конце де-
кабря и начале января в ряде 
областей Украины начались 
перебои с электричеством. 
Однако власти винят в этом 
то «кибератаку» русских хаке-
ров на облэнерго, то плохую 
погоду. Эксперты же отмеча-
ют, что проблемы могут воз-
никнуть из-за нехватки угля 
для местных ТЭЦ, так как ЛНР 
и ДНР прекратили поставки. 
Как заявлял директор энер-
гетических программ Цен-
тра мировой экономики и 
международных отноше-
ний НАН Украины Валентин 
ЗЕМЛЯНСКИЙ, «Украине в 
месяц для прохождения ото-
пительного сезона необходи-
мо от 800 тысяч до миллиона 
тонн антрацитового угля. 
Даже если мы исходим из 
минимальных объемов, до-
полнительные 200 тысяч тонн 
угля (закупленных в ЮАР)... 
не решают проблему».

МЕДВЕДЕВ 
ВЫБРАЛ ЛУЧшИх 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 

СМИ
Во вторник премьер-
министр России Дмитрий 
Медведев вручил пра-
вительственные премии 
за 2015 год в области 
СМИ. Во время церемонии 
награждения глава кабине-
та министров отметил, что 
выбор лауреатов определило 
само время, и порекомен-
довал СМИ работать честно 
и беспристрастно. «Чтобы 
сохранить аудиторию, СМИ 
надо давать людям глубокую, 
объективную картину мира, 

ведь в этом и заключается 
настоящий профессиона-
лизм журналиста», — уверен 
Медведев. Cреди призеров 
оказались президент факуль-
тета журналистики МГУ Ясен 
Засурский (за персональный 

вклад в развитие СМИ), лите-
ратурный критик Лев Иванов-
Аннинский (за персональный 
вклад в сохранение и раз-
витие традиций русской лите-
ратурной критики), президент 
Национальной ассоциации 
телерадиовещателей Эдуард 
Сагалаев (за персональный 
вклад в развитие отечествен-
ного телевидения), главный 
редактор брестской област-
ной газеты «Заря» (Белорус-
сия) Александр Логвинович 
(за объективное освещение 
вопросов внешней и внутрен-
ней политики, экономики и 
культуры), спецкор «Ком-
мерсанта» Ольга Алленова 
(за серию публикаций по 
проблемам усыновления и 
благотворительности). 

Десятки морских млекопитающих из семейства дельфиновых выбросились на берег 
на побережье Бенгальского залива в индийском штате Тамилнаду. Большинство из них лю-
дям удалось оттащить обратно в воду. Часть, увы, спасти не удалось.

ЗАКОН О ДОЛГАх 
КРЫМЧАН ВСТУПИЛ 

В СИЛУ
Законопроект об осо-
бенностях погашения и 
внесудебном урегули-
ровании задолженности 
заемщиков, проживающих 
на полуострове, перед 
украинскими банками или 
их филиалами вступил 
в силу с 10 января 2016 
года. Погашение долгов бу-
дет осуществляться только в 
российской валюте. Погасить 

кредитную задолженность 
жители Крыма смогут по уста-
новленному курсу: 3,8 руб. 
за гривну, 50,9 руб. за евро 
и 36,6 руб. за доллар. Кроме 
того, заемщики могут полу-
чить беспроцентную рассроч-
ку платежа по кредитам на 
два года. Согласно докумен-
ту, требовать долги от крым-
чан могут только российские 
кредитные организации или 
юридические лица. Закон 
также запрещает коллекто-
рам применять в отношении 
должника физическую силу, 
уничтожать или портить его 
имущество и угрожать.

КАДР

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ВРАЧА, УБИВшЕГО 
ПАЦИЕНТА, МОГУТ 

ПОСАДИТЬ НА 15 ЛЕТ
Врачу Белгородской 
городской больницы №2, 
обвиняемому в убийстве 
пациента, переквалифи-
цировали статью. Теперь 
ему грозит срок до 15 лет 
лишения свободы. Напомним, 
изначально дело возбудили 
по статье 109 УК «Причинение 
смерти по неосторожности». 
Максимальное наказание, ко-
торое грозило по ней медику, 
— два года лишения свободы. 
Однако во вторник, 12 января, 
следственными органами 
Илье Зелендинову предъяв-
лено обвинение по более се-

рьезной статье УК РФ — 111, 
часть 4: «Умышленное причи-
нение тяжкого вреда здоро-
вью, повлекшее по неосторож-
ности смерть потерпевшего». 
«Мы согласны с выводами СК: 
имея высшее медицинское 
образование и опыт работы 
врачом, он достоверно знал 
о возможных последствиях, 
когда бил пациента, — гово-
рит белгородский право-
защитник Сергей ЛЕЖНЕВ, 
который первым сообщил об 
убийстве в больнице. — Слу-
чай беспрецедентный, и мы 
надеемся, что врача накажут 
по всей строгости». Кстати, 
вчера в этой же больнице 
погиб еще один пациент: 84-
летний мужчина выпал из окна 
урологического отделения.

НАГРАЖДЕНА 
ПРОКУРОР, 

ПРОСИВшАЯ 
УСЛОВНЫЙ СРОК 

ДЛЯ ВАСИЛЬЕВОЙ
Прокурор Вера Пашков-
ская, «прославившаяся» 
тем, что просила для 
фигурантки громкого 
уголовного дела «Оборон-
сервиса», экс-чиновницы 
Минобороны Евгении Ва-
сильевой условный срок, 
была награждена почет-
ной грамотой. Напомним, 
что самые профессиональ-

ные работники надзорного 
ведомства были награждены 
во вторник на торже-
ственном собрании 
в честь 294-летия 
прокуратуры 
России. Вера 
Пашковская 
широкую из-
вестность по-
лучила во вре-
мя процесса по 
уголовному делу 
о многомиллионных 
хищениях в Миноборо-
ны. На заключительном этапе 
Пашковская неожиданно 
попросила Пресненский суд 
Москвы приговорить Ва-
сильеву к 8 годам условно. 

Для других фигурантов дела 
она предложила назначить 

наказание также в виде 
условных сроков от че-

тырех до восьми лет. 
Впрочем, несмотря 
на ходатайство 
Пашковской, судья 
Пресненского 
районного суда в 

начале мая 2015 
года назначила Ва-

сильевой реальный 
срок — пять лет коло-

нии. Но и это не помешало 
Васильевой (не без скандала) 
выйти на свободу по УДО уже 
в августе того же года.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Награду 
получает 

Ясен 
Засурский.

СКОЛЬКО РОССИЯН  ОТМЕЧАЮТ СТАРЫЙ НОВЫЙ ГОД?
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Джанет Йеллен объявляет  
о повышении учетной ставки на 0,25%.



СЕГО ДНЯ

Свою явную поддержку Юрию Чайке 
выразили высшие государственные 
чиновники, присутствовавшие во 
вторник, 12 января, на торжественном 
заседании, посвященном Дню работ-
ников Прокуратуры РФ. Так, пред-
седатель Госдумы Сергей Нарышкин 
отметил, что «идеальных правоохра-
нительных систем не бывает», чем и 
пытаются воспользоваться в политиче-
ских и иных целях «люди с ущербным 
правосознанием». Со своей стороны, 
представители власти задали про-
куратуре основные векторы работы 
на ближайшее будущее. В частности, 
прокуроров попросили сделать все 
возможное, чтобы «снизить давление 
на бизнес» и не допустить попадания 
в Госдуму «экстремистов и радикалов 
всех мастей».

Выступление генпрокурора РФ перед кол-
легами было одновременно и поздравительным, 
и отчетным. Что касается отчетной части, то в 
ней не оказалось цифр — Юрий Чайка лишь 
ограничился перечислением тех направлений 
работы, на которых прокуратура концентри-
ровалась в течение прошедшего года. Здесь 
были упомянуты нарушения в сфере ЖКХ, про-
явления экстремизма, терроризм, нарушения 
прав предпринимателей. Среди прочего Чайка 
отметил и то, что «значительные усилия про-
куроры прилагали при отстаивании интересов 
государства».

От генпрокурора эстафету поздравления 

принял глава администрации президента Сер-
гей Иванов. Тут и стало понятно, что численные 
показатели прокурорской работы были заложе-
ны в речи главы АП. Иванов отметил, что за 2015 
год прокурорами было выявлено 4 млн 700 тысяч 
нарушений «федерального значения», вынесено 
680 представлений должностным и юридиче-
ским лицам. Результатом этого труда стало 
возбуждение более чем 22,5 тысячи уголовных 
дел и возвращение в бюджет 1,5 миллиарда 
рублей. Кроме прочего, как отметил Иванов, 
было вскрыто 157 нарушений прав предприни-
мателей. По этому поводу он потребовал от про-
куроров «особое внимание уделить уголовному 
преследованию предпринимателей», поскольку 
«есть случаи незаконного возбуждения дел, 
которые впоследствии закрываются на стадии 
судебного разбирательства либо в судебных 
инстанциях, а сам бизнес за это время или ис-
чезает или переходит к другим».

Еще одно наставление главы президентской 

администрации прокурорам касалось предстоя-
щих выборов в Госдуму.

— Важно, чтобы доступ в парламент был на-
дежно перекрыт для экстремистов и радикалов 

всех мастей. При этом, разумеется, действовать 
нужно только в соответствии с буквой закона… 
— заявил он собравшимся. — Строгое обеспе-
чение законности в ходе выборной кампании 
— задача в том числе и прокурорского корпуса. 
Тем более что у вас уже накоплена достаточная 
надзорная практика в этой сфере.

В свою очередь Сергей Нарышкин, по-
здравляя собравшихся с 294-й годовщиной со 
дня образования прокуратуры, отметил:

— Прокуратура надзирает за теми за-
конами, которые принимаются российским 
парламентом. И в законе как в зеркале виден 
исторический путь страны и народа. А в том, 
какие инициируются законы и как они затем 
исполняются, проявляется и зрелость граж-
данского общества и самого государства. Да, 
наверное, надо признать, что идеальных право-
охранительных систем, так же как и идеальных 
государственных аппаратов, по-видимому, не 
бывает. Всегда есть изъяны, слабые места и 
юридические коллизии. И этим пытаются вос-
пользоваться люди с ущербным правосозна-
нием. Одни — чтобы избежать ответственности 
за совершенные ими дела, а другие — чтобы 
спровоцировать политические или социальные 
конфликты и сбои в работе органов власти. 
Поэтому так важно своевременно находить и 
ликвидировать так называемые дыры в законах 
и практике их исполнения, быстро и квалифи-
цированно разбираться с последствиями и, 
что особенно важно, с причинами неправово-
го поведения и справедливыми социальными 
недовольствами.

Лина ПАНЧЕНКО.
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ВЛАСТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Для России и русских традиционно было 
две Германии. Первая — страна поэтов и фило-
софов, Германия «мягкой силы». Вспомним 
Пушкина: «…Владимир Ленской,/С душою пря-
мо геттингенской,/Красавец, в полном цвете 
лет,/Поклонник Канта и поэт./Он из Германии ту-
манной/Привез учености плоды:/Вольнолюби-
вые мечты,/Дух пылкий и довольно странный,/
Всегда восторженную речь/И кудри черные 
до плеч». Но помимо страны Шиллера и Риль-
ке, с которым восторженно переписывались 
Пастернак и Цветаева, откуда прибывали до-
брые и ласковые Карл Иванычи, воспитавшие 
не одно поколение русских барчуков, привив 
им основы культуры и цивилизованного по-
ведения, в отечественном сознании всегда 
имелась Германия жестких и нерассуждающих 
чиновников и солдатни, сильная безукоризнен-
ной дисциплиной. Эта Германия осуществляла 
Drang nach Osten и, напротив, блокировала 
Россию от европейской цивилизации.

Причудливым образом эти две основные 
тенденции сохраняются и сегодня, уже в по-
стисторическое время единой Европы. Как 
ни уходи Берлин от своей неизбежной миссии, 
факт остается фактом: Германия — крупнейшая 
по численности населения и размерам эко-
номики страна Старого континента и потому 
воленс-ноленс должна быть его лидером. И по-
тому отношения с ней играют ключевую роль 
для постсоветской России — что при Ельцине 
в эпоху «друга Коли», что при Путине — «немце 
в Кремле», по выражению политолога Алек-
сандра Рара.

Из политиков Германии последних де-
сятилетий Владимир Путин особо выделяет 
«старого умного немца, господина Эгона Бара», 
который стал ключевой фигурой в интервью 
президента «Бильду», резюме которого звучит 
так: «не послушались Бара, допустили раскол 
Европы на враждебные блоки, обрекли Россию 
на изоляцию — пожинайте плоды». Правда, 
Путин не уточняет, что в 1990 году Эгон Бар 
давным-давно не был у власти, находился в оп-
позиции к правительству Гельмута Коля и лишь 
эпизодически привлекался к переговорам как 
уважаемая фигура, elder statesman. Почему его 
точка зрения изначально считалась неофици-
альной, сугубо личной.

Но раз российский президент возвращает-
ся к предложениям и опасениям Бара, то было 
бы нелишним понять место недавно ушедшего 
из жизни лидера в немецкой политике. А он как 
раз и относился к ведущим представителям 
soft power Германии.

После того как в 1949 году возникла ФРГ, 
у руля ее руководства почти на двадцать лет 
встали представители жесткого подхода к меж-
дународным делам. В первую очередь это был 
канцлер Конрад Аденауэр, сформировавшийся 
как политик еще в кайзеровской Германии, твер-
дый, прагматичный, исповедовавший традици-
онные ценности бюргерства — экономность, 
дисциплину, порядок и иерархию. Во внешней 
политике он избрал решительный курс на во-
влечение страны в атлантические структуры 
и стратегический союз с США. Соответственно, 
на Востоке он не признавал существования 
ГДР (согласно принятой при нем «доктрине 
Хальштейна» ФРГ разрывала дипломатиче-
ские отношения с любым государством, при-
знавшим ГДР) и считал своей целью возврат 
границ 1937 года. 

Подобный жесткий несентиментальный 
курс поначалу давал свои плоды (ФРГ стала 
надежным членом НАТО и вообще западного 
лагеря), но затем все чаще приводил к сбо-
ям. Становилось очевидно, особенно после 
постройки Берлинской стены, что ГДР — это 
всерьез и надолго, что никаких перспектив 
объединения Германии нет, и тем более нет 
надежд на возвращение утраченных восточ-
ных земель.

Это осознание и обусловило смену ка-
бинета в Бонне (сегодня уже не верится, что 
этот городок полвека служил столицей). С 1969 
года наступил период Ostpolitik, олицетво-
ряемой именами Вилли Брандта и Эгона Бара, 
его преданного помощника, министра по осо-
бым поручениям, которому и поручено было 
претворять ее в жизнь. Политикам требуются 
«шерпы»; с немецкой стороны таковым был 
Бар, с советской — офицер КГБ Вячеслав Ке-
ворков, который в своих воспоминаниях сильно 
преувеличил свое значение (подобно Алексан-
дру Феклисову во время Карибского кризиса). 
Если Бар действительно формулировал по-
литические предложения, то роль Кеворкова 
сводилась к поддержанию канала сообще-
ния. В различии положения Бара и Кеворкова 
заключалась разница политических систем. 
Если Бар вошел в команду Брандта, то он имел 
право на свою точку зрения, свою позицию 
и работал с канцлером на равных, не в режиме 
«начальник–подчиненный».

Вкратце суть новой восточной политики за-
ключалась в признании реалий и в попытке воз-
действовать на Москву не кнутом, а пряником. 
Германия больше не претендовала на возврат 
к старым границам и отказалась официально 
от утраченных территорий, что было зафик-
сировано в Московском договоре 1970 года. 
Взамен Брежнев пообещал не препятствовать 

объединению Германии, если вдруг к тому воз-
никнут предпосылки. Следующим шагом стало 
подписание Хельсинского акта, признавав-
шего как нерушимость границ, так и необхо-
димость придерживаться соблюдения прав 
человека. Но здесь стоит остановиться более 
подробно. 

В Германии традиционно принято преу-
величивать значение Хельсинки-1975 — вот, 
например, что пишет ведущий немецкий жур-
налист Оскар Ференбах: «…защита прав мень-
шинств имела роковые последствия. Благодаря 
ему (Заключительному акту) диссиденты в стра-
нах Варшавского договора обрели под ногами 
твердую почву. Они почти беспрепятственно 
создавали теневые правительства, которые 
только и ждали подходящего момента, чтобы 
ударить в колокола свободы… применение 
вооруженного насилия противоречило осново-
полагающим принципам Заключительного акта 
Хельсинкского совещания». Тут что ни слово 
— то бессмыслица. Именно после Хельсин-
ки диссидентское движение что в СССР, что 
в странах Восточной Европы было беспощадно 
подавлено, Сахаров выслан в Горький, Валенса 
— интернирован, а «Солидарность» разогнана 
именно грубой силой путем введения военного 
положения.

Но иллюзия возможности повлиять 
на «плохие» режимы путем «мягкой силы» так 
велика, что заставляет делать утверждения 
вопреки историческим фактам. Как известно, 
после 1975 года разрядка в отношениях между 
Западом и Востоком затормозилась, и вскоре 
маятник качнулся в обратном направлении. Это 
произошло не по чьей-то злой воле, а в силу 
объективно исчерпанного потенциала для сбли-
жения. Soft power принесла свои ограниченные 
достижения, ничего не изменив принципиально 
— Брандт и Бар, по сути, остались там же, где 
их предшественники. ГДР не собиралась само-
распускаться, напротив, заслала шпиона в бли-
жайшее окружение канцлера, в результате чего 
он был вынужден со скандалом уйти в отставку. 
Советский Союз продолжил размещение ракет 
средней дальности и ввел войска в Афганистан. 
Про судьбу диссидентов было сказано выше. 
Наступило вновь время поклонников жесткой 
realpolitik — таких, как Рейган и Коль.

Истина заключается в том, что обе стороны 
— и Брандт с Баром, и Брежнев с Громыко — 
не получили от новой восточной политики того, 
чего хотели. ФРГ не ушла из-под американского 
влияния, в ней продолжилось размещение 
ядерного оружия. Запад не приглушил ни на 
минуту критику советского блока за несоблю-
дение прав человека. А надо иметь в виду, что 
Ostpolitik не была дорогой с односторонним 
движением: Кремль также возлагал на нее 
большие надежды и вкладывался в нее.

Тот процесс, к которому в конце 60–70-х 
был причастен Бар, показал, что, как только 
речь заходит о принципиальных изменениях 
внутри систем, процесс разрядки и сближения 
неминуемо тормозится и даже оборачивается 
вспять. И это важнейший урок для сегодняшне-
го дня. Кто бы ни сидел в Белом доме — Буш ли, 
Обама ли, — никто из них не будет проводить 
политику в отношении России, угрожающую 
консенсусу внутри США. А он таков, что демо-
кратизация и ограничение «имперских амбиций 
Москвы» стоят на первом плане. То же самое 
касается Германии. Социал-демократ Шрё-
дер был таким же сторонником продвижения 
НАТО на восток, как и правая Ангела Меркель. 
В Москве же ошибок Горбачева (благодаря 
которым и стала реальностью прежде несбы-
точная мечта об объединении Германии) никто 
повторять не желает.

Проблемы в отношениях с Западом возник-
ли не потому, что не послушались Эгона Бара, 
человека, безусловно, мудрого, и не потому, что 
в Берлине в правительстве сидят не те люди. 
Конфликт был заложен объективно, ввиду из-
начальных различий в оценках геополитических 
тенденций и рисков. В Вашингтоне и Брюсселе 
решили, что соперничество закончилось и что 
в Европе все мыслят так же, как и они. В Москве 
же считают, что западные партнеры валяют 
дурака и всё прекрасно понимают, но делают 
хорошую мину при плохой игре во всеобщую 
демократизацию. Обострение 2014 года слу-
чилось не из-за империалистических планов 
Кремля, а из-за реальной угрозы политической 
стабильности в РФ. Что любопытно — в Киеве 
считают, что успешный демократический опыт 
на Украине станет сильнейшим ударом по «пу-
тинскому режиму», но при этом удивляются: 
а чего этот режим полез в ее дела?

В этих условиях совершенно безразлично, 
какая Германия будет торжествовать: мирная 
ли — Шумана, Гете и Бара — или же напори-
стая — Вагнера, Бисмарка и Меркель. К тому 
же после усилий Брандта и его помощника раз-
личия между ними сильно стерлись. Сегодня 
Германия — пацифистская держава, как бы 
стыдящаяся своей мощи. Политика правой 
Меркель по отношению к беженцам вызвала 
полное одобрение левых. Поэтому ждать кон-
цептуального прорыва в обозримом будущем 
в отношениях Москвы и Берлина бесполезно. 
Если только не появятся новые Брандт или 
Горбачев. А они не появятся.

Максим АРТЕМЬЕВ, журналист, политолог

НУЖЕН ЛИ ПУТИНУ 
«СТАРЫЙ УМНЫЙ НЕМЕЦ»
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в отношениях Москвы и Берлина бесполезно
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ЧАЙКЕ ПОРУЧИЛИ ИЗБАВИТЬ 
ДУМУ ОТ ЭКСТРЕМИСТОВ

Террористический акт, предположи-
тельно осуществленный смертником, 
произошел в центре Стамбула. Взрыв 
прогремел в районе популярной среди 
туристов площади Султанахмет, близ 
которой расположены такие досто-
примечательности, как Айя-София и 
Голубая мечеть.

Свидетели рассказывают о кусках тел, 
увиденных на месте взрыва. Полиция оцепила 
район происшествия, машины «скорой помощи» 
развозили оттуда по больницам пострадавших. 
Со ссылкой на офис губернатора Стамбула 
сообщается о том, что погибли не менее 10 
человек, многие получили ранения. По данным 
CNN Türk, некоторые из раненых находятся в 
критическом состоянии — так что число жертв 
может вырасти.

Не исключено, что место для проведения 
теракта было выбрано специально — в районе 
площади Султанахмет всегда много туристов, 
как иностранных, так и приехавших из других 
районов Турции. Сообщается о том, что среди 
пострадавших есть, в частности, приезжие из 
Германии и Перу.

Мощный взрыв, от которого вздрогнули 
расположенные рядом здания, раздался в 10 
часов 20 минут утра по местному времени не-
подалеку от известной достопримечатель-
ности — 18-метрового обелиска Феодосия 
(известного также как «Египетский обелиск»), 
что привезен из Луксора в 390 году по прика-
зу императора Феодосия I и был установлен 
на ипподроме на специально изготовленном 
мраморном постаменте. 

Президент Турции Эрдоган заявил, что 
террористическая атака в Стамбуле была 
осуществлена смертником сирийского 
происхождения. 

Это не первый теракт в Турции за послед-
нее время. В октябре во время марша за мир, 
проходившего в Анкаре, смертниками было 
устроено два взрыва — погибли около ста 
человек. Вина за тот акт была возложена на 
группировку «Исламское государство» (ее дея-
тельность запрещена на территории России). 
Террористами из ИГИЛ был устроен и другой 
взрыв, прогремевший в июле в городе Суруч 
близ границы с Сирией, — его жертвами стали 
более тридцати человек.

— Ситуация в целом сложная, — рас-
сказывает «МК» по телефону из Стамбу-
ла востоковед Гумер ИСАЕВ. — Но город 
большой, я нахожусь сейчас не так далеко от 
площади Султанахмет, в районе Таксим — это 
тоже туристическая зона, но никакой паники 
не наблюдается. Сам я взрыва не слышал, я 
был тогда минутах в 40 езды от места про-
исшествия. В районе Султанахмет довольно 
плотная застройка, видимо, она погасила звук, 
хотя люди рассказывают, что слышали взрыв в 
других районах. Это туристическая зона — хотя 
сейчас не совсем туристический сезон, но по-
года хорошая, и там всегда много людей. 

— Известно, что Турции приходится 
сталкиваться с терроризмом с трех направ-
лений — левацкие группировки, курдские 
сепаратисты и воинствующие исламисты. 
И пока мы точно не знаем, кто устроил ны-
нешний взрыв. Если речь идет о том, что, 
как в Анкаре и Суруче, за событиями в Стам-
буле стоит ИГИЛ, возникает вопрос: почему 

Турция отказывается закрыть границу с 
Сирией, откуда могут проникать экстре-
мистские элементы?

— Учитывая тот факт, что на территории 
Турции и так около 2 млн сирийских беженцев, 
даже если теоретически вообразить себе пере-
крытие границы, террористическая угроза от 
этого сильно не уменьшится. С 2011 года, когда 
начался конфликт в Сирии, различные элементы 
действительно проникают на территорию стра-
ны. Даже если перекрыть границы формально, 
все равно эти элементы будут просачиваться: 
они умеют это делать и в более жестких усло-
виях. Боюсь, вопрос сирийского кризиса и его 
влияния на Турцию, на турецкое государство и 
турецкое общество куда более сложный. Оче-
видно, что эти теракты нельзя предотвратить, 
просто перекрыв границу или усилив полицей-
ский контроль. Подобные угрозы являются про-
явлением глобальных и региональных процес-
сов, в которые вовлечена Турция. И заигрывания 
с разными элементами бумерангом попадают 
в том числе и в Турцию. Пока мы не знаем, кто 
совершил взрыв в Стамбуле, но можно предпо-
ложить на данный момент, что скорее всего это 
ИГИЛ. Вы правы, упомянув и курдский фактор, 
и леваков, — на протяжении последних лет все 
эти группировки так или иначе себя проявили. 
Но курдские боевики действуют в основном на 
востоке страны, нападая на военных. Леваки 
главным образом устраивают акции типа на-
падений на административные учреждения, 
захвата прокуроров и судий. Если будет дока-
зано, что взрыв в туристической зоне устроил 
смертник, то это явно попытка нанести удар не 
по военным, не по полицейским, а по имиджу 
Турции как государства, способного принимать 
туристов. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Эксперт: скорее всего, след 
теракта ведет к ИГИЛ

ВЗРЫВ В СТАМБУЛЕ: ЦЕЛЬ — ТУРИСТЫ

ТЕРРОР

После теракта силовики 
взяли под охрану место 

происшествий.

Голубая мечеть —  
одна из главных 
туристических досто-
примечательностей 
Стамбула.

ВИДЕО   
на сайте 

Выступление генпрокурора 
РФ перед коллегами 
было одновременно 
и поздравительным, 

и отчетным.
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За последние годы Москва очень при-
выкла к статусу неспящего города, где 
любой каприз могут исполнить 24 часа 
в сутки. Одни готовы, не задумываясь, 
платить за сиюминутный комфорт, 
а другие — его обеспечивать, чтобы 
заработать на жизнь. Нас даже удив-
ляло, почему в Германии или Италии 
магазины могут закрываться уже после 
6–8 вечера, а по выходным и вовсе не 
работать. Но на фоне падающего рубля 
и привыкшие к благополучию москвичи 
на глазах превращаются из эпикурей-
цев в стоиков... 
Корреспондент «МК» встретился с 
главным консультантом правительства 
Милана по вопросам городского тайм-
менеджмента, профессором Марко 
Мареджи и узнал, почему европейцы 
так ценят свое «домашнее» время и как 
власти итальянских мегаполисов по-
могают горожанам стать счастливыми 
без денег.

Многие слышали про тайм-менеджмент как 
эффективное управление рабочим временем от-
дельного специалиста, но что значит «городское 
планирование времени»?

Признаться, первое, что всплыло в моей 
памяти при упоминании занятий профессора 
Мареджи, это то, как Собянин, придя на пост 
мэра Москвы, предложил всем чиновникам ез-
дить на работу на час раньше, чтобы сократить 
утренние пробки. 

Вообще до кризиса, по данным соцопросов, 
именно потеря времени на дорогах была едва 
ли не главным бичом жизни в столице. Хуже этой 
проблемы для автомобилистов стало только 
предложенное Дептрансом ее решение — со-
бирать с водителей деньги. 

Поэтому еще до встречи с Марко Мареджи 
для меня «городское планирование времени» 
сразу свелось к урегулированию транспортных 
вопросов. Но профессор рискнул переформа-
тировать мой мозг, уже зацикленный на вечной 
столичной спешке:

— Конечно, проблема мобильности играет 
существенную роль в жизни города, — согла-
сился сеньор Мареджи. — И у нас в Милане тоже 
есть различные технические департаменты, 
которые занимаются вопросами транспорта. Но 
городской тайм-менеджмент — это более ши-
рокое понятие, вышедшее из сферы управления 
персоналом, сферы инноваций и касающееся, 
если хотите, бытия человека. Задача — соз-
дать такую всеобъемлющую систему управ-
ления городом, при которой у жителей будет 
баланс между работой и повседневной, личной 
жизнью. Мы называем это особой городской 
политикой.

По словам Марко Мареджи, причиной пере-
мен в бюрократической жизни Милана, как во-
дится, послужили женщины. Именно они по ходу 
эмансипации столкнулись с необходимостью 
совмещать семейные заботы с работой и 20 
лет назад стали активно требовать гармонии 
между общественной и личной жизнью. И тут, 
по признанию Мареджи, урбанисты поняли, что 
только строительством и обустройством детских 
садов не обойтись. Тем более что и мужчины в 
современном мире тоже страдают от того, что 
все время съедает работа, различные заботы, 
а удовлетворения это приносит мало.

Сегодня в Милане существует экспертная 
группа при муниципалитете, которая занимается 
составлением плана... расходования городского 
времени. И сеньор Мареджи выступает главным 
консультантом по разработке такой програм-
мы. Речь идет о том, чтобы переформировать 
всевозможные общественные услуги, которые 
позволят изменить жизнь миланцев в лучшую 
сторону. В том числе (но далеко не в первую оче-
редь) это касается и расписания общественного 
транспорта — например, чаще пускать рейсы 
автобусов и электричек в часы пик там, где они 
особенно востребованы.

— Городской тайм-менеджмент не подраз-
умевает какого-то единого, уникального инстру-
мента, как наладить быт в городе, — поясняет 
профессор. — Но зато это означает, что мы не 
стоим перед печальным выбором, когда мы либо 
способны изменить ситуацию, либо нет. Здесь 
важно найти комбинированные решения. Сейчас 

в нашем арсенале есть несколько возможно-
стей: менять режим работы служб (заведения 
могут открываться раньше или позже); менять 
время работы персонала, графики конкретных 
людей; менять места, где предлагают услуги 
(реорганизовывать пространство). 

— При этом важно действовать очень де-
ликатно, — продолжает итальянец, — чтобы, 
улучшая условия для одних людей, не ухуд-
шать их для других, ведь время — это самое 
личное, что есть у человека, у каждого из нас 
только одна жизнь. Допустим, в Италии почти 
все небольшие магазины — семейные, то есть 
там нет персонала, которому платят за работу, 
и если чиновники захотят изменить часы от-
крытия, то влезут в частную жизнь людей, а 
владельцы, может, хотят проводить больше 
времени с детьми. Таким образом, если на ре-
жим работы некоторых офисов администрация 
города в состоянии повлиять напрямую, то в 
случае продуктовых лавок нужно действовать 
косвенно, чтобы хозяева сами увидели смысл 
открываться раньше.

Профессор уточнил, что в настоящий мо-
мент миланские власти сосредоточены на двух 
аспектах в отношении политики времени. Во-
первых, надо навести порядок в управлении шко-
лами: часы работы многих учебных заведений 
разбросаны очень хаотично, и родителям бывает 
сложно выстроить нормальную схему, как заби-
рать детей домой с занятий. Во-вторых, большое 
внимание уделяется пересмотру режима работы 
сотрудников различных компаний. 

— На протяжении уже трех лет муниципа-
литет практикует так называемые дни умной 
работы, когда человек работает, не приходя в 
офис, — рассказывает Марко Мареджи. — Это 
не то же самое, что работа на дому, или дистан-
ционная работа, в отношении которой в Италии 
существует жесткое законодательное регули-
рование (итальянец обязан зарегистрировать 
дом как домашний офис). Под «умной работой» 
имеется в виду, что работодатель предусматри-
вает один день в неделю или несколько дней в 
месяц, когда сотрудник имеет право выполнить 
задание, не появляясь на рабочем месте. Ска-
жем, некоторые руководители выдают на этот 
день подчиненному ноутбук, чтобы он из дома, 
или от своей подружки/друга, или из парка — где 
ему удобнее — прошел обучающий онлайн-урок. 
Некоторые фирмы создают специальные хабы 
— рабочие центры, которые удалены от цен-
трального офиса, но ближе к жилью служащих, и 
в день «умной работы» человеку не надо тратить 
много времени на дорогу. Все это улучшает 
психологическое самочувствие людей. 

— Конечно, я не говорю о ситуации, когда 
кто-то просто ненавидит свою профессию или 
босса, — тогда ему вообще лучше уволиться, 
— улыбается Марко. — Но если, например, вы 
чуть приболели, или снегопад, или вам хочется 
побыть с детьми и сегодня комфортнее по-
трудиться в стенах дома, вам не нужно специ-
ально выпрашивать разрешение у начальства. 
Вы сами регулируете время и пространство 
своей занятости. И компания выигрывает от 
результата.

По словам Мареджи, идея «умной работы», 
воплощенная в жизнь сначала в Милане, смогла 
привлечь внимание СМИ по всей Италии, а это 
достаточно сложно, чтобы инициатива одного 
города получила такой резонанс. Более того, в 
парламенте начались дебаты по режиму заня-
тости, и сейчас многие изучают, какие бонусы 
принес опыт Милана. 

Кстати, и на борьбе с пробками такое ноу-
хау сказалось положительно. «Если мы захотим 
решить проблему трафика, изменив начало 
рабочего дня людей централизованно, — го-
ворит собеседник, — это просто сдвинет часы 
пик на другое время. Поэтому с точки зрения 
улучшения мобильности мы пытаемся ввести 
другие элементы, когда хотя бы часть горожан 
будет работать в другое время. Это подход де-
синхронизации, поскольку в наследство от про-
мышленной эпохи мы получили много шаблонов 
(универсальных расписаний, домов, полуфа-
брикатов), от которых теперь надо постепенно 
отходить — для более разумной организации 
нашей жизни, чтобы мы чувствовали себя более 
свободными людьми. 

Елена ДОБРЮХА.

СКОЛЬКО ВРЕМЕНИ НУЖНО ДЛЯ СЧАСТЬЯ
Для улучшения качества жизни в Милане создали городскую 
службу по планированию времени

ГОРОД ОБЛАСТЬ

КОРРУПЦИЯ

Новогодние печальные события в Кельне, где 
было совершено сразу несколько сотен на-
падений на женщин, продолжают будоражить 
всю Европу. В немецких городах продолжа-
ются марши ультраправых, выступающих за 
ограничение миграции из стран Азии, Африки 
и Ближнего Востока. Власти восточноевропей-
ских стран, в свою очередь, обвинили немец-
ких руководителей в преуменьшении угрозы, 
исходящей от мигрантов. А в Швеции и вовсе 
вскрылись малоприятные подробности собы-
тий двухлетней и прошлогодней давности. 

Речь идет о музыкальном фестивале We are Sthlm, 
проходившем в шведской столице в 2014 и 2015 годах. 
Как сообщает местная пресса, в ходе мероприятия были 
зафиксированы многочисленные факты сексуального 
домогательства в отношении девушек и даже девочек 
11–12 лет со стороны групп молодых людей, в основном 
афганского происхождения. По данным СМИ, эта инфор-
мация была целенаправленно сокрыта правоохранитель-
ными органами, несмотря на поступавшие обращения 
от потерпевших.

Премьер-министр Швеции Стефан Левен уже заявил, 
что подобное поведение полиции — «двойное предатель-
ство» в отношении женщин. По словам политика, инцидент 
будет тщательно изучен. В правоохранительных органах 
же пока отрицают, что имели место многочисленные до-
могательства: «Полиция тогда (в ходе фестиваля) очень 
хорошо справилась. С фестиваля из-за домогательств 
были уведены несколько человек», — заверил предста-
витель шведской полиции Варг Йилландер.

Однако событиями прошлого дело не ограничи-
вается — по данным шведских СМИ, в полицию города 
Калмар, что на юге страны, начали поступать заявления 
от женщин, подвергшихся сексуальным домогательствам 
в новогоднюю ночь.

В Восточной Европе в то же время активизировалась 
критика миграционной политики ЕС. Чешский президент 
Милош Земан по следам кельнских событий высказал 
идею о том, что приток мигрантов в ЕС организован 
«Братьями-мусульманами», желающими взять Европу 
под контроль. Словацкий премьер Роберто Фицо пред-
ложил просто не пускать беженцев в свою страну, а его 
польская коллега Беата Шидло подчеркнула, что евро-
пейские лидеры «опрометчиво» недооценили угрозу от 
приезжих.

Стоит напомнить, что обострение ситуации вокруг 
мигрантов может похоронить планы Брюсселя по рас-
пределению беженцев среди стран ЕС. У стран, и ранее 
отказывавшихся принимать беженцев, теперь появился 
дополнительный повод для закрытия границ. Ранее в 
рамках Евросоюза удалось достигнуть некоторых дого-
воренностей о расселении мигрантов, однако, во-первых, 
они не были выполнены в полной мере, а во-вторых, число 
мигрантов с тех пор лишь увеличилось. С весной же поток 
беженцев станет еще больше.

Ренат АБДУЛЛИН.

Согласно официальным данным, в 2015 году 
в Германии зарегистрировано порядка 1,1 
млн беженцев. И это далеко не окончатель-
ные цифры. 

— Я со своей семьей живу в пригоро-
де Гамбурга, в маленьком тихом поселке, 
— рассказывает 45-летний Сергей. — В на-
шем районе примерно 9500 человек, и здесь 
разместили уже 4 лагеря на 1100 беженцев. 
Еще один (на 4000 человек) будет построен 
в 2016-м. Итого получается на 9500 жителей 
больше 5000 беженцев. Но и это далеко не 
все. В радиусе 10 километров от моего дома 
расположены еще 13 лагерей на 4200 человек. 
И власти заявляют, что будет построено еще 
как минимум 3. Нам всем страшно! 

Сергей рассказывает, что жизнь простых 
немцев с приходом беженцев очень сильно 
изменилась. 

— У нас в городке всегда проходили раз-
личные традиционные праздники. История 
некоторых исчисляется столетиями. Теперь 
этих праздников просто нет! На том месте, где 
проходили мероприятия, стоит теперь лагерь! 
Но праздники — это еще, как говорится, пол-
беды. Около этого самого лагеря находится 
футбольное поле, на котором раньше наши 
дети целый день могли играть без наблюдения 
взрослых. Теперь это просто невозможно. Мы 
боимся за своих детей. Я не знаю ни одного 
человека, который радуется, что все эти люди 
появились в Германии. Многие устанавливают 
сигнализацию в домах. Мой отец поставил 
2 камеры наблюдения (цена более €1000). 
Большая часть моих друзей купили газовые 
баллончики или газовые пистолеты. Любые 
разговоры кончаются в конце концов темой 
беженцев. Страх людей растет. 

Похожая ситуация сейчас во многих не-
больших и некогда спокойных городках. 

— Мы живем в 40 км от Карлсруэ в не-
большой деревушке на 3000 человек. Мой муж 
немец, и мы женаты уже 20 лет. Есть 16-лет-
няя дочь, — рассказала Эльвира Голикова, 
некогда жительница Омска. — Как и во всей 
Германии, у нас осенью состоялось городское 
собрание. Обсуждался вопрос, как мы будем 
селить беженцев и как помогать им. И сколько 
вообще мы можем их принять. Вопрос о том, 
принимать их или не принимать, вообще не 
стоял. В Германии очень жесткие законы от-
носительно нетолерантности к лицам других 
национальностей. Так вот, на этом собрании 
единицы — в основном бывшие русские — по-
смели очень аккуратно высказаться против. 
Мол, не жирно ли этим беженцам по 40 евро 
в день (столько им платят в нашем округе), 
мы сами столько не зарабатываем, а если 
и зарабатываем, то отдаем с этих денег не-
маленькие налоги. Но такие высказывания 
были подняты на смех. Все немцы говорили 
о том, что беженцам из Сирии надо помогать, 
что у них на родине война и они несчастные 
и обездоленные.

Посовещавшись, люди решили, что 
могут принять в своем городке 500 человек. 
Под временный лагерь отдали огромный 
супермаркет строительных материалов. 
В огромном ангаре и оборудовали им 
вполне комфортное жилье — отдельные 
комнаты. 

Эльвира рассказывает, что люди стали 
замечать, что многие товары в магазине ис-
порчены — пачки печенья открыты, фрукты 
надкусаны, бутылки отпиты и т.д. 

— Это очень возмущает всех. Ведь бе-
женцам государство выплачивает неплохие 
деньги — около 1200 евро в месяц. Этого 
более чем достаточно на еду. Зачем же пор-
тить товары? Конечно, многие перестали 
приезжать в этот супермаркет. Мы с мужем 
теперь ездим в магазин за 70 километров от 
дома. Там нет приезжих и все спокойно. В 
нашем же городе по улицам теперь слоня-
ются толпы мужчин-беженцев. Видно, что им 
абсолютно нечем заняться. Мы же, местные 
жители, теперь все больше сидим по домам 
и передвигаемся перебежками. 

■ ■ ■
Судя по тому, что произошло в новогод-

нюю ночь в Кельне, не зря немцев напугал тот 
факт, что большинство беженцев — молодые 
мужчины. 

— У меня лично вопрос один волнует: как 
они могли бросить детей, женщин, стариков 
там, где война? — возмущается 50-летняя 
Эмма, этническая немка, которая переехала 
в Германию с Поволжья. — Я живу в некогда 
благополучном Баден-Вюртемберге. Дочь 
знакомых моей кузины была жестоко изнаси-
лована средь бела дня, врачам, чтобы спасти 
ей жизнь, пришлось удалить все женские 
внутренние органы, в полиции сказали роди-
телям: огласке не предавать, спустить все на 
тормозах, ибо все равно сделать они ничего 
не могут, а волну среди народа поднимать не 
надо! Другой случай: у племянницы в школе, в 
3-м классе, одна из учениц заявила, что свя-
тые воины тут и их прибудет еще больше, а вы 
все умрете, потому что не молитесь Аллаху. 

Мне самой уже страшно днем по улице 
пройти, потому что беженцы ходят толпами, 
цепляются за руки, шастают по магазинам — 
многие берут что хотят и не платят, заявляя на 
кассе: «Меркель заплатит». А полиция абсо-
лютно бездействует. Сколько у нас в городе 
беженцев, я не знаю. Они все прибывают и 
прибывают. Сначала под их лагерь отдали 
школьный спортзал, но теперь он переполнен, 
и их расселяют по домам и квартирам, пере-
страивают многие дома под общежития. 

— Я живу в Кёльне, и то, что произошло 
в Новый год, возмутило, без преувеличения, 
весь город, — говорит 25-летняя Анжела Гер-
хер. — А газеты и ТВ ничего не рассказывают 
про это, как будто ничего не было. Но правда 
выплыла наружу. Оказывается, многих жен-
щин окружали (беженцы всегда держатся тол-
пой) и лапали, плюс обворовывали. Страшно 
представить, что будет на карнавале, который 
традиционно длится больше недели (один из 
самых известных и популярных в Европе, да 
и во всем мире праздников. — «МК»). Знаю, 
что власти не намерены его отменять. Не-
давно я ехала в метро, и в наш вагон зашла 
толпа мигрантов. Они очень громко на своем 
языке говорили и прыгали с места на место, 
ходили прямо по сиденьям ногами. Парень, 
что сидел рядом, внаглую начал снимать меня 
на мобильник. Несмотря на то что они жутко 
шумели и вели себя непристойно, водитель 
поезда даже не вызвал полицию. 

Женщины Германии стали одеваться 
более сдержанно. Теперь не увидишь никого в 
коротких юбках и декольте. Мало того, неглас-
ное распоряжение о дресс-коде появилось во 
многих образовательных учреждениях, где 
вместе с немецкими детьми теперь учатся и 
дети беженцев. 

— Я работаю в детском садике, — рас-
сказывает 35-летняя Александра Блосс. — Нас 
собрала директор и сказала, что теперь надо 
одеваться в глухую одежду, а шею закрывать 
платком. И это правильно, я считаю, так как 
дети беженцев — их у нас в заведении уже 
сейчас около 10 человек — становятся агрес-
сивными при виде голых рук и декольте. По 
моим наблюдениям, молодые турчанки — а их 
много живет в нашем городке — с появлением 
беженцев стали одеваться более закрыто и 
даже носить платки на голове. А раньше они 
щеголяли в мини. Я, как и многие, никогда не 
была против беженцев. Но то, как они себя 
ведут, — это ужас. Как будто не они к нам в 
гости приехали, а мы к ним. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

КЕЛЬНСКОЕ ЭХО 
АУКНУЛОСЬ В ШВЕЦИИ
Проблема мигрантов вновь 
раскалывает Европу

ЗА БУГРОМ

«ОХЛАЖДАЮЩИЙ  
ЭФФЕКТ» РАЗОГРЕВАЕТ 
ПРОТЕСТ?
Среди обвиняемых по 212.1 
остался один активист: он не 
собирается прекращать пикеты

ОППОЗИЦИЯ

В июле 2014 года в 
Уголовный кодекс ввели 
новую статью — за «не-
однократное наруше-
ние правил проведения 
публичных мероприятий» 
(212.1 УК РФ). В 2015 году 
появились первые обви-
няемые по ней: 33-летний 
Ильдар Дадин получил 3 
года колонии, пенсионер 
Владимир Ионов бежал на 

Украину, уроженка Харькова Ирина Калмы-
кова не выходит ни с кем на связь, протест 
продолжает только Марк Гальперин. В суб-
боту, 9 января, его задержали за «наруше-
ние установленного порядка проведения 
митинга» (ст. 20.2 КОАП РФ) — это третий 
подобный случай за последние полгода.

«Мы как всегда пришли на Манежную площадь, 
чтобы провести серию одиночных пикетов, — рас-
сказывает Гальперин. — Там уже было несколько 
человек из НОДа (Национально-освободительное 
движение, поддерживает курс президента. — Авт.). 
Ко мне подбежали неизвестные, назвали по имени, 
двое схватили за руки слева и справа, а третий 
развернул над головой плакат: «Нет Платону», тут 
же появились полицейские. И если в прошлый раз 
задержание проходило 15 секунд, то тут они уже на-
тренировались, и все произошло секунды за 2».

По словам Гальперина, он не нарушал за-
кон, был без плаката и просто обсуждал с колле-
гой политические темы. Единственный лозунг, с 
которым в одиночном пикете стояла активистка 
Ирина Яценко, не имел ничего общего с системой 
«Платон». Звучал он так: «Избавьтесь от страха и 
обретите свободу». Женщину тоже задержали, 
когда она, свернув плакат, подошла к автозаку, в 
который посадили Гальперина. Примечательно, 
что действия НОДовцев не вызвали вопросов у 
представителей правопорядка, и в полицейский 
участок их не повезли. 

С юридической точки зрения ситуация сложи-
лась нестандартная. Уголовная статья за «наруше-
ние правил проведения публичных мероприятий» 
(212.1 УК РФ), предусматривающая наказание от 
штрафа в 600 тысяч рублей до 5 лет лишения сво-
боды, применяется, если человек получил больше 
двух административных протоколов за подобные 
нарушения (ст. 20.2 КОАП РФ) в течение полугода. 
С одной стороны — с сентября это уже третий про-
токол для Гальперина, с другой — он уже обвиняется 
по этой же статье.

«Уголовное дело было возбуждено 16 января 
2015 года, — рассказывает активист. — Единствен-
ный раз, когда меня привели к следователю, я не 
стал ничего подписывать. С февраля дело затор-
мозилось, когда суд — непонятно». 

По словам адвоката активиста — Николая 
Зборошенко, уголовное дело в отношении Марка 
Гальперина возбуждено по четырем эпизодам, 
однако за все правонарушения он уже был при-
влечен к административной ответственности: 
Тверской суд приговорил его в общей сложности 
к 38 суткам административного ареста. «Исходя из 
правоприменительной практики по делам Дадина 
и Ионова, следствие может направить уголовное 
дело в суд, только если последнее администра-
тивное нарушение не закрыто постановлением 
суда, иначе получится двойное привлечение к от-
ветственности, — говорит адвокат. — Следствие 
пытается заменить отработанные эпизоды на более 
актуальные — так было и в деле Ионова, и в деле 
Калмыковой. Для передачи дела Гальперина в суд 
нужен еще один свежий эпизод». По мнению Збо-
рошенко, новая уголовная статья не имеет ничего 
общего с правом и, выражаясь формулировками 
из постановлений ЕСПЧ, направлена на «создание 
охлаждающего эффекта» — условий, при которых 
люди перестанут протестовать.

Однако иногда эффект может быть противо-
положным желаемому. «Я буду продолжать про-
тест, никуда не уеду и буду говорить то, что считаю 
нужным, несмотря ни на что», — уверенно говорит 
Марк Гальперин. 

Валерия МАРКОВА. 

Мэр Кёльна Генриетта 
Рекер порекомендо-
вала не гулять в оди-
ночку и держаться 
от незнакомцев «на 
расстоянии вытя-
нутой руки», как это 
принято в восточных 
странах. После таких 
заявлений фрау Рекер 

подверглась жесткой критике. 
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«Беженцам-насильникам здесь 
не рады» — один из лозунгов, 
популярных на прошедшей  
в Лейпциге демонстрации. 

Неожиданное предложение прозвуча-
ло из уст министра экологии и приро-
допользования Московской области 
Александра Когана. Ради повышения 
дорожной безопасности диких живот-
ных (в частности, лосей) он предлагает 
повесить на сохатых радиомаячки, 
сигналы от которых будут улавливать 
антирадары автомобилистов. «Хоро-
шее развлечение придумали себе чи-
новники: охота на лося по GPS», — тут 
же съязвили пользователи Интернета. 
Шутки шутками, однако даже у защит-
ников животных реакция на возможное 
нововведение весьма неоднозначна. 

По словам Когана, дополнительная мера 
может быть добавлена в комплексную програм-
му по обеспечению безопасности движения на 
трассах. Технически она будет выглядеть так: 
когда животное подойдет к дороге, антирадар 
водителя засечет сигнал маячка, и автомоби-
лист сможет вовремя сбросить скорость, чтобы 
избежать столкновения. По данным министер-
ства экологии и природопользования Москов-
ской области, в регионе проживает 9884 лося, 
и жизнь каждого из них под угрозой, поскольку 
миграционные пути этих животных всегда пере-
секаются с трассами.

Однако столь необычный способ предот-
вращения ДТП с участием лосей одобряют 
лишь... охотники. Более того, они даже готовы 
аплодировать этой креативной идее стоя! Ведь 
сейчас для лосиной охоты нужны лицензия, 
загоны... К тому же животное надо прикарм-
ливать. «Но теперь антирадар в лесу снимает 
все проблемы, — считает охотник с 12-летним 
стажем Василий Сухов. — Год, максимум два 
— и эту проблему решим кардинально: лосей 
не будет вообще».

«Отловим всех лосей, наденем маячки, а 
потом заставим всех водителей устанавливать 
антирадары», — обозначил еще одно слабое ме-
сто этой идеи один из столичных блогеров. 

— Попытка принять меры, чтобы лоси и 
водители избежали столкновений, безуслов-
но, прекрасна! Однако метод ее решения не 

совсем правильный, — прокомментировала 
«МК» специалист Международного фонда за-
щиты животных IFAW Анна Филиппова. — Боль-
ше скажу, он просто технически неисполним. 
Пометить датчиками пять-десять животных, как 
сделали с лосями в Швеции в научных целях 
— для изучения повадок животных, еще воз-
можно, но проделать это со всей популяцией 
нереально. Ведь надо сначала поймать лося, 
обездвижить его и, наконец, приспособить 
электронное устройство. Заметьте, такие меро-
приятия обойдутся чудовищно дорого. Сейчас 
мы уже используем в одном из своих проектов 
радиоошейники, но он касается только реаби-
литации медвежат-сирот и тигрят. Когда мы 
выпускаем их в дикую природу, то продолжаем 
следить за тем, чтобы им хватало корма и они 
не попадали в неприятности. Правда, сами 
радиоошейники очень тяжелые — больше кило-
грамма, и их аккумуляторов, которые являются 
самой весомой частью, хватает максимум на два 
года. Ну и потом... Хорошо, лосей пометим, а как 
же олени, косули и другие животные? Думаю, 
чиновникам нет смысла изобретать велосипед. 
Лучше обратиться к практике западных стран, 
например Финляндии, и ставить больше знаков 
на шоссе. А главное, строить переходы и мосты 
над дорогами, рыть туннели под дорогами, а на 
всем протяжении трасс устанавливать легкие 
заборчики. Тогда мы поможем не только лосям, 
но даже ежам и лягушкам.

Иногда кажется, что креативность россий-
ских чиновников просто зашкаливает. Но только 
не всегда этот креатив отвечает здравому смыс-
лу. «Теперь к навигаторам, смартфонам и иконам 
на передней панели у водителей прибавится 
еще и лосегатор», — продолжают высмеивать 
предложение министра в социальных сетях. 
«Коров тоже надо замаяковать, — предлагает 

интернет-пользователь Николай Осадчий. — 
И создать Департамент Маячковой Службы, 
с полным штатом выслеживающих егерей, 
профессиональных ловчих, техников и обслу-
живающего персонала, оперативную бригаду 
зооГАИшников и кузовщиков-ветеринаров... 
а также зоопсихологов, чтобы лечили зверям 
нанесенные психологические травмы после 
замаякования...»

Новые креативные предложения от 
населения:

— Надеть на всех лосей светоотражающие 
жилеты. 

— Выкрасить рога и копыта лосей фосфо-
ресцирующей краской.

— Надеть радиомаячки на чиновников.
Светлана ОСИПОВА.

P.S. За сбитого на дороге лося штраф может 
составить до 350 тыс. руб.

Подмосковные жители в ответ  
на предложение министра экологии 
снабдить диких животных 
радиомаячками предложили 
повесить их на чиновников

НА ФИГА ЛОСЮ МАЯК?

Депутаты в свойственной им мане-
ре отреагировали на расследования 
Фонда Алексея Навального: в Госдуму 
внесены сразу два законопроекта, 
которые предлагают запретить род-
ственникам высших должностных лиц 
заниматься предпринимательской дея-
тельностью. Эксперты считают такие 
ограничения «немного людоедскими».

Группа депутатов из ЛДПР во главе с Вла-
димиром Жириновским хочет распространить 
прописанный в законе «О противодействии 
коррупции» запрет на предпринимательскую 
деятельность для лиц, замещающих госдолж-
ности, на супругов и совершеннолетних детей. 
Обладателями государственных должностей 
считаются, к примеру, министры, парламента-
рии, главы силовых и правоохранительных ве-
домств, губернаторы, судьи, послы, члены ЦИК, 
глава Центробанка... Авторы утверждают, что эта 
мера «позволит обеспечить реальное действие 
антикоррупционного законодательства».

А коммунист Вадим Соловьев внес в Гос-
думу давно обещанный законопроект, который 
предлагает закрепить в законе «О государствен-
ной гражданской службе» запрет на занятие 
бизнесом для родственников и свойственников 

госслужащих высших категорий: их родителей, 
братьев, сестер, детей. А также братьев, сестер, 
родителей и детей супругов и супругов детей. 

Инициатива г-на Соловьева не покуша-
ется на бизнес депутатов и сенаторов — они 
не являются госслужащими, но в разговоре с 
«МК» коммунист пообещал впоследствии вне-
сти аналогичный законопроект и про выборных 
должностных лиц.

Между тем в российском законодатель-
стве давно есть понятие «конфликт интере-
сов»: под ним понимается «ситуация, при ко-
торой личная заинтересованность (прямая или 
косвенная) лица, замещающего должность», 
может повлиять на «надлежащее, объектив-
ное и беспристрастное исполнение» им своих 
обязанностей.

Под словами «личная заинтересованность» 
скрывается получение доходов в виде денег, или 
имущества, или каких-либо иных выгод самим 
должностным лицом, или его родственниками, 
или свойственниками. Закон предписывает в 
случае возникновения конфликта интересов 
немедленно сообщать об этом работодате-
лю, который, в свою очередь, обязан принять 
меры — вплоть до отстранения от должности 
завязшего в конфликте подчиненного. 

Почему депутаты считают действующее 
законодательство недостаточным? И как быть с 
правами родственников должностных лиц?

Вадим Соловьев сказал «МК»: «Опыт по-
казывает, что у нас работают только прямые, 
лобовые запреты, а сложные конструкции (вроде 
конфликта интересов. — «МК») оказываются 
неэффективными». 

Замглавы Комитета по безопасности и 
противодействию коррупции Дмитрий Горовцов 
(«СР») готов поддержать инициативы коллег и не 
видит в них никакого ущемления прав граждан: 
«Есть два решения Конституционного суда, 
который признал, что лица, поступающие на 
госслужбу, соглашаются тем самым с нала-
гаемыми на них государством ограничениями 
и запретами».

Но другой замглавы Комитета по 

безопасности и противодействию коррупции 
Александр Хинштейн («ЕР») все же считает: вво-
дить запрет на определенный вид деятельности 
не для самих чиновников, а для их близких не-
конституционно. К тому же «если муж министр 
энергетики, а у жены картинная галерея, ника-
кого конфликта интересов здесь вроде нет, а вот 
если муж мэр, а его жена поставляет плитку для 
мощения дорог, — есть». Возможно, требуется 
прописать более четкий механизм применения 
нормы о конфликте интересов в законодатель-
стве и активнее применять его на практике, 
сказал единоросс «МК». 

На недавней встрече фракции с министром 
сельского хозяйства Александром Ткачевым 
он, Хинштейн, спросил, «не считает ли министр 
конфликтом интересов то, что его родители и 
другие родственники являются учредителями 
компаний, занимающихся сельхозпроизвод-
ством». По закону, сказал г-н Хинштейн, министр 
должен был бы давно написать заявление о на-
личии конфликта на имя главы правительства, 
и это заявление должна была бы изучить анти-
коррупционная комиссия... По словам депутата, 
«министр сначала пытался отшутиться, а потом 
пообещал такое заявление подать». Сделал ли 
он это — неизвестно.

Гендиректор центра «Трансперенси 
Интернешнл-Россия» Антон Поминов сказал 
«МК», что «с точки зрения антикоррупционно-
го законодательства в России все совсем не-
плохо». Эксперт полагает, что «проблема — в 
избирательности правоприменения, когда в 
отношении неугодных вспоминают про кон-
фликт интересов, а в отношении остальных 
закрывают на него глаза». Кроме того, пояснил 
г-н Поминов, во многих других странах «рабо-
тает механизм репутации, там невозможно, 
чтобы глава администрации отдал контракт 
по освещению деятельности администрации 
фирме жены, об этом стало известно и он не 
ушел в отставку». В России же этот механизм 
так и не заработал — по причине того самого 
избирательного правоприменения...

Марина ОЗЕРОВА. 

В Госдуму внесли аж два 
законопроекта  
о родственниках чиновников
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Помните эту почти волшебную новогоднюю исто-
рию про роды на заснеженной трассе Оренбург–Орск? 
Из-за страшной бури все машины оказались в снежном 
плену на несколько суток, погиб человек... В одном 
из автомобилей была молодая женщина на восьмом 
месяце беременности. Фельдшер, 31-летняя Наталья 
Нестерова, в ночь на 3 января приняла роды прямо в 
старенькой «Ниве» и много часов согревала своим 
телом младенца, пока не подоспела помощь. 

О том, как все это было, про самую страшную 
и одновременно самую чудесную (потому что чудо 
все-таки случилось!) ночь в ее жизни героиня рас-
сказала «МК». 

— Наталья, вы единственный медик в этой 
местности? 

— Да. Поселок у нас небольшой — всего 175 человек. 
Зато есть ФАП (фельдшерско-амбулаторный пункт), я там 
принимаю. А после работы люди идут ко мне домой.

— Как это?
— Ну а куда им еще идти? Поднялась температура 

(или заболело что-то) вечером или ночью — что делать? 
Все ко мне. Кто может — сам идет, кто не может — к тому 
я (родственники прибегут, сообщат). Сплю я, не сплю, это 
никого не волнует. Тарабанят в окна, двери. (Смеется.)

— А позвонить вам нельзя?
— В ФАПе есть телефон, а дома нет. Мобильники у нас 

не ловят. Мы этот вопрос много раз поднимали, но глава 
поселения объяснял, что какие-то сложности с вышкой, 
что ставить ее неперспективно. Хотя в соседней деревне 
вышка есть и сотовая связь там ловит. 

— А Интернет есть у вас?
— Нет, к сожалению. Во всем поселке только 13 домов 

оборудованы стационарным Интернетом. Я просила, чтобы 
мне, как медику, поставили. Но не дали. 

В тот раз ко мне ночью прибежали родные беременной 
девушки, сказали, что ей плохо. 

— Во сколько это было? 
— В два часа ночи. Пока я собралась, пока добралась 

до ее дома — начало третьего. Я ее осмотрела и приняла 
решение отвезти в амбулаторию, которая находится в 5 
км. Там есть врач общей практики. 

— У девушки было что-то серьезное?
— Не то чтобы... Но она молодая совсем, 20 лет, то есть 

первородка. Мы понимали, что нужно перестраховаться, 
чтобы не было преждевременных родов (а срок ей ставили 
только в феврале). Мы попросили местного мужчину на 
«Ниве» отвезти нас. А в амбулатории приняли решение, 
что нужно ее в районную больницу. Созвонились с ними. 
Они сказали, что выслали нам навстречу реанимобиль с 
бригадой медиков. А мы двинулись на «Ниве» к ним на-
встречу, чтобы не терять ни минуты. 

— Сколько вас было в машине?
— Пятеро. Беременная села на переднее сиденье, а 

мы втроем (я и два родственника) сзади. Тесновато было, 
но что делать. 

— А как же кошмарная погода?
— Тогда не думалось про погоду. Главное — спасти 

женщину, жизнь ребеночка сохранить. Кто же знал, что мы 
не доедем? В какой-то момент мы сошли с трассы. 

— Машину занесло? 
— Да. Мы не доехали до реанимобиля примерно ки-

лометров 10. А тот тоже встрял и не мог двинуться нам 
навстречу. 

Видимости не было никакой. Перед нами будто стена 
стояла снежная. Мы оказались на обочине, из которой не 
могли выехать (колеса только буксовали, шофер не мог 
вырулить). Страшно было даже выходить из машины. 

— И тут начались роды...
— Да. В деталях сам процесс описывать не буду... В 

общем, действовала по обстоятельствам. Присутствующие 
принимали участие под моим руководством. 

— А попросить выйти родственников нельзя было, 
чтобы хотя бы не в такой жуткой тесноте принимать 
роды?

— Как скажешь человеку «выходи», если такой мороз, 
в такую бурю?! Они бы там через 15 минут погибли. Так что 
в машине все оставались. Кто в такой ситуации не был, 
понять не может. Машина еще накренилась сильно, так 

что неудобно было вдвойне.
У меня с собой была медицинская укладка, в которой 

даже теплая стерильная пеленка лежала. В общем, роды 
приняли. Ребеночек оказался крепенький, в состоянии 
гораздо лучшем, чем можно было ожидать. 

— Было ощущение счастья, радости? Все-таки 
новый человек родился! Живой! 

— В тот момент все было без эмоций. Стресс слишком 
сильный. Молодая мать вообще была в шоке, но держалась 
как могла. Я понимала, что нужно действовать, чтобы спа-
сти ее и младенца. А как действовать? Все, что мы могли, 
— ждать помощи. Так мы и просидели в общей сложности 
больше 12 часов. 

— В машине было холодно?
— Бензин стал заканчиваться, машина глохла... Во-

дитель достал откуда-то газовый баллон. Мы его зажгли 
прямо внутри. Там такой маленький фитилек. Этот огонек 
и согревал как мог, нас и всю машину. Но тепла особого не 
было. Мы все больше и больше замерзали. Главное было 
спасти ребенка. По очереди держали его, прижимали к 
себе, согревали. Один устал — другому передал, тот тре-
тьему... Пошевелиться лишний раз невозможно — места 
сзади в «Ниве» совсем мало ведь. Потом пришла идея! На 
мне была старая, но очень теплая дубленка. Я капюшон с 
нее сняла и соорудила что-то вроде люльки. 

— Как ребенок себя вел? Плакал? 
— Плакал. Когда его укачивали, я говорила: «Не надо, 

пусть лучше плачет». Так было больше шансов, что он 
выживет. 

— Имя ему придумали, пока сидели в машине?
— Да, а как вы догадались? Все думали-думали, разные 

варианты были. А потом решили: пусть будет Антошкой. 
Может, мама потом и по-другому запишет его, но тогда 
мы назвали Антоном.

— Скажите, вас не охватывало отчаяние, ведь 
помощь все не приходила?

— В какой-то момент я посмотрела в окно, где не было 

даже малюсенькой щелочки, стала вспоминать своих детей. 
У меня двое сыновей. Матвею 9, Максиму 6. Как они там? 
Что сейчас делают? 

Но все равно была надежда, что вот сейчас, вот сейчас 
будет помощь, кто-то придет, нас спасут... А тот реанимо-
биль двигаться не мог, потому что дороги не было. Врачи 
там надеялись, что мы, может, появимся каким-то чудом. 

А потом за нами приехали наши местные мужики с 
деревни, на «Урале»! Они своими силами организовали 
поиски, зная, что ушла машина с медиком и беременной 
женщиной и не пришла в центр, в Кваркено. Двинулись 
нас искать. Нашли. Вытащили. Потом уже нас нагнал вез-
деход МЧС, и мы им передали маму и малыша. Они их 
вывезли на расчищенную дорогу, где стоял уже другой 
реанимобиль. 

— В родном поселке вас, наверное, считают 
героем?

— По-разному. Много критики было, что не так сделали 
все, не надо было ехать никуда и т.д. Тут вроде радоваться 
надо — все живые остались. Но не все могут даже мысленно 
представить эту ситуацию. 

Если бы у нас была мобильная связь, то было бы про-
ще. А все врачи, которые нас ждали, очень волновались. 
Мы все понимали — окажись мать и дитя в реанимобиле, 
и их жизнь точно будет спасена, потому что там есть все 
необходимое. Вообще у нас в стране материнская и мла-
денческая смертность в последние годы достигла рекордно 
низких за всю историю нашей страны значений. Думаю, 
это как раз заслуга всех врачей. И вот получилось, что и я 
поучаствовала в спецоперации по спасению маленького 
Антона и его матери. (Смеется.) Очень надеюсь, что с ними 
все будет в порядке. Они в больнице сейчас. 

 Ева МЕРКАЧЕВА.
P.S. Когда материал уже был готов к печати, 

пришла радостная весть: министр здравоохра-
нения РФ Вероника Скворцова приняла решение 
наградить нашу героиню.

Я всегда завидовал людям, видевшим не только 
первый и второй план, а и глубинный смысл явлений и 
их последствий. Всю жизнь я пытался развить у себя 
такую способность, но часто, даже имея много ин-
формации, терпел фиаско. Например, в 1991 году я 
был одним из самых осведомленных людей в стране. 
В течение трех лет ко мне в программу приходили то 
будущие члены ГКЧП — министр обороны Язов или 
вице-президент СССР Г.Янаев, то межрегионалы Г.Попов 
или А.Мурашов. Подчас находясь на диаметральных 
идеологических позициях, они, как маршал Н.Огарков и 
академик Ю.Рыжов, с громадным уважением относились 
к интеллектуальному калибру оппонента, приводя от-
нюдь не пропагандистские аргументы. Так вот, если бы в 
мае 1991 года, когда президент Горбачев дал мне звание 
политобозревателя, кто-то сказал, что через полгода 
СССР перестанет существовать, я бы на такую чушь даже 
не отреагировал — мало ли какой бывает бред.

По-видимому, мгновенный распад державы стал 
неожиданностью не только для меня. Некоторые из 
проглядевших подспудные тектонические сдвиги для 
сохранения лица стали выдвигать конспирологиче-
ские версии. От высоколобых — дескать, ЦРУ сумело 
внедрить в Политбюро или даже на пост генсека КПСС 
своего человека (то, что Горбачев был любимцем и 
М.А.Суслова и Ю.В.Андропова, их не смущало). До 
бытовых, житейских — однажды, хорошо выпив и заку-
сив, Борька, Ленька и Стасик сообразили на троих, как 
скинуть председателя колхоза Мишку… Особо продви-
нутые даже объединили обе версии, называя поименно 
офицеров американской разведки, ответственных за 
эту операцию, — Джек Дэниелс, Джим Бим и Джонни 
Уокер. Окажись это правдой, мои аналитические спо-
собности не были бы столь позорно посрамлены. Но 
за Беловежские соглашения почти единогласно про-
голосовали депутаты Верховного Совета РФ, которых 
невозможно было всех запугать, купить, споить. Значит, 
тогдашняя элита страны голосовала, руководствуясь 
своими глубоко скрытыми желаниями. А я, находясь с 
большинством ее самых ярких представителей в дружбе, 
не сумел считать столь важные сигналы.

В отличие от типичных фантомных болей после 
распада любой империи — английской, французской, 
оттоманской… связанных с уменьшением державного 
могущества, у нас многие сожалели еще и о распаде пре-
красной дружной семьи народов. По-видимому, мы до 
сих пор находимся в плену мифа о новой исторической 
общности — советский народ. Для моего круга, правда, 
советский интернационализм являлся реальностью. Да, 
слышалось легкое брюзжание после воцарения Хрущева 
и Брежнева на засилье выходцев с Украины на руко-
водящих постах. Откровенные преграды создавались 
для евреев. Но они оказались не запретительными, а 
мобилизующе-стимулирующими. Возможно, без них не 
случилось бы такого числа еврейских гроссмейстеров 
в науке и искусствах. 

Безусловно, далеко не всем нравилось быть вечным 
младшим братом, несмотря на громадные преимуще-
ства этого положения. Конечно, существовали и траги-
ческие последствия сталинских депортаций народов. 
Но они находились вне личного опыта моего поколения, 
были как бы далекой историей, вроде коллективизации 
или Гражданской войны, и не могли повлиять на мое 
радужное восприятие темы. Мне могут назвать сто 
веских причин для распада СССР. В ответ легко приведу 
двести обоснований для его сохранения. Ведь Шотлан-
дия, Каталония, Квебек имеют исторические обиды и 
претензии к титульной нации на десять томов мелкого 

шрифта. Но Лондон, Мадрид и Оттава смогли найти 
консенсус, хотя с моей колокольни цели сегодняшних 
сепаратистов, например в Шотландии, иррациональны. 
Каждый третий начальник в Великобритании, кажется, 
родом из страны Вальтера Скотта и Роберта Бернса. 
Наверное, для национализма, как и для любви, обычная 
арифметика и логика мало пригодны.

Если раньше, даже имея массу инсайда, я не смог 
предсказать кардинальных изменений, то сейчас это 
еще труднее. Публично констатируют лишь лежащее на 
поверхности. А на личном уровне мои знакомые политику 
вообще не обсуждают. Стало бессмысленно дискути-
ровать о нюансах. Тем, кто верит в стремление США 
развалить Россию, и так всякое лыко в строку. А для тех, 
кто возлагает всю вину на Кремль, — тем более. Точку 
зрения, что сначала хорошо бы ясно сформулировать 
наши национальные интересы, а потом научиться их 
грамотно и эффективно отстаивать, мои собеседники 
не особенно поддерживают. Возможно, потому, что 
выглядеть паникером никому не хочется, а выказывать 
обоснованный оптимизм как-то не получается.

Расшифровать сегодняшнюю палитру трудно не 
только по судьбоносным вопросам, но даже по по-
вседневным. Например, сообщают о многочисленных 
жертвах отравлений подпольным алкоголем. Но зачем 
при ничтожной себестоимости поддельного виски вме-
сто дешевого спирта вливать туда метиловый, убивая 
и калеча столько людей? А может, здесь снова заговор 
каких-то производителей легального продукта, дабы 
отпугнуть народ от контрафакта. К сожалению, мало 
помогают соцопросы. Например, согласно им подавляю-
щее большинство россиян всех возрастов осуждают 
секс вне брака. Но до женитьбы я воочию наблюдал, как 
согревали романы любой конфигурации душу соотече-
ственникам, будь то освобожденные женщины Востока 
или якобы холодные прибалтки. Каюты на трехчасовые 
прогулки по водохранилищам раскупались как сосиски. 
На выездных комсомольских или профсоюзных учебах 
усердно отрабатывалась тактика встречного боя полов. 
На вершине айсберга — Сочи и Ялта, куда в санатории 
давали путевки не на семью, а на индивидуального 
работника. Количество и качество романов определяли 
для нескольких советских поколений успешность жизни, 
являясь, как сейчас говорят, базовой ценностью. Хотя и 
тогда все женщины утверждали, что вступают в интим-
ные отношения только по любви и никогда просто для 
здоровья, развлечения или карьеры. Возможно, данные 
соцопросов свидетельствуют о невероятном успехе 
патриархии, вернувшей в лексикон нации понятие гре-
ха. Однако если в сознание людей столь быстро вошла 
заповедь «не прелюбодействуй», то почему так плохо 
обстоит дело с заповедью «не укради»? Подозреваю, 
однако, что в социологии можно получить совершенно 
искаженную картину реальности всего, лишь слегка 
изменив нюансы вопросов. Если по аналогии с пре-
любодеянием спрашивать: вы одобряете мздоимство 
и казнокрадство, то сто процентов чиновников ответят 
отрицательно. Даже занимающиеся госзакупками! По-
тому что вряд ли кто-то берет взятки, считая это богоу-
годным делом. Когда соцопросы однозначно осуждают 
прелюбодеев, а мои знакомые молодые женщины в 
один голос жалуются на вялость, пассивность мужчин, 
у меня два предположения: либо меня окружают толь-
ко неправильные особы, либо на социологов нельзя 
безоговорочно полагаться.

Но как же тогда измерить давление, например, в 
мусульманских регионах? Особенно после конфликта 
с Турцией, сохраняющей в них традиционное влияние? 
По числу шахидов? Или определить качество импорто-
замещения в фармацевтике и в медицинском прибо-
ростроении? По размерам черного рынка или сразу по 
количеству крестов на кладбищах? А градус социальной 
агрессивности — по проценту немотивированных нокау-
тов в больницах? Наконец, каковы шансы на увеличение 
кислорода экономики — инвестиций?

С другой стороны, зачем заморачиваться по поводу 
таких мелочей. Если даже вице-президент РСПП Давид 
Якобашвили восклицает: «Бог с ними, с инвестициями, 
главное — чтобы войны не было». 

“Московский коМсоМолец”    
13 января 2016 года 
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Ее здесь знает вся округа. Не только 
потому, что она жительница Перловки в 
четвертом поколении. Ирину прославила ее 
домашняя живность, и особенно лиса Маруся, 
быстро ставшая местной достопримечатель-
ностью. Достаточно было спросить первого 
встречного: «Где живет девушка с лисой?» 
— и каждый бы показал. 

К калитке приколочены мастерски 
вырезанные из фанеры фигурки зверей, а 
табличка «Добро пожаловать в сказку!» — не 
деталь интерьера, а реальность. Ирина дей-
ствительно рада каждому гостю, особенно 
детям. На двенадцати сотках ей удалось соз-
дать волшебный мир, где мирно уживаются 
лиса Маруся с енотом Тихоном, семейство 
бобтейлов, козы, кошки и множество пернатых. 
Птичья перекличка не смолкает дотемна. В доме 
недавно поселилась сова, а попугай, попавший в 
Перловку по разряду «в добрые руки», считается 
старожилом.

Чтобы управиться с одушевленным хозяй-
ством, хозяйка дома встает до рассвета: всех 
накормить-напоить, навести чистоту в клетках-
вольерах, выгулять и обязательно приласкать. 

У Ирины ни мужа, ни помощников — все сама. 
Претенденты на руку и сердце молодой помещицы, 
завидев этот живой уголок, бегут куда глаза глядят: 
никому не хочется круглый год таскать неподъем-
ные ведра с кормом, а летом заготавливать сено и 
заглядывать к соседям с вопросом: «Вам покосить 
не надо?» А еще старый дом, который давно уже 
дышит на ладан, нуждается в ремонте. То там, то 
тут проваливается пол. 

— Мой прадед, Иван Куприянович Волков, 
переехал в Перловку из Москвы, когда в семье 
уже было двое детей, и выстроил дом на 18 сотках 
земли. Здесь родился и его третий ребенок — 
мой дедушка Виктор Иванович, — рассказывает 
Ирина. 

Дедушкой она очень гордится. Фронтовик. 
Не раз рисковал жизнью: на его счету 98 прыжков 
с парашютом. Виктор Иванович работал в леген-
дарном ЦУПе и был так засекречен, что о многих 
деталях его службы Ирина узнала только на его 
похоронах. 

...Очень скоро Иван Куприянович из землев-
ладельца превратился в арендатора: в советской 
стране земля принадлежала государству, частная 
собственность была упразднена. В домашнем 
архиве — целая пачка выцветших от времени до-
кументов двадцатых годов. Реликвия. 

— Прадед прожил мало и умер от тифа. Пра-
бабушка, Домна Никитична, дожила до 95 лет и 
оформила завещание на сына — моего дедушку, 
— семейная летопись вьется вокруг родового 
гнезда. — Но две его сестры были уже в пенсион-
ном возрасте, поэтому, несмотря на завещание, 
наследство разделилось по закону на три равные 
части. Одна сестра сразу отказалась от своей доли 
в пользу брата, а вторая заняла свою часть дома. 
У него 12 соток земли, у нее — 6. Она судилась с 
матерью и, пока дедушка был на войне, делила 
имущество, включая мужское трико…

Стены, когда-то бывшие оплотом большой 
семьи, превратились в яблоко раздора. Над 
старым домом словно нависло проклятие, по-
тому что судебные дрязги продолжали разрывать 

семью. Брат с сестрой начали судиться в конце 
восьмидесятых.

Она претендовала на то, чтобы все было по-
полам. Виктор Иванович продал все, даже маши-
ну, лишь бы решить имущественный спор, но суд 
занял сторону его сестры. И тогда его жена даже 
написала письмо Раисе Максимовне Горбачевой. 
Конверт с адресом «Москва, Кремль» чудесным 
образом дошел до адресата. Дело направили на 
пересмотр, и все вернулось на круги своя. 

— Потом дети дедушкиной сестры продали 
свою часть семье из Краснодара. Чтобы отделиться 
от нас и выстроить отдельный дом, они поступили 
очень просто: взяли и отпилили свою половину. У 
нас тут же поехал фундамент, — вздыхает Ирина. 
— Потом дедушка тяжело заболел — рак.

Незадолго до смерти, в 2005 году, Виктор 
Иванович начал собирать документы, чтобы офор-
мить землю в собственность и подарить вместе с 
домом любимой внучке Ирине. Пригласил на дом 
нотариуса. Бумаги, запросы — обычная история. 
Чтобы ускорить процесс, нужны были деньги, ко-
торых в семье не было.

— Собрали все бумаги только перед ново-
годними праздниками, — говорит Ира. — Десять 
дней выпали из жизни, потому что страна у нас не 
работает. А первого февраля дедушка внезапно 
умер. На следующий день позвонили: документы 
готовы, — но было уже поздно. Дедушка так и 
не успел поставить свою подпись. Наследницей 
стала моя мама. Чтобы выполнить последнюю 
волю своего отца, она решила довести историю с 
домом и участком до конца и оформить дарствен-
ную на мое имя.

Опять начали собирать документы с нуля. 
Очереди в БТИ, регистрационную палату… Нако-
нец, подписали договор дарения на дом. Осталось 
разобраться с земельным вопросом.

— У соседки 6 соток, у меня 12. Оформлять 
землю по отдельности мы с соседкой не можем, — 
объясняет Ирина, — потому что у нас один адрес. 
Приезжали геодезисты, делали межевание. На тот 
момент я как местный житель могла стать собствен-
ником бесплатно. Но процесс тянулся бесконечно. 
И только все было практически готово, как в Мы-
тищах расформировывают земельный комитет и 
передают все дела в архитектурный отдел…

Больше года документы лежат под сукном 
без всякого движения. И наконец, долгождан-
ный звонок из администрации: «Приходите для 
подписания договора о предоставлении земли в 
собственность!»

— Казалось бы, радоваться надо, а мне жить 
не хочется, хоть на рельсы ложись, — признается 
Ирина. — Потому что теперь по закону я должна 
уплатить 3 процента от кадастровой стоимости 
— 150 тысяч 522 рубля… Если я в течение 60 дней 
не внесу эту астрономическую для меня сумму, то 
все — буду я куковать вместе с вороном на ветке 
в лесу! Таких денег мне просто не найти. И если 
нас сломают, а такая угроза над нашими домами 
висит уже давно, я остаюсь бомжем со своими 
животными.

Сто пятьдесят тысяч — ей таких денег не за-
работать никогда. Ирина работает в просветитель-
ском центре при храме Иконы Донской Божией 
Матери в Перловке. Преподает детям театральное 
искусство, развитие речи и рисование. Обучает де-
вочек шить и прививает навыки росписи по дереву, 
лепки из глины, изготовления русской народной 
игрушки. Если завернуться в три узла — хватит, 
чтобы не умереть с голода. Мастер-классы, ко-
торые периодически дает Ирина, тоже почти не 
приносят денег.

Чтобы прокормить животных, она берется 
за любую работу. Но и они, надо отдать должное, 
трудятся по совместительству. Главный добытчик 
в семействе — лиса Маруся. Без нее и без бело-
снежного гуся Мартина ни одно представление, 
которое проводит Ирина, не обходится.

Она отказывает себе во всем, что так важно 
для молодой женщины: не пользуется косметикой, 

не покупает новую одежду. Единственная роскошь, 
которую она себе позволяет, — это учеба. Она 
обучается игре на флейте и третий год осваивает 
иконопись. 

Только что дописала большую икону «Житие 
Серафима Саровского». Получилось так, что глаз 
не оторвать. Но о том, чтобы продать икону, Ирина 
и слышать не хочет.

— Один раз я писала под заказ, но знала для 
кого. Для меня икона — не картинка и не игрушка. 
А вдруг человек купит и осквернит? Нет, это будет 
мой подарок нашей часовне. На ее месте до ре-
волюции стоял храм, прихожанами которого были 
мои предки. В ней умирал наш первый настоятель 
— отец Анатолий…

Она перебирает старые документы на землю и 
дом. Регистрационная карта, выписка из договора 
о застройке… Юристы советуют выбросить эти 
раритеты на помойку. Все эти древности сегодня 
ничего не значат. Реституции собственности в 
России не произойдет никогда.

Все, наверное, помнят историю с домом По-
роховщикова в Староконюшенном переулке, когда 
потомку, артисту Александру Пороховщикову, уда-
лось получить родовое гнездо на условиях аренды. 
Но будь Александр Шалвович простым смертным 
— вряд ли у него что-нибудь получилось.

Хотя в начале нулевых случился уникальный 
прецедент, созданный москвичкой Тамарой Бли-
зинской, которая смогла в Конституционном суде 
заставить московскую мэрию вернуть ей 24 сотки 
городской земли. Этот надел ее крепостной пра-
прадед получил от своего помещика 200 лет на-
зад. Тамара Близинская родилась на этой земле. 
История воодушевила многих москвичей заглянуть 
в свою родословную. А вдруг?..

Но на суды не обрушились тома исковых за-
явлений с требованием признания права на экспро-
приированную большевиками собственность. Где 
потомки графа Шереметева, бывшего владельца 
усадьбы «Кусково»? Почему родственники Саввы 
Морозова не требуют возврата своих особняков? 
А Пашков дом, а Архангельское?

Из обломков дворянских родов мало кто уце-
лел. И документы — все эти купчие — вряд ли у 
кого сохранились. При Сталине беречь такие бу-
маги было просто опасно. И даже если бы — разве 
«бывшие» в состоянии соперничать с олигархами 
на аукционах, чтобы вернуть себе то, что отняла у 
них революция? Кто был всем, тот стал ничем.

Мне посчастливилось знать ныне покойного 
Глеба Казимировича Васильева — потомка князей 
Вяземских. Он жил с женой на первом этаже пя-
тиэтажки, в квартире, где половина мебели была 
сделана своими руками, а из семейных реликвий 
остались лишь Псалтырь, именные часы и по-
хвальные грамоты. 

Да, были какие-то судебные разбирательства, 
но они ни к чему не привели. Что уж говорить о зем-
ле, которую покупал прадед Ирины Прокопьевой, 
Иван Куприянович? 

Батюшка в храме благословил ее написать ико-
ну Богородицы «Отчаянных единая надежда»...

Елена СВЕТЛОВА.

КОММЕНТАРИЙ
n  Ольга Сергеевна Бимман 

двенадцать лет работала 
ответственным секретарем 
Московского купеческого общества 
и принимала непосредственное 
участие в разработке проекта 
закона о реституции: 

— Мы разработали несколько вариан-
тов, которые, увы, даже не были рассмотрены. 
Власти считают, что реституция невозможна: 
народ не поймет. Мы не замахивались на воз-
вращение потомкам больших домов, но вот, 
например, дом моего дедушки, который до сих 
пор располагается по адресу: Большой Трех-
горный переулок, строение 6. Туда и сегодня 
водят экскурсии. В доме, построенном в стиле 
модерн, было всего четыре квартиры. Одна 
принадлежала самому дедушке, внизу было 
помещение под магазин, третий этаж занимали 
мои родители, а на 4-м этаже жил дворник.

В 1918 году владение отобрали и в квар-
тиры заселили рабочих с Трехгорки, которые 
все привели в негодность. В 1924 году дедушке 
по закону о демуниципализации вернули соб-
ственность с условием, что он сделает там 
ремонт, но жильцы не давали возможности. На 
крыше был готический шпиль и обсерватория 
— все снесли. В 1927 году Московский народ-
ный суд признал этот дом бесхозным.

Имущество реквизировали, разреши-
ли взять постельное белье, одежду, посуду. 
Библиотеку прижизненных изданий русских 
классиков и концертный рояль постигла пе-
чальная участь.

В начале нулевых я пошла в нотариальную 
контору, где открыли мое наследственное дело, 
но по истечении шести месяцев свидетельство 
не выдали, так как дом является предметом 
спора. Пресненским судом мне было отказано 
в удовлетворении иска.

Мне уже 77 лет. Я живу в коммунальной 
квартире за 160 километров от МКАДа…

n  Александр Чуев, депутат 
Государственной думы третьего 
и четвертого созывов, один 
из авторов законопроекта о 
реституции:

— У нас действительно нет закона о рести-
туции. Единственный закон, который частич-
но, в очень узких рамках поднимает вопрос о 
реституции, это закон о реабилитации жертв 
политических репрессий.

Что касается имущества, утраченного 
в годы революции и Гражданской войны, то 
сегодня нет законодательных оснований для 
возврата этой собственности.

Данный вопрос не рассматривается, хотя 
он неоднократно поднимался и различными 
людьми, и сообществами. Целый комплекс 
проблем связан еще и с тем, что существуют 
добросовестные приобретатели, которые не 
должны пострадать. Но там, где речь идет о 
бесхозяйном имуществе, которое управля-
ется неэффективно, либо принадлежащем 
государству, вполне можно было бы решить 
эту задачу путем возврата собственности. 
Речь не идет о дворцах или угодьях, которые 
стоят огромных денег. Почему бы не отдать 
это людям, может быть, с условием, что они 
будут ухаживать за землей и содержать в 
порядке здания?

Ирина Прокопьева, которой предложено 
уплатить за землю ее прадеда налог в размере 
150 тысяч рублей, вряд ли сможет достать 
такую сумму. И я бы на месте администрации 
пошел ей навстречу.

В ПЛЕНУ У МИФОВ

В двух шагах гудит многополосная 
Ярославка, до МКАД тоже 
рукой подать, а тишайшая 
подмосковная Перловка словно 
законсервировалась во времени. 
Дому, в котором живет Ирина 
Прокопьева, без малого сто лет. 
Его сложил своими руками ее 
прадед на земле, купленной 
еще за николаевские золотые 
монеты. Сегодня за право стать 
собственником семейного 
владения Ирине придется 
выложить кругленькую сумму.

ДВОР
с привидениями

Почему 
хозяйка 
100-летнего 
родового 
гнезда из 
Перловки 
сегодня 
рискует 
стать 
бомжем

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Борис НОТКИН « СНЯЛА КАПЮШОН  
И СДЕЛАЛА ЛЮЛЬКУ»

«МК» удалось поговорить 
с фельдшером Натальей 
Нестеровой, принявшей 

роды в экстремальных 
условиях на заснеженной 

трассе под Оренбургом
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ПРИКОЛПРЕССА

— Директор РИСИ Леонид Решетников 
во время нашего с ним интервью рассказы-
вал, что одна из его сотрудниц на работе 
постоянно носит хиджаб. Он говорил о 
вас?

— Да.
— Для вас ношение хиджаба принци-

пиально? Вы всегда в нем ходите?
— Нет, я снимаю хиджаб иногда. Мне прос-

то так удобно, мне так нравится. Само слово 
«хиджаб» в переводе означает «завеса». Это то, 
что делает женщину более скромной, закры-
вает части тела, которые не должны быть по-
казаны. Считается, что девушка-мусульманка 
принимает для себя решение надеть хиджаб в 
13 лет. То есть когда она входит в возраст, после 
которого на ней уже можно жениться.

— Но недавно в Сети были опубли-
кованы фотографии из школы для дево-
чек в городе, занятом ИГИЛ. Там совсем 
маленькие девочки, лет 5–6, полностью 
укутанные в черные хиджабы, с одними 
только щелями для глаз.

— Это проблемы ИГИЛ. Игиловцы могут 
девочку и в 5 лет замуж отдать. Им почему-то 
втемяшилось в голову, что пророк Мухаммед 
взял Аишу замуж в 9 лет. Вот на этом факте, 
который ничем не подкреплен, они определяют 
отношение к девочке как к объекту мужского 
интереса начиная с самого маленького воз-
раста. Хотя многие исследователи считают, 
что Аише было на момент брака 17 лет.

— Все же, как мне кажется, в исламе 
придается огромное значение внешней 
атрибутике, одежде. Постоянно вспыхи-
вают конфликты со светскими властями 
по поводу хиджабов в школах, платков на 
головах…

— Сегодня уже все, кто хотел надеть хид-
жаб, надели его. Все, кто хотел снять хиджаб, 
его сняли. Главное, чтобы какой-то вид одеж-
ды не превращался в рекламу радикальных 
идеологий. Потому что у тех же ваххабитов 
существует строгий кодекс в одежде. Они 
сакрализуют этот момент, считая его частью 
веры. Но не выводит из ислама отсутствие 
платка на голове у женщины.

— Не выводит?
— Нет, не выводит. Точно так же не выво-

дит из ислама отсутствие бороды у мужчины. 
Нигде не написано, что если мужчина сбрил 
бороду, то он уже не мусульманин. Более того, 
те же ваххабиты ради маскировки, случается, 
бреют бороду. Но зато сами они очень легко и 
непринужденно выводят из ислама всех, кто не 
так одет или побрит. Они только и делают, что 
оценивают людей: один кяфир, потому что не 
так встал, другой кяфир — не так сел, третий 
не то надел. Четвертый слушает музыку. Если 
человек не отвечает их параметрам, то его 
можно убить. В этом они похожи на немецких 
национал-социалистов. Те убивали людей на 
основании своих представлений о «чистоте» 
крови. А ваххабиты — на основании своих 
представлений о «чистом исламе». 

— В представлении обывателя сло-
жился образ ваххабита: это люди, которые 

ходят в коротких штанах, с длинными бо-
родами и без усов. Еще говорят, что они 
почему-то не носят нижнего белья. Якобы 
их именно по этому признаку «опознают» 
сотрудники правоохранительных органов. 
Во всем этом заложен какой-то глубокий 
сакральный смысл? Почему это для них 
так важно?

— Им это важно потому, что их доктрина 
опирается на буквальное следование хадисам. 
Хадисы — это жизнеописание пророка Мухам-
меда, его деяний и высказываний. Ваххабиты 
рассуждают так: было ли нижнее белье в то 
время, когда появились первые мусульмане? 
Не было. Поэтому и мы его носить не будем. 
По поводу коротких штанов существует хадис 
о том, что когда-то пророк Мухаммед увидел 
людей, у которых штанины волочились по полу. 
Дело в том, что в те времена ткань была очень 
дорогой, ее могли себе позволить только бога-
тые и знатные. И они из высокомерия, стараясь 
подчеркнуть свой статус и богатство, носили 
длинные штаны. Тогда пророк Мухаммед велел, 
чтобы мусульмане носили короткие штаны. 
Поэтому ваххабиты носят короткие штаны или 
заправляют их в носки. Есть хадисы и для усов, 
и для бороды. Под каждый шаг разработана 
целая система правил.

Справка «МК»
Ваххабизм — религиозно-политическое 

движение, возникшее в XVIII веке в Централь-
ной Аравии. Оно начало свою активную де-
ятельность под лозунгом «очищения» ислама, 
«возвращения» к порядкам времен пророка 
и объединения арабов против османского 
халифата.

— О ваххабитах все вдруг заговорили 
в конце 90-х. Вдруг они ни с того ни с сего 
появились в Дагестане и объявили на тер-
ритории нескольких горных сел «шариатс-
кое государство». Откуда они взялись?

— На территории нашей страны вахха-
биты появились не в 90-е, а еще в 20-е годы 
прошлого века, в период распада Османской 
империи. Идеологи ваххабизма приняли ак-
тивное участие в ее развале. Именно по этой 
причине ваххабитов поддержали большевики. 
В 20-е годы в атеистических журналах того 
времени выходили панегирические статьи о 
ваххабитах, о том, что есть такое движение в 
мусульманской среде, которое выступает про-
тив всяких нехороших монархий. Когда стало 
понятно, что дело закончилось появлением на 
обломках Османской империи новых монархий 
и что никаким «освободительным движением» 
ваххабиты не являются, их перестали подде-
рживать. Тогда с Саудовской Аравией сильно 
испортились отношения. Советские диплома-
ты, которые налаживали эти отношения, были 
посажены в тюрьмы.

— Салафиты и ваххабиты — это одно 
и то же?

— Да. Разницы между салафитами и вахха-
битами нет абсолютно никакой. Эта идеология 
была искусственно выведена для того, чтобы 
создать на обломках Османской империи спе-
цифические государства. А государственности 
без идеологии не бывает. Даже ИГИЛ имеет 
собственную идеологию.

— За продвижением ваххабитской 
идеологии стоят саудовские деньги?

— Прежде всего за этим стоит Великоб-
ритания и ее мозги. Именно Великобритания 
совместно с арабскими шейхами в борьбе с 
Османской империей сформировала идеоло-
гию ваххабизма. 

— То есть просто в Британии люди 
сидели и думали и сформировали эту 
идеологию?

— Они сидели там, где надо. Они сидели в 
Саудовской Аравии, на территориях Османской 
империи. Это были люди, связанные с развед-
кой. И они думали, как развалить Османскую 
империю, для того чтобы управлять теми бо-
гатствами, которые находятся на Ближнем 
Востоке.

— И им это удалось?
— Да, как мы видим. Им и Советский Союз 

удалось развалить. 
— Поневоле возникают ассоциации с 

нынешней ситуацией в России. Тоже где-то 
сидят и думают, как использовать ваххаби-
тов для развала РФ? Терроризм действи-
тельно заложен в этой идеологии?

— Да, так и есть. Когда создается ка-
кая-то идеология, она всегда создается для 
определенных целей. Если целью является 
развал крупного и достаточно устойчивого го-
сударственного образования, которое нельзя 
разломать в лоб обычной войной, то понятно, 
что без насилия и оправдания этого насилия 
сделать ничего нельзя. Значит, нужно таким 
образом преподнести насильственные идео-
логемы, чтобы эти идеологемы выглядели как 
протест, как борьба за справедливость, как 
борьба за что-то хорошее. 

— У нас среди так называемой либе-
ральной общественности распространено 
убеждение, что террористы появились в 
России вследствие того, что РФ начала 
бомбить Чечню. Вот до первой чеченской 
войны никаких ваххабитов у нас не было, 
а тут вдруг появились… 

— Это глубокое заблуждение. Этой ис-
тории не 25 лет, а намного больше. Мне часто 
говорят: посмотрите, как хорошо ваххабитам 
живется в Великобритании, почему же мы не 
можем их так же хорошо адаптировать? Они 
там хорошо живут, потому что они — союзни-
ки Британии. Их там выращивают, содержат, 
обучают. Есть серьезная индустрия подготовки 
таких людей. Запад еще не до конца понимает, 
какого он воспитал Франкенштейна. Потому 
что их основной принцип — это борьба с любым 
государством, и рано или поздно он обернется 
против них.

— Кто их финансирует? Саудовская 
Аравия? Американцы? Англичане?

— Сейчас они уже сами себя финансируют. 
Идея самофинансирования возникла на пер-
вых же этапах формирования этой идеологии 
по согласованию между арабскими шейхами 
и англичанами. Существовали разрознен-
ные фундаменталистские движения. В 70-е 
годы группа английских экспертов вместе с 
их арабскими друзьями приняла решение, 
что все эти движения нужно объединить в 
единую силу, которая выступит против Со-
ветского Союза. И что лозунгом этой силы 
будет «мировой исламский порядок». Было 
продумано все: система контроля над ними, 

финансирование, идеология. Предполагалось 
сделать так, чтобы эти группы между собой 
не сообщались и не могли создать единого 
международного движения. Но что-то там не 
сработало, и эти группы соединились. Думаю, 
это произошло в тот момент, когда появился 
Интернет. Вот тогда они стали действительно 
выходить из-под контроля. Чтобы как-то их все 
же контролировать, в Великобритании в 2004 
году был образован Всемирный совет мусуль-
манских ученых (ВСМУ) во главе с Юсуфом 
аль-Кардави, человеком, который считает-
ся духовным лидером «Братьев-мусульман» 
(международная религиозно-политическая 
ассоциация, признанная террористической 
в ряде стран. — М.П.).

Этот человек находится в розыске Интер-
пола, он не может въехать в родной Египет, еще 
в целый ряд стран. Но эта организация заре-
гистрирована и работает в Великобритании. 
Ее руководители приезжают в том числе и в 
Россию, и их здесь принимают. У них работают 
банки, в частности банк «Аль Таква», учреди-
телем которого является Кардави.
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ВАЖНОВАЖНО

Юсуф аль-Кардави — современный 
исламский богослов из Египта, 
идеолог ваххабизма. Ярый русо-
фоб, объявивший Россию врагом 
ислама №1.

— Кто же принимает их в России?
— В Москве существует филиал кувейт-

ского центра «Аль-Васатыйя» («Умеренность»), 
который поддерживает деятельность Все-
мирного совета мусульманских ученых. Этой 
организации разрешили зайти в РФ, потому что 
была идея контролировать через нее процесс 
радикализации мусульман, давая им идеоло-
гию умеренного ислама. Также для того, чтобы 
контролировать финансовые потоки, которые 
идут через Кувейт. То есть авторам идеи ка-
залось, что они смогут это контролировать. 
Печаль в том, что они этого сделать не смогли. 
Потому что руководить структурой, которая яв-
ляется частью международного исламистского 
движения, мощно поддерживаемого Западом, 
невозможно силами отдела одной организа-
ции, сколь бы могущественной ни казалась эта 

организация в рамках одной страны.
— А откуда деньги поступают в эти ис-

ламистские банки?
— Это могут быть доходы от «черного 

бизнеса». Мы знаем, что Афганистан сейчас 
добывает пропитание себе в основном на нар-
котрафике. И наш нынешний «друг» генерал 
Дустум всегда курировал этот наркотрафик. 
Изначально финансирование происходило 
также через НПО. Например, в Кувейте су-
ществует огромное количество НПО, там для 
них создан очень благоприятный режим. Разу-
меется, никакого настоящего «гражданского 
общества» ни в одной стране Персидского 
залива не существует, и большинство этих НПО 
— исламистские. Они работают с накоплением 
и распределением средств на джихад. И никто 
их закрыть не может, потому что законодатель-
ство Кувейта этого не позволяет.

— Откуда же берутся средства у этих 
НПО?

— От богатых товарищей, у которых под 
попой находятся нефтяные вышки. Ведь со-
гласно идеологии ваххабитов каждый мусуль-
манин должен как минимум 5% от всех своих 
доходов отдавать на торжество ислама в мире. 
Представляете, что такое 5% от нефтяных 
доходов в Кувейте? Поэтому бизнесмены, 
владельцы вышек, сами эти деньги отдают, 
считая это благим делом.

— Как осуществляется контроль со 
стороны Запада?

— Там есть несколько уровней управле-
ния. На первом уровне контроль осущест-
вляется запретом на формирование единого 
международного движения. Для того чтобы 
контролировать финансы, которые идут на 
расшатывание государственности евразий-
ских стран, был создан этот ВСМУ. Средний 
уровень — это система «имаратов» во главе с 
эмирами, не связанными между собой. Это се-
тевая структура, которая управляется на самом 
верху. Третий момент управления — боевая 
структура, джамаат. Джамаат подчиняется 
Совету шуры. Такая структура управления 
выстраивается для того, чтобы лидера можно 
было в любой момент убрать. Чтобы у них не 
появился один общий харизматический лидер. 
Появление такого лидера — это угроза, потому 
что этот лидер под себя действительно создаст 
государство, которое сможет установить ис-
ламский мировой порядок.

— И сегодня эта система направлена 
на развал России?

— Она направлена на развал всего евра-
зийского пространства. Запад не собирается 
ни с кем договариваться. Отчего так недогово-
роспособны ваххабиты или игиловцы? Оттого, 
что недоговороспособен Запад, который стоит 
за их спинами. Им нужно получить все.

— Как же всему этому противостоять? 
Возможен ли диалог с экстремистами, 
поддаются ли они «перевоспитанию»? Ка-
жется, в Дагестане проводится политика 
диалога с ваххабитами. Она успешна?

— Уже не проводится. Был такой момент 
во времена правления Магомедсалама Маго-
медова. С идеей такого диалога выступил ряд 
депутатов, и их поддержали в этом статусные 
российские журналисты, включая небезызвес-
тного Максима Шевченко. Они на каждом углу 
кричали, что северокавказским мусульманам 
нужно слиться в едином идеологическом по-
рыве, понять друг друга, простить и начать 
дружить ради мира на земле. К сожалению, по-
лучилось по поговорке: ладно было на бумаге, 
да забыли про овраги. Забыли о том, что дело 
не в хороших или плохих людях, а в идеологии, 
которая принципиально направлена на раз-
рушение. Независимо от того, какой человек 
этой идеологией заболел, он сесть за стол 
переговоров с представителями другой точки 
зрения не может. Он может сделать это только 
ради своих тактических выгод. То есть это была 
попытка растворить в ваххабитской идеологии 
суфийскую массу Дагестана и из нее сделать 
такой протестный гибрид, который выступит 
единым фронтом против государства. Это и 
была, по сути, задача «диалога». Ваххабиты не 
собираются никак корректировать свою пози-
цию, и цель их диалога с кяфирами — войти в 
структуры власти, влезть в телевизор, создать 
для себя комфортную среду обитания. Захва-
тить все возможные плацдармы. И в конце 
концов этот диалог привел к тому, что мадам 
Сапрыкина, которая окормлялась в небезыз-
вестной Котровской мечети, поехала к одному 
из лидеров мусульман Дагестана и привела в 
действие надетый на нее пояс шахида.

Справка «МК»
28 августа 2012 года террористка-смер-

тница Аминат Курбанова, урожденная Алла 
Сапрыкина, проникла в дом суфийского шей-
ха Саида Чиркейского и привела в действие 
взрывное устройство, в результате чего были 
убиты сам шейх и его шестеро посетителей.

На этом была поставлена жирная точка в 
«диалоге». Более того, как только начался этот 
диалог и они почувствовали, что взяли Дагес-
тан в свои руки, началась какая-то совершенно 
оголтелая кампания: всем бизнесменам стали 
рассылать флешки, в которых говорилось, что 
если они не будут отстегивать эти 5% на джи-
хад, то они не мусульмане, а кяфиры, которые 
подлежат уничтожению. Людям поджигали 
бизнес, доводили до разорения. Вот на такой 

высокой ноте и ушел предыдущий глава рес-
публики со своего поста в Администрацию 
Президента РФ. Тогда об ИГИЛ еще никто не 
знал. Все это была лишь прелюдия.

— Вы упомянули Котровскую мечеть. 
Это знаменитая салафитская мечеть на 
улице Котрова в Махачкале. Ведь из нее 
вышла не только Сапрыкина, но и другие 
террористы…

— Из этой мечети вышел целый ряд тер-
рористов. «Сей длинный выводок, сей поезд 
журавлиный…» Вот этот «поезд журавлиный» 
из террористов происходит как раз из этой 
мечети. Там же идет и вербовка в ИГИЛ. 

— Где в основном происходит 
вербовка? 

— Вербовщики действуют там, где соби-
раются мусульмане, — в мечетях, в высших 
учебных заведениях, потому что им нужна 
молодежь от 18 до 24 лет. В Москве они дейс-
твуют в тех учебных заведениях, где много 
кавказцев. Они внедряются в уже сущест-
вующие общины традиционных мусульман, 
в суфийские джамааты, вытягивают оттуда 
молодежь, перепрошивают им мозги. Севе-
рокавказские эксперты утверждают, что на 
стороне ИГИЛ уже сражаются около 5 тысяч 
боевиков из СНГ.

— Можете описать их мотивы?
— Мотивы очень разные. Вербовщики 

ИГИЛ часто подходят к молодым людям, семьи 
которых испытывают серьезные материальные 
трудности, имеют долги. Предлагают решить 
их проблемы. А потом говорят: вы должны эти 
деньги отработать в Сирии. Одновременно 
происходит обработка, «прошивка» созна-
ния: «Государство плохое, потому что загнало 
тебя в такую ситуацию». Или нужно дорогое 
лечение для матери или отца: «Виновато го-
сударство, его социальная политика». Есть 
люди просто очень амбициозные, которые 
хотят себя проявить в чем-то. Им дают герои-
ческую идеологию: «освобождение мусульман 
от гнета кяфиров». На вопрос: «Почему надо 
идти на джихад?» — вербовщики дают ответ: 
«Потому что мусульмане унижены в этом го-
сударстве». Причем они «унижены» в любом 
государстве, даже там, где для мусульман 
вроде бы созданы все условия, как в Вели-
кобритании. Джихад должен продолжаться. 
Это перманентная война.

— Туда ведь уходят и женщины… Ка-
кова там их роль? 

— Игиловцы очень приветствуют, чтобы 
новый муджахид, боевик, женился, чтобы у него 
появились дети. А если он погибает, то забрать 
женщину оттуда бывает очень сложно. По их 
правилам женщина остается в группировке 
и становится женой другого боевика, потом 
третьего, четвертого, пятого.

— А потом в смертницы? 
— Я не видела еще ни одной, дожившей 

до старости. Был случай, который описывает 
турецкая журналистка Арифе Кабиль. Отец 
боевика, погибшего в рядах ИГИЛ, поехал туда, 
чтобы забрать тело сына и его вдову с внуком. 
Он хотел вырастить внука в своей семье. Но 
ему их не отдали, а вместо этого предложили 
самому вступить в ИГИЛ. Эта организация из 
своих цепких лап никого не выпускает.

— Вы сказали о роли мечетей в вер-
бовке боевиков ИГИЛ. Можете назвать 
некоторые такие мечети?

— У нас в Дагестане, в Махачкале, этим 
славятся две мечети: уже упомянутая мечеть 
на улице Котрова и мечеть на улице Венгер-
ских Бойцов. Прихожане этих двух мечетей 
постоянно мелькают в милицейских сводках. 
А вообще салафитских мечетей очень много, 
это целая сеть.

— Часто говорят о существовании 
«ваххабитского лобби», то есть сторон-
ников ваххабитов в структурах российс-
кой власти, в СМИ. Если ваххабиты — это 
действительно лишь инструмент в руках 
англосаксов для развала России, то можно 
предположить, что ставится задача пок-
рыть всю страну сетью таких «джамаатов». 
А задача «ваххабитского лобби» — убеж-
дать общество в безобидности этих людей, 
которые «всего лишь молятся по-другому». 
Чтобы не мешали им вербовать сторонни-
ков и пускать глубокие корни в преддверии 
часа Х…

— Час Х уже наступил. Реализуется та 
программа, по которой они работают начиная с 
70-х. Нам кажется, что наступает апокалипсис, 
— а это просто пришло время, когда они стали 
работать открыто и активно. Но вернемся к 
нашим либеральным благодушным товарищам, 
которые верят во всякие сказки и думают о 
том, как создать наилучшие условия для вах-
хабитов, чтобы им жилось прекрасно рядом 
с ними. У меня для них неприятная новость: 
не станут ваххабиты жить с ними, так как и 
за людей их не считают. Они просто какое-то 
время идут с ними рука об руку, потому что те 
их поддерживают, потому что у тех и у других 
одно и то же желание: развалить эту страну, и 
один и тот же источник — тех и других финан-
сируют люди, связанные с интересами США и 
Великобритании.

 Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Исламовед Галина Хизриева 
рассказала, как в России 
вербуют боевиков ИГИЛ

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

Страшные кадры из Сирии, на которых боевики ИГИЛ совершают 
массовые казни, отрезают головы неверным, безжалостно убивают 
детей и женщин, свидетельствуют о том, что человечество столкнулось с 
новым страшным злом. Пожалуй, самым страшным со времен победы 
над немецким нацизмом. Напрасно кто-то надеется отсидеться: если 
вовремя не остановить это зло, оно доберется до каждого. Уход в 
ИГИЛ с территории бывшего Советского Союза принимает массовый 
характер. По данным экспертов, там уже воюет около 5 тысяч боевиков 
из СНГ. Кто такие «радикальные исламисты», ваххабиты, салафиты, 
которые воюют в рядах боевиков ИГИЛ, откуда взялись и почему 
сегодня активизировались? Об этом обозреватель «МК» побеседовала с 
известным исламоведом, научным сотрудником Российского института 
стратегических исследований (РИСИ) Галиной Хизриевой.

ТОРГОВЦЫ СМЕРТЬЮ

Первый секретарь Союза 
журналистов Москвы 
призывает коллег 
сплотиться перед лицом 
кризиса 

— С каким настроением встречаете 
профессиональный праздник, Людмила 
Васильевна?

— Праздник есть праздник. Всегда хочется 
его встречать с радостью, в предвкушении 
того, что мы увидим и поздравим наших лю-
бимых коллег.

— То есть настроение, несмотря ни на 
что, праздничное?

— Положение, как говорится, обязывает.
— Задам, наверное, не самый празд-

ничный вопрос: как прожила минувший год 
московская и российская пресса?

— Жизнь, конечно, непростая. В послед-
нее время введено такое количество разного 

рода законодательных ограничений, связав-
ших прессу по рукам и ногам, что журналисты 
ощущают себя, как верно кто-то выразился, 
саперами, идущими по минному полю. А 1 
января появился еще один барьер: вступил 
в силу закон, регламентирующий иностран-
ное владение российскими СМИ. Но главная 
болевая точка — это, разумеется, ухудшаю-
щаяся экономическая ситуация. Сегодня нет 
ни одного средства массовой информации, 
которое бы не испытывало экономических про-
блем. Растут в цене бумага, распространение, 
аренда помещений, прочие расходы. Падают 
доходы от продаж и от рекламы. Мы видим, 
как умирают многие, в том числе старейшие 
издания. Руководители остальных вынуждены 
сокращать штаты. 

Под удар попала прежде всего малая 
пресса — окружные, районные газеты. Мно-
гие из них либо вообще ликвидированы, либо 
осталась лишь интернет-версия. А между тем 
они выполняют, на мой взгляд, очень важную 
социальную роль. Именно из них люди узнают 
о событиях в своем районе, в своем городе. 

Причем именно в печатном варианте. Ведь, что 
бы там ни говорили о распространении новых 
технологий, большинство граждан нашей стра-
ны по-прежнему не пользуются Интернетом. 
Вот я, например, живу в доме, большую часть 
жильцов которого составляют ветераны. И они 
привыкли иметь дело с печатным словом. Один 
за другим закрываются профессиональные, 
специализированные издания — такие, как, на-
пример, «Цветоводство».Закрылся популярный 
детский журнал «Веселые картинки», журнал 

«Сельская молодежь»... Словом, положение 
очень серьезное. 

— Как много сегодня в столице безра-
ботных журналистов?

— Точной информации у меня нет, но в 
Союз журналистов Москвы поступает все боль-
ше звонков от коллег, потерявших работу. С 
просьбами помочь в трудоустройстве. 

— И как вы на них реагируете?
— Размещаем данные об ищущих работу 

на нашем сайте. Туда же, на сайт, выводим ин-
формацию о появляющихся в московских СМИ 
вакансиях. На любом нашем мероприятии, на 
котором присутствуют руководители СМИ, мы 
говорим: «Господа, ищете журналистов? У нас 
такие есть». Довольно, часто, кстати, поступа-
ют просьбы от корпораций, от министерств и 
ведомств подыскать ту или иную кандидатуру 
на работу в пресс-службу. Конечно, не могу 
сказать, что всем удается помочь, но опреде-
ленные результаты все-таки есть.

— Каков ваш прогноз на начинающийся 
год? С чем связаны ваши надежды и ваши 
опасения?

— Ох... Несмотря ни на что, нужно надеять-
ся на лучшее. Мои надежды связаны прежде 
всего с тем, что Россия была, есть и будет чи-
тающей страной. Причем в ней должно остать-
ся место и для печатных СМИ. Хотя зачастую 
можно слышать, что скоро им, как говорится, 
придет конец, я в это не верю. Уверена, что у 
нас будет многообразие средств массовой 
информации. Мы взрослые люди: всем понятно, 
что год будет очень трудным. И, зная это, мы 
должны с огромным сочувствием относиться 
к тем нашим коллегам, которые оказались за 
бортом. Хотелось бы, чтобы журналистское 
сообщество сплотило свои ряды, чтобы мы 
стали добрее, терпимее друг к другу. Чтобы 
выросла взаимовыручка, журналистская со-
лидарность. Ну а руководителям наших СМИ 
хочу пожелать, чтобы они более энергично 
отстаивали интересы нашего цеха в диалоге 
с властью.

Андрей КАМАКИН.

«СВИДЕТЕЛИ 
ДУРШЛАГА» 
ПОБЕДИЛИ ГИБДД
c 1-й стр.

По словам Андрея Филина, яв-
ляющегося по совместительству 
с пастафарианством еще и ко-
ординатором общественного 

проекта гражданских активистов «Движение», 
инспектора МОТОТРЭР поначалу отказывались 
фотографировать его в шапочке. Но демонс-
трация распечаток и упоминание Филиным 
статьи 148 УК РФ «Незаконное воспрепятс-
твование деятельности религиозных органи-
заций или проведению богослужений, других 
религиозных обрядов и церемоний» настолько 
смутили сотрудников ГИБДД, что они уступили. 
После этого гражданин Филин получил воз-
можность наводнить свои аккаунты в соцсетях 
изображениями новенького водительского 
удостоверения с дуршлагом на голове.

«Полицейские инструкции допускают 
представление фотографий на документы в 
головных уборах, не скрывающих овал лица, 
гражданами, религиозные убеждения которых 
не позволяют показываться перед посторон-
ними без головных уборов. Целью моей акции 
была попытка восстановить равноправие при 
фотографировании на официальные документы 
для всех граждан, вне зависимости от испове-
дуемой религии», — сообщил Андрей Филин.

Согласно учению пастафариан, твор-
цом мира считается «летающий Макаронный 
монстр с глазами-тефтелями». Напомним, что 
эта псевдорелигия была основана амери-
канцем Бобби Хендерсоном в 2005 году. Он 
создал ее в знак протеста против решения 

департамента образования американского 
штата Канзас, вводившего тогда в школьный 
курс вместо эволюционной теории концепцию 
«разумного замысла» — одного из направле-
ний креационизма, в рамках которого утверж-
дается, что Вселенная и жизнь были созданы 
неким разумным творцом. Среди последних 
достижений пастафариан называют судеб-
ную победу в декабре 2015 года американки 
Линдси Миллер, добившейся права фотогра-
фироваться для водительского удостоверения 
с дуршлагом на голове. Теперь аналогичным 
успехом может похвастаться и Россия. 

По словам Антона Кабаева из адвокат-
ского бюро «Штум, Кабаев и партнеры», при 
фотографировании граждан для официальных 
документов не допускается наличие головных 
уборов и затемненных очков. Но если фотогра-
фируемый носит оптические очки постоянно, то 
и сниматься он должен в этих же очках при ус-
ловии, что они не являются затемненными. Что 
касается головных уборов, то в 2007 году было 
сделано исключение для женщин-мусульманок, 
которым религия не позволяет показываться 
перед посторонними без платка, покрываю-
щего всю голову кроме овала лица. 

— Ислам — одна из религий, официаль-
но исповедуемых в России. Что же касается 
пастафарианства, то оно на данный момент 
не зарегистрировано в Минюсте в качестве 
религиозной организации. Следовательно, 
для приверженцев этого учения никаких ис-
ключений в порядке выдачи водительских 
удостоверений быть не может, — пояснил 
юрист. 

Представитель ГУГИБДД МВД РФ на усло-
виях анонимности сообщил лишь, что по факту 
инцидента с дуршлагом в правах в московс-
ком МОТОТРЭР будет проведена служебная 
проверка. Она должна дать ответ на вопрос о 
правомерности действий сотрудников отдела, 
оформивших водительское удостоверение с 
фотографией гражданина в шапке. В случае 
нарушения регламента выдачи, «права» могут 
быть аннулированы.

Алексей БАТУШЕНКО.

ПРАЗДНИК СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ

На нашу улицу — улицу работников СМИ — вновь пришел праздник: 
13 января журналистский цех отмечает очередную, 313-ю годовщину 
выхода первого номера первой российской газеты (петровских 
«Ведомостей о военных и иных делах, достойных знания и памяти, 
случившихся в Московском Государстве и во иных окрестных странах») и 
соответственно — рождения отечественной прессы. Короче говоря — День 
российской печати. На сей раз, правда, торжество омрачено все более 
масштабным экономическим кризисом. Справедливости, впрочем, ради 
надо сказать, что российской журналистике случалось встречать свои 
дни рождения и в менее комфортной обстановке. Но бывали, конечно, 
деньки и повеселей. О том, как прожила наша пресса минувший год и 
что нам готовит год наступивший, в интервью «МК» рассказала первый 
секретарь Союза журналистов Москвы Людмила Щербина.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КИНО

Мы уже привыкли к тому, что в новогод-
ние дни Сергей Безруков появляется на 
экране в необычном качестве. Можно 
вспомнить «Иронию судьбы. Продолже-
ние». Там его герой отчасти повторяет 
историю Ипполита — Юрия Яковлева 
из фильма Эльдара Рязанова. Потом 
Безруков стал хипстером в картине 
«Джентльмены, удачи!», в котором едва 
угадывались знакомые черты актера. 
В 2016 году Сергей освоит профессии 
инженера-электрика и артиста балета.  

— Вы теперь человек занятой и ответствен-
ный, руководите театром. Какой должна быть 
роль в кино, чтобы вы на нее согласились? 

— Я и до этого скрупулезно относился к тому, 
что мне предлагают. Самое важное для меня — хо-
роший сценарий и команда. Фильм складывается 
из многих составляющих — режиссуры, монтажа, 
музыки, атмосферы, особой химии, которая воз-
никает на площадке. Недавно я снялся в картине 
«Млечный Путь» Анны Матисон. Меня заинтересо-
вала добрая и очень тонкая история, которую Аня 
придумала вместе с Тимуром Эзугбая. Она очень 
простая, но какая в ней скрыта глубина! Замеча-
тельная семейная картина с тонким юмором, какой 
сейчас днем с огнем не сыскать. И не надо ребенку 
затыкать уши, чтобы он не слышал потока скверных 
шуток, на которые богато современное кино. 

— Ваш герой говорит, что все будет хо-
рошо. Вы верите в то, что так и будет, когда 
все плохо?

— Да, верю. Я по натуре — оптимист. В слож-
нейших ситуациях пытаюсь найти выход. Жизнь — 
сложная штука. Она полна самых разных событий, 
в том числе и трагических. И надо попытаться за 
всем этим увидеть свет. Но для этого надо быть 
оптимистом, а не пессимистом. 

— В вас появилась мужественность, ко-
торая приходит к человеку в определенный 
момент жизни. 

— Просто я уже давно повзрослел. И давно не 
снимался. Года четыре, если не считать телевизи-
онную версию «Высоцкий. Спасибо, что живой!», ни 
в одной новой работе не появлялся на телеэкране. 
Повторяли «Есенина», «Участок», «Черных волков», 
сериалы, снимавшиеся много лет назад. Полтора 
года продолжалась работа над телевизионной кар-
тиной «Временно доступен» Михаила Хлебородова 
по сценарию Андрея Кивинова, который уже вышел 
на ТВ. Она с хорошим юмором, вроде бы легкая 
комедия, но в ней заложен величайший смысл. А 
если говорить о полнометражном кино, то после 
фильма «Джентльмены, удачи!» ничего у меня и не 
было. С тех пор как там попробовал с режиссером 
Александром Барановым поэкспериментировать 
над собой, превратившись в хипстера, что для меня 
несвойственно, я в основном занимался театром. 
Так что «Млечный Путь» — моя первая картина за 
последние три года. Мне понравилось, что мой 
герой — абсолютно простой человек, иркутянин. 
Его первая профессия, по которой он работал на 
острове Ольхон, — инженер-электрик. Да, он уже 
год в Москве. У него есть жена, дети и все те же 
самые проблемы, как у каждого из нас. Наконец-то 
я сыграл простого человека, а не легендарную лич-
ность. Мне это даже сложнее — ответственности 

больше. Какими были великие, мы с вами все равно 
не знаем. Читаем воспоминания, свидетельства 
современников и что-то представляем себе. А 
каков простой человек, живущий среди нас, мы 
знаем хорошо. Быть убедительным в кадре, став 
одним из многих, — задача посложнее. 

 Огромное количество претендентов было 
на эту роль. Не скрою, что когда меня утвердили, 
что-то переписывали специально под меня и даже 
добавили некоторые сцены. 

— А вас не смущало, что Анна — не такой 
уж опытный режиссер?

— А я посмотрел ее фильм «Сатисфакция», и 
он мне очень понравился. Он как акварель, и Женя 
Гришковец там очень хорош, и Денис Бургазлиев. 
Все сделано на полутонах. Даже история опьянения 
получилась тонкой. Как Аня смогла все выстроить? 
Я смотрел не отрываясь.

— Помню, как досталось авторам за этот 
фильм на «Кинотавре» и в программе «Закры-
тый показ»…

— Ух! У нас только дай волю. Я заметил тен-
денцию: когда что-то хорошее появляется, не 
принято хвалить. Недавно был такой случай. Из-
за тотальной занятости, гастрольных переездов 
такая усталость накопилась! Хочется отдохнуть, 
но график плотный. У меня только что прошли пре-
мьеры — «Сон разума» и «Маленький принц» — в 
Московском Губернском театре. Большие нагрузки! 
Я бы даже сказал, космические перегрузки. И я 
не смог дать интервью одному вашему коллеге, 
после чего он написал, что одним отрицательно 
настроенным по отношению ко мне журналистом 
стало больше. Как к этому относиться?.. 

— Вы так давно на виду, что уже должна 
быть броня.

— Пытаюсь не обращать внимания. Всем 
угодить невозможно. Самое главное — твое вну-
треннее чутье. Интуиция, которая есть у артиста 
и режиссера, вырабатывается с годами. Ты уже 
доверяешь своему собственному вкусу, отделяешь 
хорошее от плохого, на это и ориентируешься. А 
уж что касается человеческих отношений, хочется, 
чтобы с приходом Нового года люди стали добрее 
друг к другу. Понимаю, что жизнь сложная и будет, 
наверное, еще труднее, но нужно оставаться людь-
ми в любых ситуациях, стараться не обижать друг 
друга. Жизнь так быстро проходит! И нужно как 
можно больше сделать добра, чтобы и тебя лишний 
раз помянули хорошим словом. Врагов, наверное, 
будет предостаточно. Но это только лишний раз 
доказывает, что ты чего-то стоишь в этой жизни. 
В картине «Млечный Путь» мы попытались погово-
рить о добре. В ней есть необыкновенная нежность, 
особенно в финале. Аня достигает этого при по-
мощи классической музыки, в которой разбирается 
поразительно. А песня Муслима Магомаева «Луч 
солнца золотого» работает на подсознательном 
уровне, так что невольно слезы наворачиваются. 
Невозможно на это не реагировать.

 — Уже дважды вы снимаетесь с юной 
актрисой Настей Безруковой. И она — не ваша 
родственница…

— Настя — моя однофамилица. Только на 
картине я об этом узнал. Так получилось. С Настей 
я снимался и в следующем фильме Ани Матисон 
«После тебя» и по ее оригинальному с Тимуром 
сценарию. Это фильм о танцоре балета.

— Это будете вы? Каков диапазон! От 
инженера-электрика до танцора.

— Да, я сыграю артиста балета. Очень ин-
тересный и неожиданный образ. Таким вы меня 
еще не видели. Фильм практически снят. Настя 
Безрукова опять играет мою дочь. 

— Докажите потом, что она и вправду не 
ваша дочь.

— Трудно будет это сделать. Настя похожа 
и на меня. То, что с ней отрепетировано, она по-
вторит раз двести. Я могу запнуться, сыграть 
что-то по-другому, а она все сделает так, как с 
ней отрепетировано. Получается добрая карти-
на, после которой остается ощущения великой 
нежности и любви ко всем. Вот это ощущение 
счастья хочется всем подарить в новом году. У 
каждого свое представление о нем. Каждый о 
нем мечтает. Кто-то его потерял, кто-то пытается 
найти, а кто-то уже нашел. Берегите свое счастье! 
Это та самая надежда, которую хотелось бы пода-
рить зрителю в новом году. Если он пришел в наш 
Губернский театр, мы просто обязаны подарить 
ему надежду. Я выпустил спектакль «Сон разума» 
по Гоголю — фантасмагорию, где метафорически 
воспроизведены мысли и эмоции моего героя 
Поприщина. Это же «Записки сумасшедшего» 
Гоголя. Я представил себе, как человек видит все 
изнутри, залез в голову героя и посмотрел на мир 
его глазами. Предметы летают, разговаривают. 
Человек сходит с ума, но все равно в конце на-
дежда есть. Даже в «Веселом солдате» по Виктору 
Астафьеву, которого мы выпустим в январе, она 
будет. Это сложнейшее произведение, расска-
зывающее правду о войне, которую, я думаю, не 
все хотят слышать сегодня. Но Виктор Астафьев 
имеет право ее сказать. Трагедии разворачивается 
перед глазами. Борис Галкин у нас играет Виктора 
Астафьева и говорит о добре. У меня слезы наво-
рачиваются, когда я об этом вспоминаю. Только 
добром побеждает русский солдат, переживший 
такое количество смертей и трагедий.  

Светлана ХОХРЯКОВА.

Только что отгремел 
Год литературы, лег-
ший приятным или 
не очень бременем 
на разные литинсти-
туции, которые лихо 
протащили этот 
Год практически 
на голом энтузиаз-
ме, с чем мы их по-
здравляем. Теперь 
наступает «страш-

ное»: 2016-й — Год кино, в преддверии 
которого Карен Шахназаров на Совете 
по культуре у Путина предлагает создать 
единый центр, а также оставляет за го-
сударством «право на вмешательство», 
то есть на цензуру. Если с литературой 
в стране все понятно — число читателей 
доблестно уменьшается, то киноаудито-
рия, напротив, растет. Только растет сво-
еобразно: часть идет в кинотеатры, часть 
желает скачивать фильмы через Интер-
нет, часть потребляет через телевизор. 
С одной меркой ко всем не подступишь-
ся. А как надо делать — нам рассказывает 
известный киновед Кирилл Разлогов.

— Кирилл Эмильевич, сформулируем 
вопрос так: что нужно было бы сделать для 
российского кино в этом году?

— Если говорить в общем, надо, чтобы по-
являлись талантливые фильмы. Чтобы их качество 
повышалось. А качество повышается благода-
ря расширению диапазона тематики и жанров, 
благодаря творческой свободе... Но главное — 
благодаря расширению пути творческого экс-
перимента. Чтобы те намеки на цензуру, которые 
у нас появились, желательно бы впредь исчезли. 

Хотя — в известной мере! — некоторая доля дав-
ления чего-то на художественный процесс иногда 
бывает полезна. 

— Именно эту полезность «в известной 
мере» имел в виду Карен Георгиевич на Со-
вете у Путина? 

— Как исследователь я могу признать, что 
давление иногда бывает благотворно. И идео-
логическое давление, как показали 70-е годы, 
и экономическое... Но, учитывая нынешние тен-
денции в обществе и в культуре, я бы сказал, 
что главное сейчас — это именно расширение 

зоны свободы, а не цензура. А также поддержка 
чего-то, что очевидно экономически нерента-
бельно, но может дать результаты в течение 
50–100 лет. Еще хотелось бы большего худо-
жественного чутья у людей, которые руководят 
кинопроцессом.

— Это с точки зрения творчества. А эконо-
мика, инфраструктура и так далее?

— Здесь должны быть тонкие и эффективные 
мотивы установления связи с аудиторией, готовой 
смотреть, с одной стороны, отечественные, с дру-
гой — экспериментальные фильмы. Необходима 

дифференцированная система проката, которая 
позволяла бы таким фильмам доходить до зрителя. 
В современных условиях эту проблему решает 
Интернет. А для решения проблем посредством Ин-
тернета нужно не тормозить развитие демонстра-
ции там кино и более гибко подходить к вопросам 
авторского права. Вставать на путь компромисса и 
договоренностей, а не закрытия и запретов. И здесь 
была бы очень полезна роль государства, которое 
не проводило бы экстремистских решений, а вы-
ступало бы в качестве арбитра...

— Под «экстремистскими решениями» вы 
имеете в виду закрытие Рутрекера?

— Да, закрытие Рутрекера, а также все то, 
что тормозит приближение фильмов к аудитории.

— То есть закрытие Рутрекера — недаль-
новидный шаг?

— Абсолютно недальновидный. С одной сто-
роны, шаг нереальный, поскольку уже придумали 
двадцать путей обхода. С другой — это препят-
ствует культурному росту населения и общению 
зрителей.

— А что касается инициативы Шахназарова 
по созданию единого центра кино с общим 
финансированием, системой проката?

— Это давнишняя идея возрождения Госкино. 
Людям, которые работали в ту эпоху, и я принад-
лежу к их числу, сейчас почему-то кажется, что 
это был рай. На самом деле возрождение нашего 
кино пошло в тот момент, когда у руля Минкуль-
туры стоял Михаил Ефимович Швыдкой, человек 
с достаточно тонким художественным вкусом и с 
ощущением момента. А когда культурой руководят 
люди, далекие от искусства, ситуация может быть 
совершенно иной. И желание Карена Шахназарова, 

чтобы кинодела были под контролем кинемато-
графистов, можно понять. Хотя будет ли результат 
позитивным — сказать трудно.

— Разве нормально, что в нашей стране 
можно по пальцам пересчитать представите-
лей авторского кино, среди которых Сокуров — 
первый? Это диагноз?

— Это нормально. Потому что речь идет о по-
исковых произведениях, которыми интересуютсяц 
от 4 до 7% населения, и то если брать в широком 
контексте. Это аудитория канала «Культура»; это 
те люди, которые кроме Сокурова знают Юрия 
Быкова, Алексея Германа-младшего... Так что тут 
список в 10–15 авторов нормален. А если говорить о 
зрителе в целом, то он вообще не знает режиссеров, 
интересуясь исключительно актерами. 

— И эти проценты — большинства и мень-
шинства — всегда будут одними и теми же?

— Конечно. Приблизительно. Другое дело, 
что сейчас очень трудно судить, что делается с 
реальным зрителем, потому что многие смотрят 
фильмы в Интернете или по телевидению — есть 
специальные киноканалы, — или непосредственно 
в кино.  Аудитория фильмов выросла многократно, 
хотя многократно сократилась аудитория кинотеа-
тров по сравнению с советским периодом. Картина 
Говорухина, которая не выходила в кинотеатрах, по-
лучила высокие рейтинги по телевидению — число 
зрителей, которые хотят это смотреть и смотрят, 
очень велико. Но! Это не те зрители, которые хотят 
за это платить деньги. А деньги платит в основном 
молодежь и в основном за спецэффекты, а вовсе 
не за психологические истории. Тут сложная куль-
турологическая ситуация, в которой нужно тонко 
разбираться, а у нас тонкого анализа нет, но есть 
разговор о квотах, о борьбе против Голливуда...

— Что есть бред со всех точек зрения.
— Борьба с Голливудом абсолютно безнадеж-

на, и безнадежна она в мировом масштабе. Надо 

подходить с другого конца: нужно, наоборот, ис-
пользовать опыт Голливуда, отправля я туда людей, 
чтобы там работали, тогда доля русской культуры 
в мире будет только расти. 

— То есть бессмысленно создавать Голли-
вуд здесь, надо посылать людей туда?

— Конечно. У нас, безусловно, есть вещи, ко-
торые импонируют только нашим зрителям: тот же 
Эльдар Рязанов или самый великий комедиограф, 
презираемый при жизни, сделавший «Операцию «Ы» 
и другие приключения Шурика»... А если ты стре-
мишься к всемирной известности, то она проходит 
либо по линии фестивалей — они растут сами по 
себе, без особого участия государства, — либо это 
выход в мировой прокат, но тогда надо проходить 
через крупные корпорации — опять же через Гол-
ливуд в широком смысле слова.

— Как вы все-таки считаете, сам вектор 
развития нашего кинематографа начиная с 90-х 
годов правильный?

— Вектор, который мы приняли с конца 90-х, 
когда восстановилась система проката, появились 
залы с системой Dolby, — правильный, холера раз-
вивается нормально. Так же как и во всех остальных 
странах. А все дальнейшее — это довольно тонкая 
история, предполагающая, что цензура — это то 
хорошо, то плохо, свобода творчества — это то 
хорошо, то плохо: в 1992–1993 годах у нас было 
аж по 400 фильмов в год, была полная свобода от 
экономики и давления, а результат чудовищный... 
Главное — понять: сейчас идут тонкие процессы и 
с точки зрения социологии и психологии. А в го-
ловах людей, управляющих кинопроцессом, все 
кажется очень простым: запретим это — и все 
будет хорошо, отфинансируем вот это — и все 
будет хорошо. А на самом деле все не так. За-
прещая нецензурные выражения, ты начинаешь 
гробить национальную культуру... 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Писатель, высмеивающий человеческие 

пороки и недостатки. 4. Заключительная торже-
ственная массовая сцена концертной программы. 
10. Великая страна, обладающая ядерным оружием. 
11. Каждый сотрапезник Христа на картине «Тайная 
вечеря». 13. Сочный плод, на который похож мяч 
для игры в регби. 14. Родственница, крестившая 
маленькую племянницу. 15. Магазин, где продается 
закуска. 16. Грубый, неучтивый человек. 18. Оцепле-
ние логова преступника. 20. Кость, соединяющая 
лопатку с грудиной и укрепляющая плечевой пояс. 
22. Выгода, полученная при покупке трех вещей по 
цене двух. 23. Дорожная крытая повозка на длинных 
дрогах. 24. Льготный пассажир с ранцем за пле-
чами. 27. Город, «породнившийся» с заграничным 
«коллегой». 30. Прохиндей, который гонится за 
легкой наживой. 32. Бланк, заполняемый респон-
дентом. 34. Краткий вывод из сказанного. 35. Доля 
секунды. 36. Дом родной для дрессировщиков и 
акробатов. 38. Напиток, который пьянит и истину 
хранит. 39. «Руслан» в ангаре. 40. Жанр фильмов 
великого режиссера Гайдая. 41. «Выходное» платье 
Марфуши и Василисы. 42. Четвероногая напарница 
пограничника.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Небольшая морская рыбка семейства 

сельдевых, употребляемая обычно в консер-
вированном виде. 2. Замысел, определяющий 
содержание романа. 3. «Пламя» в пищеводе. 
5. Сочинение Татьяны, адресованное Онегину. 
6. Непобедимая армада испанского короля. 7. 
Знак препинания в десятичной дроби. 8. Посуда 
для варки борща. 9. Максим Галкин, изобра-
жающий Аллу Пугачеву. 10. Тетрадка, с которой 
десятиклассница делится своими пережива-
ниями. 12. «Койко-место» на русской печке. 17. 
Представитель «четвертой власти». 19. Игра, 
которую демонстрирует «профи», во второй раз 
взявший в руки балалайку. 20. Спортивный кол-
лектив во главе с капитаном. 21. Определение 
в грамматике. 25. Школьный турнир чтецов. 26. 
Петропавловская достопримечательность Санкт-
Петербурга. 27. Зажим на бельевой веревке. 28. 
И несбыточная мечта, и оптический обман. 29. 
Красавчик, от любви к которому высохла нимфа 
Эхо. 31. Преобразование системы образования. 
33. Двуручная «масленка» у эллинов. 34. «Занач-
ка» полководца. 37. Гурьевское блюдо русской 
кухни. 38. «Допинг» для мук совести.
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необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение
алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-964-550-78-38

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

продаю

предлагаю
❑ гадание

и магия
по телефону 
8-809-505-12-97 
magistika.com

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых!

ВСЯ МОСКВА 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых
по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ релакс 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47.

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых 
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых!
СЕВЕРО-ЗАПАД 
т. 8-963-640-94-06

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

КУПОН
НА СУПЕРСКИДКУ!

Поздравь родных и близких 
на страницах газеты

«Московский Комсомолец»
C ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

ЮБИЛЕЕМ
ТОРЖЕСТВОМ

Более подробная информация о стоимости
и форматах размещения: тел: (495) 781-47-43, 781-47-32,
e-mail: classifi eds@mk.ru

✁

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Связной. 4. Жонглер. 10. Кентавр. 11. Квартет. 13. Сбой. 14. Веко.  
15. Собаковод. 16. Рябчик. 18. Акцент. 20. Пшеница. 22. Инцидент. 23. Анонимка. 24. Премьера. 
27. Смелость. 30. Транзит. 32. Регата. 34. Паства. 35. Перепалка. 36. Клоп. 38. Слон. 39. Мартини. 
40. Империя. 41. Трельяж. 42. Стройка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слесарь. 2. Змей. 3. Оттиск. 5. Ограда. 6. Гнев. 7. Робость. 8. Орнамент.  
9. Экзотика. 10. Комбайн. 12. Теленок. 17. Импичмент. 19. Котировка. 20. Презент. 21. Абонент. 
25. Разгром. 26. Академик. 27. Сознание. 28. Тефтеля. 29. Трактат. 31. Равнина. 33. Апатия.  
34. Патент. 37. Пазл. 38. Сито.

ЗАПРЕТ НА МАТ ГРОБИТ НАЦИОНАЛЬНУЮ КУЛЬТУРУ
Киновед Кирилл Разлогов призывает власти отойти 
от прямолинейных решений в Год кино

Сергей Безруков: «Наконец-то я сыграл простого 
человека, а не легендарную личность»

ВЫСОЦКИЙ СТАЛ ИНЖЕНЕРОМ-ЭЛЕКТРИКОМ
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(495) 735-99-6812+
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21 
января

Евгений КОЛОБОВ

Выдающийся дирижёр
Основатель театра «Новая опера»

Вечер-воспоминание
Участвуют: В. Васильев, 
В. Абдрашитов, 
Е. Зеленская, В. Кичин, 
М. Максакова...

Серегей Безруков с Анной Матисон 
и Дмитрием Хрусталевым.

Станислав Говорухин 
на съемочной площадке.



Да, госпожа Интрига и на эту церемонию 
вручения «Золотого мяча» так и не со-
изволила заглянуть. За явным преиму-
ществом победу одержал нападающий 
сборной Аргентины и испанской «Бар-
селоны» Лионель Месси, в то время как 
секундантам его конкурентов — Криш-
тиану Роналду и Неймара — впору было 
выбрасывать полотенце еще до начала 
голосования.

Можно сколь угодно долго рассуждать о 
потере авторитета «Золотого мяча». Можно 
говорить о предсказуемости результатов и 
вспоминать благословенные времена, когда 
за право именоваться лучшим на футбольной 
планете с равными шансами на успех одно-
временно претендовали Андрей Шевчен-
ко, Зинедин Зидан, Дэвид Бекхэм, Майкл 
Оуэн, Павел Недвед, Луиш Фигу — целая 
россыпь талантов, каждый из которых был 
неповторим. 

Сегодня ситуация иная — последние 8 лет 
почетный приз разыгрывается по сути двумя 
игроками — Криштиану Роналду и Лионелем 
Месси. Винить в этом самих номинантов, со-
бравших за этот срок, соответственно, 3 и 5 
наград, крайне несправедливо. Еще меньше 
справедливости в обвинениях остальных пре-
тендентов, которые на протяжении десятиле-
тия не могут подняться с аргентинцем и пор-
тугальцем на одну ступень. Да и футбольная 
организация, которую не первый год упрекают 
в лоббировании интересов двух самых раскру-
ченных футболистов современности, на самом 
деле вовсе не заинтересована в консерватизме 
в данном случае. Для ФИФА, в истории кото-
рой не было года сложнее ушедшего (если 
кто подзабыл, в 2015 году от любой футболь-
ной деятельности на длительный срок были 
отлучены президенты ФИФА и УЕФА Йозеф 
Блаттер и Мишель Платини), эта церемония 
могла стать спасительным глотком положи-
тельных эмоций, но свежести торжественный 
вечер не принес. 

Премия лучшего игрока года в очередной 
раз превратилась в выбор того, кто больше нра-
вится: Месси или Роналду. Вкусовщина, одним 
словом. Но в 2015-м выдающиеся достижения 
аргентинца, принесшего своему клубу победы 
в пяти турнирах, особенно на фоне подвигов 
португальца, пусть и наколотившего уйму го-
лов, но титулов с «Реалом» не завоевавшего, 
выглядят еще более впечатляющими. Так что 
говорить о нелогичности выбора голосовав-
ших на этот раз точно не приходится. Если по 
итогам сезона-2010 многие мечтали увидеть 
с «Золотым мячом» в руках Иньесту, а в 2014-м 
Нойера, то на этот раз награда справедливо 
нашла своего обладателя. Впрочем, героем 
этого вечера стал не один Месси, хотя именно 
он находился в центре внимания. Аргентинец 
еще в предыдущий раз, когда получал уже 
четвертый «Золотой мяч» (2012), превзошел, 
казалось бы, вечные достижения Кройфа, Пла-
тини и ван Бастена, каждый из которых трижды 
признавался лучшим игроком планеты. На 
этот раз Лео ушел в отрыв от своего главного 
конкурента Роналду, у которого 3 таких титула. 
И разменявший четвертый десяток Криштиану 
теперь уже едва ли сможет не то что перегнать, 
а хотя бы сравняться с Месси. 
Лучший футболист

На этот титул претендовали два форварда 
«Барсы» и нападающий «Реала» — Месси, 
Неймар и Роналду соответственно. В глазах 
букмекеров безоговорочным фаворитом яв-
лялся аргентинец, а бразилец — аутсайде-
ром. Португалец же должен был набрать свои 
процентов 30 голосов, но при этом прилично 
отстать от Лео. Так в итоге и вышло.

Месси, при участии которого каталонский 
клуб стал обладателем 5 крупных трофеев, 
забивший под 50 мячей, пропустив при этом 
приличное количество матчей, был вне кон-
куренции. У Криштиану, забившего за отчет-
ный период 57 мячей в 57 матчах, показатель 
скорострельности выдающийся, но при этом 
команда португальца не смогла поднять над 

головой ни одного кубка.
Присутствие в трио финалистов Нейма-

ра стоит рассматривать скорее как богатый 
аванс бразильцу, который форварду еще 
только предстоит отработать. Многие зада-
вались вопросом: а где же третий наконечник 
каталонской атаки — Суарес? Действительно, 
уругваец как минимум не меньше Неймара 
заслуживал включения в тройку финалистов 
«Золотого мяча», но выбор был сделан в пользу 
бразильца. Впрочем, это лишь подтверждает 
степень экспертности тех, кто голосовал, и 
делает обоснованными обвинения премии во 
вкусовщине. Но это уже нюансы.

«Это особый момент для меня — я вернул-
ся и вновь выиграл «Золотой мяч» после двух 
лет, когда он доставался Криштиану Роналду. 5 
«Золотых мячей» — это гораздо больше того, о 
чем я мечтал ребенком. Благодарю партнеров 
по команде. Я люблю футбол за все, что он для 
меня сделал», — заявил Лео после получения 
награды. 
Лучший тренер

Сама по себе номинация «Лучший тре-
нер», пожалуй, самая неоднозначная. Что зна-
чит лучший? Что является главным мерилом? 
Умение поставить игру? Нет. Максимальный 
прогресс игроков за отведенный период? 
Вновь мимо. «Лучшего тренера» обыч-
но получает самый титулованный, а в 
этом компоненте равных наставнику 
«Барселоны» Луису Энрике не было. 
Он и получил награду, оставив по-
зади главных конкурентов — Хосепа 
Гвардиолу из «Баварии» и рулево-
го сборной Чили Хорхе Самполи. 
Почти не сомневаюсь, что, вы-
бирай лучшего тренера не фут-
болисты всех сборных мира 
от Гондураса до Гибралтара, 
а сами наставники, вряд ли 
Луис Энрике вошел хотя 
бы в тройку лучших. Но на 
«Золотом мяче» срабо-
тала формула «лучший 
клуб = лучший тренер», 
хотя, не сомневаюсь 
ни секунды, многие 
любители футбола 
уверены, что, по-
лучи они в свое 

распоряжение такую команду, как «Барса», 
и они без какого-либо образования и опыта 
смогли бы привести ее к победам в испанском 
чемпионате и Лиге чемпионов.
Лучшая футболистка

Скажите честно: сколько фамилий фут-
болисток вы сможете назвать по памяти? При-
знаться, кроме бразильянки Марты и большой 
подруги «МК» Елены Рыжиковой, раньше за-
щищавшей цвета российской сборной, а те-
перь сконцентрировавшейся на тренерской 
работе, в голове пустота. ФИФА ежегодно 
награждает вместе с лучшим футболистом и 
лучшую футболистку, которой на этот раз стала 
американка Карли Ллойд из «Хьюстон Дэш». 
В составе сборной США 33-летняя полуза-
щитница стала в минувшем году чемпионкой 
мира, забив в финале 3 гола в ворота сборной 
Японии (5:2), а до этого Карли дважды стано-
вилась олимпийской чемпионкой (Пекин-2008 
и Лондон-2012). 

Команда года

И здесь многообразия вариантов не 
было. В команде мечты нашлось место лишь 
трем игрокам, представляющим не «Реал» 
или «Барселону». Место в раме ворот довере-
но голкиперу «Баварии» и сборной Германии 
Мануэлю Нойеру. В линии обороны вместе с 
мадридцами Серхио Рамосом и Марсело и 
каталонцем Дани Алвесом присутствует игрок 
ПСЖ, капитан сборной Бразилии Тиаго Силва. 
Быть может, в паре со своим соотечественни-
ком и одноклубником Давидом Луисом связка 
центральных защитников могла бы выглядеть 
еще более мощно, но голосовальщики сделали 
выбор в пользу великого и ужасного Рамоса.

В полузащите трио исполнителей пред-
ставляют различные футбольные стихии. Ка-
талонец Иньеста — опыт и основательность, 
мадридец Модрич — мощь и напор, туринец 
Погба — молодость и элегантность. Послед-
ний, кстати, в самое ближайшее время может 
пойти на повышение, молодой француз дав-
но на карандаше у селекционеров топовых 
клубов. А куда можно пойти на повышение из 
«Юве»? Вариантов совсем немного. 

Трио нападения более чем предсказуемое 
— 3 финалиста «Золотого мяча-2015» Месси, 

Неймар и Криштиану Роналду. Конечно, мож-
но попытаться найти третьего лишнего и на 

место бразильца предложить, например, 
Левандовски или Суареса, но от добра 
добра не ищут.

Неоднократные обладатели 
«Золотого мяча»

Лионель Месси — 5 (2009, 
2010, 2011, 2012, 2015), Криштиа-
ну Роналду — 3 (2008, 2013, 2014), 

Йохан Кройф — 3 (1971, 1973, 
1974), Мишель Платини — (1983, 
1984, 1985), Марко ван Бастен 

— 3 (1988, 1989, 1992), Аль-
фредо ди Стефано — 2 (1957, 

1959), Франц Беккенбауэр 
— 2 (1972, 1976), Кевин Ки-
ган — 2 (1978, 1979), Карл-

Хайнц Румменигге — 2 
(1980, 1981), Роналдо 
— 2 (1997, 2002) 
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ГЕРОЙ ДНЯ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 13.01.2016)
1 USD — 76,6041; 
1 EURO — 83,4372.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Абалаков Виталий (1906–1986), аль-
пинист, руководитель первой экспе-
диции на пик Ленина

Апексимова Ирина (1966), актри-
са, продюсер, директор театра на 
Таганке
Вайнер Аркадий (1931–2005), писа-
тель, сценарист
Патрик Демпси (1966), американ-
ский актер
Р о л а н  П е т и  (1 9 2 4 – 2 0 11) , 
балетмейстер
Хабибулин Николай (1973), хоккеист, 

вратарь
Шенгелая Ариадна (1937), советская 
и российская актриса театра и кино, 
народная артистка Грузинской ССР, 
народная артистка России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве -5…-3°, днем в Москве -2…0°. 

Местами гололедица; местами метель, 
снежные заносы; ночью сильный снег; 
днем небольшой снег, ветер ночью 
южной четверти, 5–10 м/с, местами 
порывы 15–20 м/с, днем — южной 
четверти, 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.48, заход Солнца 
— 16.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, утром и днем — 
небольшие возмущения, вечером — 
слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День российской печати.
1703 г. — в Москве вышла в свет 
первая русская печатная газета 
«Ведомости».
1845 г. — в России учреж дена 

Государственная слу жба мер и 
весов.
1858 г. — поступила в обращение пер-
вая российская почтовая марка.
1945 г. — началась Восточно-Прусская 
наступательная операция Советской 
Армии.
2012 г. — крушение лайнера «Costa 
Concordia» у берегов Италии, погибли 
32 человека.

Посмотрел «Выживший». Оказывается, Ди 
Каприо таки умеет плавать в ледяной воде!

Заботливая бабушка к Новому году навязала 
внуку не только свитер, шерстяные носки, 
варежки с шапочкой, но также свою точку 
зрения и систему моральных ценностей.

После попытки ограбления я начал носить 
с собой нож.
С тех пор мои попытки стали намного 
удачней!

Доктор порекомендовал мне пить больше 
водки.
Вообще-то, дословно было сказано: «И по-
меньше вина!», но смысл, думаю, такой же.

— ...потом подвешиваем коровью тушу на 
крюк таким образом, чтобы из нее ручьем 
вытекала кровь...
— Стоп! Что за чушь вы несете?!
— Ну, вы же сами хотели свадьбу не как у 
всех...

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня смотрела нестарая обаятельная жен-
щина, полная энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я ей как старшая сестра, внучка 
просилась играть со мной, говорила, как ей всегда весело. Казалось, я не шла, а бежала по жизни, 

несмотря на возраст. И вдруг резко: СТОП! Диагноз — артрит. 
Началось с коленей, потом запястья, плечи, тазобедренные 
суставы, болезнь распространяется словно пожар. И, как при 
пожаре, все горит и разрушается. Сразу почувствовала, как 
стала в тягость сыну и невестке, внучка только жалеет, гладит. 
Правду люди говорят: нужна близким, пока здорова! Не хочу 
перестать ходить, стать камнем на шее у своей семьи, ищу 
способ остановить болезнь. 

Недавно услышала от женщины с такой же проблемой о 
программе «Здоровые суставы». Подскажите, пожалуйста, 
где можно получить информацию о ней? Это важно не только 
для меня!

Ольга Сергеевна, Н.Челны. 

Полную информацию о программе «Здоровые суставы» 
можно получить по бесплатному телефону: 

8 800 333 57 03 
Программа «Здоровые суставы» в комплексной терапии 
поможет вам в борьбе с заболеваниями опорно-двигательного 
аппарата. РЕКЛАМА. 16+

АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ!
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Устюгов взвалил 
на себя гору
Новый успех россиянина вслед за 
Легковым, Беловым и Вылегжаниным
Лыжник Сергей Устюгов не следил ни за прекрас-
ными выступлениями российских волейбольных 
сборных, получивших в новогодние праздники 
возможность выступить в Рио-де-Жанейро, ни за 
мучительными страданиями наших биатлонистов. 
Устюгов был занят делом. И третье место в итого-
вом зачете многодневки «Тур де Ски» — прекрасный 
итог. За десять лет этих изнуряющих стартов Сергей 
стал четвертым российским лыжником, которому 
удалось оказаться на итоговом пьедестале. Алек-
сандр Легков выигрывал «Тур де Ски» и был вторым, 
Максим Вылегжанин и Евгений Белов завоевывали 
«бронзу».

За Сергеем Устюговым специалисты следили давно, 
в юниорском спорте поводы для этого он давал часто. 
А на Олимпийских играх в Сочи готов был стать (и стал 
бы обязательно) кумиром россиян. Тот спринтерский 
финал многие помнят до сих пор. Сергей лихо пролетал 
отборочные дистанции, и видно было: готов и все может. 
Но — заходил в финале на спуск пятым, норвежец Глорсен 
упал, прихватил шведа Хеллнера, а Сергей уже оказался 
перед внезапно распластанным телом. На падение че-
рез соперника, конечно, никто не рассчитывал. А вот на 
резкое ускорение на последнем подъеме — даже очень. 
Сергей был одним из фаворитов спринта, получилось 
— стал одним из неудачников. А Хаттестад и Петерсон, 
не попавшие в положение «лежа», остались спокойно 
делить «золото».

После Олимпийских игр Устюгов перешел от трене-
ра Олега Перевозчикова в группу Рето Бургмайстера и 
Изабель Кнауте. Тех самых специалистов, что привели к 
победе в Сочи Александра Легкова. И сделал это, чтобы 
вернуть себе себя — в юниорах выигрывал любые дис-
танции. И не захотел, чтобы страна и мир воспринимали 
его только как спринтера.

Сразу после десяти изматывающих дней гонки Сергей 
сформулирует свое состояние коротко: «Что-то плющит 
неимоверно. Каждое утро во второй половине многоднев-
ки я вставал с мыслью: «Ну почему же все не закончилось 
еще вчера?..»

И расскажет, как перед началом многодневки с на-
ставниками накидывал примерный план на многодневку. 
Как Изабель напомнила, что трехкратный победитель 
«Тура» швейцарец Дарио Колонья на своей первой много-
дневке восемь лет назад занял лишь 30-е место, и предо-
стерегла от завышенных ожиданий. Тренеры тогда просто 
поставили звездочки напротив тех гонок, на которых 
Устюгов должен был выступить хорошо.

Но после восьмого места в масс-старте классиче-
ским стилем на 30 км в Ленцерхайде и второго места в 
спринте классическим стилем в Оберстдорфе сам лыжник 
понял, что может бороться за десятку сильнейших. Как 
минимум. 

То, что понял Устюгов, даже для именитых тренеров 
было мечтой. «Одно дело, когда тебе нужно бежать две 
гонки в неделю, а совсем другое — восемь гонок за 10 
дней, это тяжело для любого спортсмена. Перед «Туром» 
мы, наверное, могли мечтать, что Сергей будет в топ-15 
или топ-20. Но то, что он показал в итоге, — это просто 
идеал», — не скрыл эмоций после успеха лыжника Рето 
Бургемайстер.

Перед заключительным восхождением на знаменитую 
гору Альпе Чермис с перепадом высот более 400 м Сергей 
шел четвертым. Накануне на седьмом этапе получил трав-
му и не закончил многодневку трехкратный олимпийский 
чемпион из Швейцарии Дарио Колонья, он же трехкратный 
победитель «Тура». Не очень убедительны были в этом году 
остальные россияне — Александр Легков, Евгений Белов 
и Максим Вылегжанин, которого, кстати, Устюгов считает 
самым универсальным лыжником в мире.

Финальную гонку лидер Сундбю начал решительно 
и так же решительно ее и закончил, в третий раз подряд 
выиграл «Тур», в этом году — главный старт лыжного се-
зона. Вторым стал норвежец Финн Хаген Крог, а Сергей 
Устюгов перевыполнил все мыслимые планы, заработав 
третье место. Устюгов с Крогом в начале подъема в гору 
смогли оторваться от Нортуга и Полторанина, которые 
стали четвертым и пятым.

Такого успеха от Устюгова на первом же для спор-
тсмена «Тур де Ски» не ожидали даже его наставники, 
которые не стесняются говорить, что Сергей — редкий 
талант. И превосходит по своим потенциальным качествам 
того же Нортуга. «Мы уже в прошлом году говорили, что у 
него такой талант, какого в жизни не видели. Это лыжник 
высочайшего класса, и все его преимущества надо раз-
вивать и использовать. У него есть все: функции, инстинкт 
гонки, скорость — все есть. Не знаю, когда последний раз 
был такой лыжник в сборной России, он умеет все — и 
спринт бежит, и дистанцию».

Да, Сергей Устюгов получил прописку в элите миро-
вого лыжного спорта и вновь, как и в юниорах, получил 
— не ответ даже, его-то сам он знал давно, — а реальные 
доказательства для ответа на вопрос последних лет. «По-
чему в юниорском возрасте я бегал все дисциплины, а 
потом многие решили, что выступать хорошо могу только 
в спринте?» 

Лыжник Устюгов все решил теперь «за многих» 
сам.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЛЕВША МЕССИ ПОДКОВАЛ РОНАЛДУ 

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ

Аргентинский игрок в пятый раз признан лучшим футболистом мира

Прокомментировать олимпийский отбо-
рочный турнир в Европе и победу мужской 
сборной России по волейболу спецкор 
«МК» в Берлине Алексей Лебедев попросил 
известного волейбольного специалиста.

Сегодня наш эксперт — Павел Борщ, ра-
ботавший со многими клубами как тренер и как 
спортивный директор, трудившийся в штабе 
сборной страны:

— Считаю, что отбор был проведен на-
шей сборной на высоком уровне. Это, может 
быть, лучший турнир национальной команды 
за последние годы. И хочется отметить, что 
к чемпионату Европы-2015 сборная России 
тоже была неплохо готова. Но там одна игра 
— с Италией — все перечеркнула. Если бы не 
та осечка — выступление на Евро получилось 
бы достойным…

Нужно отметить, что уровень конкурен-
ции здесь получился высочайшим. Наверное, 

с чемпионатом мира сравнивать не совсем 
корректно (все же там играют Бразилия и США), 
а вот с европейским первенством — вполне. 
Этот турнир даже сильнее — потому что в Бер-
лине были собраны лучшие сборные согласно 
европейскому рейтингу (кроме Италии, уже 
завоевавшей билеты в Рио через Кубок мира), 
проходных матчей не было.

Что изменилось по сравнению с первой 
встречей против Франции, в которой мы усту-
пили? Прежде всего игра сборной России. 
Наш тренерский штаб по ходу матча нащупал 
оптимальный состав для противодействия 
конкретному сопернику. Выпустил в качестве 
доигровщиков Маркина и Бережко, поменяв 

полностью рисунок. Гранкину было удобнее 
пасовать игрокам «Динамо», он в клубе ведет 
игру с краев более быструю. К этой игре фран-
цузы были не готовы.

Второй аспект: победив немцев в полу-
финале, сборная России обеспечила себе как 
минимум участие в отборе в Токио. Груз психо-
логический улетучился. А, например, Максиму 
Михайлову всегда груз этот мешает. Видели, 
насколько Максим преобразился, как здорово 
он сыграл в финале? Вообще такого соперника 
победить очень приятно, ведь французы в этом 
году практически не проигрывали, может быть, 
1 или 2 раза до этого уступили…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

«Этот турнир был сильнее чемпионата Европы»

КУРЬЕЗ

«Здравствуйте! Я мать пьющего сына, которому 
всего 30 лет. У него семья, но все чаще и чаще он 
уходит в запой. Сначала это длилось 2 дня, по-
том 4. Пару дней выходит из этого состояния,
3 дня — нормальный человек. А дальше — по кругу. 
Сам он только раз изъявил желание справиться с про-
блемой, попробовали закодировать. Но, к сожалению, 
не помогло, т.к. хватило сына только на месяц. Сейчас 
сын в отпуске и пьет напропалую. Сердце рвется от 
боли, сын пропадает как человек, рушится его семья. 
Родные советуют отстать от него, и пусть сам решает, 
но как мать может бросить в беде родное дитя?! Он 
просто окажется на помойке и потом уже его не выта-
щить. А на днях мне его товарищ подсказал средство, 
которое может помочь держаться и не пить.
     Средство это — «Коперин форте», способный вызвать отвращение к алкоголю. 
Но мы не знаем, где его приобрести. Помогите найти препарат, очень надеюсь, что он 
поможет!

     Воронцова Л.М., г. Барнаул»
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СОГР № RU.77.99.88.003.E.000298.01.15 от 16.01.2015 г., БАД. Реклама

Подробно узнать о «Коперин форте» вы можете
по бесплатному телефону 8-800-555-45-03,

ежедневно с 9:00 до 20:00
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НАШИ ШКОЛЬНИКИ 
«ЗАБИЛИ БАКИ» 
БРИТАНСКИМ УЧЕНЫМ

«Открытие» 
Ливерпульского 

университета оказалось 
заданием московской 

олимпиады для 
восьмиклассников  

10-летней давности
На днях СМИ писали о сообщении бри-
танского научно-популярного издания 
New Scientist о принципиально новых 
способах нарезки круглой пиццы или тор-
та, якобы изобретенных учеными геоме-
трами из Ливерпульского университета. 
Однако при ближайшем рассмотрении 
«изобретение» взрослых англичан ока-
залось олимпиадной задачкой, успешно 
решенной еще 2005 году целой группой 
московских восьмиклассников.

Несмотря ни на что российская математиче-
ская школа остается сильнейшей в мире, а наши 
школьники подчас на равных конкурируют с уни-
верситетскими учеными из других стран. Крайне 
забавный тому пример — история с изобретением 
нового экзотического способа нарезки пиццы, 
которое британский New Scientist приписал уче-
ным своей страны. На самом же деле, рассказал 
«МК» зампредседателя оргкомитета московской 
математической олимпиады для школьников Иван 
Ященко, все было совсем не так.

— Суть новшества — нарезка круга, скажем, 
пиццы или торта, на равные части не через центр, 
как это делалось раньше, а минуя его. С точки зре-
ния геометрии это прорыв. И вот в Великобритании 
появляется научная, а следом научно-популярная 
публикация в New Scientist, где рассказывается об 
этом. Но в первой автор идеи не упоминается — 
вскользь лишь отмечается, что картинка с новым 
принципом нарезки бродит где-то по Интернету. 
А New Scientist и вовсе приписал новый подход 
Джону Хеддли и Стивену Уорсли из Ливерпульского 
университета. Однако на самом деле все приду-
мал Сергей Маркелов, в 1993 году — сам призер 
московской (и всероссийской) математической 
олимпиады для школьников и выпускник москов-
ской 57-й школы, а ныне известнейший российский 
геометр и автор более 40 самых красивых олим-
пиадных задачек по математике. 

Впрочем, главная интрига, по словам Ященко, 
заключается не в авторстве идеи, а в том, зачем 
Маркелов ее двинул:

— Это одно из заданий московской матема-
тической олимпиады для восьмиклассников 2005 
года. Как зампредседателя оргкомитета знаю, что 
тогда ее смогли решить 8 участников олимпиады 
из 638. Правда, в последующие годы она больше 
не использовалась: московская математическая 
олимпиада для школьников — одна из немногих в 
мире, где задания не повторяются, а каждый год 
силами ведущих ученых придумываются новые. 
Однако все наши задания регулярно переводит 
и издает отдельными книгами Американское ма-
тематическое общество. Вот и эта картинка была 
там опубликована еще в 2011 году.

Правда, с формальной точки зрения говорить 
о краже взрослыми англичанами решений россий-
ских детей не приходится, настаивает Ященко:

— Наши восьмиклассники придумали, как 
разделить круг на 12 или 24 части, т.е. на число 
частей, кратное 6. А британские ученые пошли 
дальше и продемонстрировали, как поделить 
пиццу на 20 или, скажем, 28 частей. Однако по 
сути это лишь следующий небольшой шажок, по-
нятный лишь математикам, в то время как сама 
идея нарезки минуя центр является настоящим 
прорывом. Но о том, что его совершили наши 
восьмиклассники, британцы молчат.

Примечательно, что на носу новая московская 
математическая олимпиада для школьников: она 
состоится в марте 2016 года, а интернет-тур уже 
открыт. Интересно знать, сколько новых идей по-
дарит взрослому научному миру она?

Марина ЛЕМУТКИНА.
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